
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Обращение президента РФ Владимира Путина

Самим определять 
свою судьбу

— Сергей Кужугетович, как бы 
вы охарактеризовали общую 
ситуацию в Вооруженных Си-
лах Российской Федерации на 
сегодняшний день?  

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Все виды и рода Во-
оруженных Сил, включая ядер-
ную триаду, выполняют свои 
з а д а ч и  в  с о о т в е т с т в и и  с 
Конституцией Российской Фе-
дерации и указаниями Верхов-
ного Главнокомандующего Рос-
сийской Федерации — нашего 
президента. 

— Как на Украине сейчас об-
стоят дела? 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: На самом деле, идет 
большая, трудная боевая рабо-
та, которую выполняют с че-
стью наши военнослужащие, 
Луганской, Донецкой народ-
н ы х  р е с п у б л и к  и  д р у г и е 
подразделения и добровольцы, 
которые участвуют в этой опе-
р а ц и и .  О с в о б о ж д е н а  Л у-
ганская Народная Республика, 

продолжается движение в До-
нецкой Народной Республике. 
Часть Херсонской, Запорож-
ской областей также находятся 
под контролем. 

И здесь, естественно, не 
могу не сделать акцент на том, 
что мы на сегодняшний день 
воюем уже не столько с Украи-
ной или украинской армией, 
сколько с коллективным Запа-
дом. Потому что оружие, кото-
рое было у Украины, — оно на 
сегодняшний день фактически 
закончилось. Это бывшее со-
ветское оружие. Многие из 
младоевропейцев, в особенно-
сти ретивых, стараются. Они, 
по-моему, вычистили все, что у 
них было, все склады тщатель-
но подмели, чтобы все пере-
дать.  

Мы постоянно все это выби-
ваем, и уже пришло время, 
когда мы действительно воюем 
с коллективным Западом плюс 
НАТО.  

Когда мы говорим об этом, 
то имеем в виду не только то во-
оружение, которое поставляет-
ся в огромных количествах, в 
огромных объемах — и мы, есте-
ственно, находим способы и ме-
тоды борьбы с этим оружием, — 
но, конечно, и те системы, кото-
рые есть: системы связи, систе-
мы обработки информации и 
системы разведки, спутнико-
вой разведки. Представьте, что 
на них работает, скажу не «на 
них», а против нас, фактически 
вся натовская спутниковая 
группировка, — по нашим оцен-
кам, больше 70 военных и более 
200 гражданских спутников. 
Работают, чтобы разведать ме-
стоположение наших подразде-
лений. Ну а дальше еще и по-
ставки того, что называется вы-
сокоточным оружием. Нас уди-
вило, что в последнее время его 
количество каким-то 
образом пытаются 
скрывать. 

В среду Владимир Путин 
выступил со специальным 
телеобращением, в котором 
объявил о начале частичной 
мобилизации и поддержке 
референдумов на Донбассе 
и освобожденных территориях. 
«Российская газета» публикует 
выступление президента.

Уважаемые друзья!
Тема моего выступления — 

ситуация на Донбассе и ход 
специальной военной опера-
ции по его освобождению от 
неонацистского режима, за-
хватившего власть на Украине 
в 2014 году в результате воору-
женного государственного 
переворота.

Обращаюсь сегодня к вам, 
ко всем гражданам нашей стра-
ны, к людям разных поколе-
ний, возраста и национально-
сти, к народу нашей великой 
Родины, ко всем, кого объеди-
няет большая историческая 
Россия, к солдатам и офице-
рам, добровольцам, которые 
сейчас сражаются на передо-
вой, находятся на боевом по-
сту, к нашим братьям и се-
страм — жителям Донецкой и 
Луганской народных респуб-
лик, Херсонской и Запорож-
ской областей, других освобо-
жденных от неонацистского 
режима районов. 

Речь пойдет о необходимых, 
неотложных шагах по защите 
суверенитета, безопасности и 
территориальной целостности 
России, о поддержке стремле-
ния и воли наших соотече-
ственников самим определять 
свое будущее и об агрессивной 
политике части западных элит, 
которые всеми силами стре-
м я т с я  с о х р а н и т ь  с в о е 
господство, а для этого пытают-
ся блокировать, подавить лю-
бые суверенные самостоятель-
ные центры развития, чтобы и 
дальше грубо навязывать дру-
гим странам и народам свою 
волю, насаждать свои псевдо-
ценности. 

Цель этого Запада — осла-
бить, разобщить и уничтожить 
в конечном итоге нашу страну. 
Они уже прямо говорят о том, 
что в 1991 году смогли раско-
лоть Советский Союз, а сейчас 
пришло время и самой России, 
что она должна распасться на 
множество смертельно враж-
дующих между собой регионов 
и областей. 

И такие планы они вынаши-
вают давно. Они поощряли бан-

ды международных террори-
стов на Кавказе, продвигали на-
ступательную инфраструктуру 
НАТО вплотную к нашим гра-
ницам. Они сделали своим ору-
жием тотальную русофобию, в 
том числе десятилетиями целе-
направленно взращивали нена-
висть к России, прежде всего на 
Украине, которой они готовили 
участь антироссийского плац-
дарма, а сам украинский народ 

превратили в пушечное мясо и 
толкнули на войну с нашей 
страной, развязав ее, эту войну, 
еще в 2014 году, используя во-
оруженные силы против гра-
жданского населения, органи-
зовав геноцид, блокаду, террор 
в отношении людей, которые 
отказались признать власть, 
возникшую на Украи-
не в результате гос-
переворота.

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу дал интервью телеканалу «Россия 24»

Мы воюем с коллективным Западом

Владимир Путин: При угрозе территориальной целостности нашей страны, для защиты России и нашего народа мы используем все имеющиеся в нашем распоряжении средства. Это не блеф.

А К Ц Е Н Т

Мы не можем, не имеем никакого 
морального права отдать близких нам 
людей на растерзание палачам, 
не можем не откликнуться 
на их  искреннее стремление 
самим  определять свою судьбу

Австралийский доллар  40,5810
Азербайджанский манат  38,8050
Армянский драм**  14,5646
Белорусский рубль  23,8233
Болгарский лев  31,0776
Бразильский реал  11,7729

Венгерский форинт**  14,9506
Вон Республики Корея***  43,6584
Гонконгский доллар* 77,6780
Датская крона*  81,7334
Доллар США  60,8685
Евро  60,2110

Индийская рупия**  76,4836
Казахстанский тенге**  12,7271
Канадский доллар  45,6115
Киргизский сом**  74,9668
Китайский юань*  86,0242
Молдавский лей*  31,4045

Новый туркменский манат  17,3910
Норвежская крона*  58,6261
Польский злотый  12,6828
Румынский лей  12,2314
СДР  78,8265
Сингапурский доллар  43,1202

Таджикский сомони*  59,4645
Турецкая лира*  33,2704
Узбекский сум****  55,5853
Украинская гривна*  16,4824
Фунт стерлингов  69,4814
Чешская крона*  24,7493

Шведская крона*  55,4555
Швейцарский франк  63,0958
Южноафриканский рэнд*  34,3453
Японская иена**  42,3580

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.09.22

Валентина Матвиенко: 
Готовятся поправки 
о трудовых 
гарантиях для 
участников СВО

Николай Патрушев: 
Появились 
новые угрозы 
для Союзного 
государства

ЦБ РФ: ипотека 
с очень низкими 
ставками опасна 
и для банков, 
и для заемщиков

В Татарстане открылся 
Международный 
форум 
Kazan Digital 
Week 2022
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ПРАВО Новые территории 
войдут в правовую 
систему России

Оформим 
отношения

Владислав Куликов

В Ассоциации юристов России объяснили, как будет 
проходить интеграция новых территорий в том случае, 
если жители ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей проголосуют за вхождение в РФ. Как подчерк-
нул заместитель исполнительного директора — руково-
дителя аппарата Ассоциации юристов России Денис 
Смола, первое время будет переходный период. Жите-
лям освобожденных территорий не придется перео-
формлять права, скажем, на жилье или земельные 
участки. Но постепенно документы будут заменяться 
на российские.

— Если жители народных республик и освобожденных 
территорий проголосуют за вхождение в состав Рос-
сии, каким образом будет проходить правовая инте-
грация? То есть как быстро на этих территориях на-
чнут действовать российские законы?

АЮР: Во-первых, будет определен транзитный, пере-
ходный период правоприменения в Херсоне и Запоро-
жье и народных республиках. Во-вторых, с признани-
ем областей и республик субъектами РФ правоведам и 
ведомственным юристам (суды, прокуратура, поли-
ция и т.д.) на новых территориях придется работать по 
формуле: применение действующих республиканских 
законов в части, не противоречащей Консти-
туции РФ и всему российскому законода-
тельству.  

ДИПЛОМАТИЯ Чего ждать 
от недели высокого уровня 
в ООН, в которой примет 
участие Сергей Лавров

Перевернутый 
мир

Евгений Шестаков, «Российская газета», Нью-Йорк

Один из вопросов, который журналисты задали мини-
стру иностранных дел Сергею Лаврову перед его выле-
том из Москвы на Генассамблею ООН, звучал так: «С 
учетом того, что вы поддержали проведение референ-
думов о присоединении к России в ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областях, могут ли американцы ан-
нулировать вам въездную визу?» Лавров пожал плеча-
ми — мол, и такое возможно. Но все обошлось без про-
вокаций, и поздно вечером во вторник по нью-йорк-
скому времени борт главы внешнеполитического ве-
домства РФ приземлился в Америке. А уже рано утром 
в среду Лаврова ждали на министерской неформаль-
ной встрече ОДКБ под председательством Армении.

В этом году неделя высокого уровня, которую ино-
гда называют неделей высокой политической кухни, 
началась необычно. Устоявшийся годами рас-
порядок выступлений «подкорректировали» 
похороны британской королевы. 

ТЕНДЕНЦИИ Российская 
экономика снова начнет 
расти в 2024 году 

Вызовы 
приняты

Любовь Маврина

Сжатие экономики в этом году происходит плавно и 
далее будет постепенно замедляться. Уже в 2024 году 
ВВП начнет расти, если бизнес и власти будут макси-
мально эффективно справляться с вызовами на ме-
стах. Такой прогноз накануне представил в Совете Фе-
дерации министр экономического развития Максим 
Решетников.

После введения антироссийских санкций в феврале 
— марте этого года резко изменились внешние условия 
развития экономики России. Оперативные меры пра-
вительства, накопленные резервы и стабильность на 
рынке труда позволили избежать резкого сжатия эко-
номики. Процессы структурной отраслевой, логисти-
ческой, финансовой перестройки происходят органич-
но, без резких потрясений. 

«По итогам 2022 года мы ожидаем, что ВВП сокра-
тится на 2,9%. Спад инвестиций, с учетом снижения во 
втором квартале, останется в пределах 2%. Безработи-
ца на конец года — на уровне до 4,5%. Замедлится ин-
фляция: после пикового значения в 17,8% в апреле, к 
концу года мы ожидаем снижение до 12,4%», — расска-
зал министр сенаторам. В основе прогноза на 2023—
2024 годы, по словам Решетникова, лежит сценарий 
ускоренной адаптации. По нему инфляция со-
ставит 5,5% на конец следующего года, а за-
тем выйдет на целевой уровень в 4%.
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В соответствии с федеральными зако-
нами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об обо-
роне», от 26 февраля 1997 г. № 31-ФЗ «О 
мобилизационной подготовке и мобили-
зации в Российской Федерации» и от 28 
марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обя-
занности и военной службе» постанов-
ляю:

 1. Объявить с 21 сентября 2022 г. в 
Российской Федерации частичную моби-
лизацию.

 2. Осуществить призыв граждан Рос-
сийской Федерации на военную службу по 
мобилизации в Вооруженные Силы Рос-
сийской Федерации. Граждане Россий-
ской Федерации, призванные на военную 
службу по мобилизации, имеют статус 
военнослужащих, проходящих военную 
службу в Вооруженных Силах Российской 
Федерации по контракту.

 3. Установить, что уровень денежного 
содержания граждан Российской Федера-
ции, призванных на военную службу по 
мобилизации в Вооруженные Силы Рос-
сийской Федерации, соответствует уров-
ню денежного содержания военнослужа-
щих, проходящих военную службу в 
Вооруженных Силах Российской Федера-
ции по контракту.

 4. Контракты о прохождении военной 
службы, заключенные военнослужащи-
ми, продолжают свое действие до окон-

чания периода частичной мобилизации, 
за исключением случаев увольнения 
военнослужащих с военной службы по 
основаниям, установленным настоящим 
Указом.

 5. Установить в период частичной 
мобилизации следующие основания 
увольнения с военной службы военнослу-
жащих, проходящих военную службу по 
контракту, а также граждан Российской 
Федерации, призванных на военную 
службу по мобилизации в Вооруженные 
Силы Российской Федерации:

 а) по возрасту ― по достижении ими 
предельного возраста пребывания на 
военной службе;

 б) по состоянию здоровья ― в связи с 
признанием их военно -врачебной комис-
сией не годными к военной службе, за 
исключением военнослужащих, изъявив-
ших желание продолжить военную служ-
бу на воинских должностях, которые 
могут замещаться указанными военно-
служащими;

 в) в связи с вступлением в законную 
силу приговора суда о назначении наказа-
ния в виде лишения свободы.

 6. Правительству Российской Федера-
ции:

 а) осуществлять финансирование 
мероприятий по проведению частичной 
мобилизации;

 б) принять необходимые меры для 
удовлетворения потребностей Вооружен-
ных Сил Российской Федерации, других 
войск, воинских формирований и органов 
в период частичной мобилизации.

 7. Для служебного пользования.
 8. Высшим должностным лицам субъ-

ектов Российской Федерации обеспечить 
призыв граждан на военную службу по 
мобилизации в Вооруженные Силы Рос-
сийской Федерации в количестве и в 
сроки, которые определяются Министер-
ством обороны Российской Федерации 
для каждого субъекта Российской Феде-
рации.

 9. Предоставить гражданам Россий-
ской Федерации, работающим в органи-
зациях оборонно-промышленного 
комплекса, право на отсрочку от призыва 
на военную службу по мобилизации (на 
период работы в этих организациях). 
Категории граждан Российской Федера-
ции, которым предоставляется право на 
отсрочку, и порядок его предоставления 
определяются Правительством Россий-
ской Федерации.

 10. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 сентября 2022 года № 647

   Указ Президента Российской Федерации
Об объявлении частичной мобилизации в Российской Федерации

Основная ударная сила российской группировки — авиация, наносящая высокоточные пуски ракет по объектам ВСУ.  
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ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал укреплять суверенитет страны

В колыбели Руси
Кира Латухина

В
чера президент посе-
тил Великий Новго-
род: выступил на кон-
церте, посвященном 
1160-летию зарожде-
ния российской госу-
дарственности, и по-
беседовал с руково-
дителями инженер-

ных школ и главой региона. 
«Великий Новгород, Рюрико-

во Городище, Старая Ладога, Из-
борск — все это колыбель Руси, 
исток нашей цивилизации и на-
шего государства», — отметил 
президент. «За прошедшее бо-
лее чем тысячелетие наша госу-
дарственность пережила разные 
эпохи… но каждый такой слож-
ный период неизменно завер-
шался возрождением Отече-
ства», — сказал он.

Россия — великая мировая 
держава, подчеркнул Путин. 
«Современная Россия — наслед-
ница Древней Святой Руси, так 
же как и Московского царства, 
Российской империи и Совет-
ского Союза. Это величайшие 
эпохи нашей непрерывной ты-
сячелетней истории, которыми 
мы гордимся», — заявил он. Пре-
зидент призвал достойно про-
должать традиции предков. «На 
каждом из нас лежит колоссаль-
ная ответственность за Россию, 
за то, чтобы защитить и укре-
пить нашу огромную страну», 
— сказал он. «Россия столетия-
ми строилась как общий родной 
дом для людей множества наци-
ональностей и разных вероиспо-
веданий. Именно в нашем брат-
стве заключена мощная энергия 
гармоничного, самостоятельно-
го, самобытного развития», — от-
метил Путин. 

«Никто и никогда не суме-
ет, не способен запретить или 
«отменить» нашу уникаль-
ную цивилизацию и богатей-
шую культуру, так же как не-
возможно пошатнуть и тем бо-
лее разрушить те ценности, 
которые объединяют россий-
ское общество, делают нас од-

ним большим единым народом, 
— уверен президент. — Это вер-
ность правде и справедливости, 
уважение к семье, любовь к де-
тям, это прочная основа тра-
диционных ценностей, таких 

как милосердие, сострадание 
и взаимовыручка, готовность 
добиваться благополучия не 
для себя одного, а для всех, для 
всей страны, для всей России и 
перед лицом общей угрозы вста-

вать вместе, стеной — «за други 
своя», за Отечество».

«Быть патриотом — суть при-
роды и характера российского 
народа», — сказал президент. В 
ходе специальной военной опе-

рации герои проявляют имен-
но такие качества, бьются как 
братья, ради спасения людей 
Донбасса, мирного неба и род-
ной страны, которая всегда бу-
дет только свободной и незави-
симой, отметил он. «За 1160 лет 
мы твердо усвоили, что для Рос-
сии смертельно опасно даже на 
время ослабить свой суверени-
тет, отказаться от национальных 
интересов. В такие периоды под 
угрозой оказывалось само суще-
ствование России. Больше от нас 
подобных ошибок не дождутся», 
— заверил Путин. «Мы не подда-
димся шантажу и запугиванию и 
никогда не предадим, не утратим 
свой суверенитет», — сказал он. 

«Суверенитет — это гарантия 
свободы каждого. И в нашей тра-
диции человек не может чувство-
вать себя по-настоящему свобод-
ным, если не свободен его народ, 
Отечество, Россия, Родина», — 
заявил Путин. Быть частью рос-
сийской цивилизации — счастье 
и ответственность, подчеркнул 
он. «Наша цивилизация само-
бытна, у нее свой путь, и в этом 
нет ни капли чванства и чувства 
превосходства. Эта цивилизация 
наша — вот, что для нас главное», 
— заметил президент. И за Отече-
ство, за Родину, свободу, незави-
симость и суверенитет, культуру 
и традиции «будем бороться, бу-
дем их отстаивать и защищать», 
— заверил он. 

Путин также встретился с 
руководителями инженерных 
школ и назвал «хотелками» Запа-
да прогнозы об уходе от углево-
дородов. Президент подчеркнул, 
что и тогда Россия сохранит ли-
дерские позиции. «Наши недо-
брожелатели даже не понима-
ют, что они сделали, они вынуди-
ли нас, ленивых и почивающих 
на лаврах минеральных ресур-
сов, заняться развитием свое-
го собственного интеллектуаль-
ного продукта, и это очень хоро-
шо, нельзя, конечно, допустить 
сбоев», — заметил он. Рынок дол-
жен быть занят российскими 
производителями, когда вернут-
ся иностранцы, указал Путин.  

Владимир Путин выступил на торжественном концерте в Великом Новгороде, посвященном 1160-летию 
зарождения российской государственности.

А К Ц Е Н Т

За 1160 лет мы твердо усвоили, что для России смертельно 
опасно даже на время ослабить свой суверенитет

АРМИЯ

Войскам 
нужны 
операторы 
беспилотников, 
разведчики 
и связисты

ПО ПРИЗЫВУ 
И ZOVУ
Иван Петров

Глава Комитета Госдумы по 
обороне Андрей Картаполов в 
среду дал разъяснения по пово-
ду объявленной со вчерашнего 
дня в России частичной моби-
лизации. Он пояснил, зачем во-
обще военным понадобились 
новые резервы. «Будут сфор-
мированы несколько новых со-
единений и частей, которые в 
первую очередь будут предна-
значены для прикрытия госу-
дарственной границы, а также 
для создания оперативной глу-
бины на тех направлениях, где 
продолжается выполнение за-
дач специальной военной опе-
рации», — сообщил парламен-
тарий. 

Картаполов напомнил, что 
речь идет о призыве на военную 
службу чуть более 1 процента 
от общего состава военнообя-
занных в стране. Ранее министр 
обороны Сергей Шойгу сооб-
щил, что из запаса будут при-
званы 300 тысяч человек, тогда 
как общее число запасников в 
стране составляет около 25 млн 
человек. 

Глава думского Комитета по 
обороне уточнил, что в эти 300 
тысяч попадут в первую оче-
редь военнообязанные гражда-
не, имеющие востребованные 
военно-учетные специально-
сти, боевой опыт и прошедшие 
службу в Вооруженных силах 
РФ. При этом, по его словам, о 
призыве срочников, студентов 
и других, кто имеет право не 
быть призванным по закону о 
мобилизации, речи не идет. 

Объявленная же частичная 
мобилизация коснется в основ-
ном военнообязанных перво-
го разряда. «У нас есть разряды 
военнообязанных, находящих-
ся в запасе, их три. Первый раз-
ряд — это солдаты, сержанты, 
прапорщики, мичманы в воз-
расте до 35 лет, а младшие офи-
церы — до 45. Второй разряд — 
солдаты, сержанты, прапорщи-
ки, мичманы до 45 лет и млад-
шие офицеры до 50. И третий 
— 50 и 55 лет соответственно», 
— пояснил Картаполов.

Кроме того, по словам Ан-
дрея Картаполова, частичная 
мобилизация в первоочеред-
ном порядке может распро-
страниться на резервистов, 
имеющих современные специ-
альности. «Министерству обо-
роны виднее, какие специаль-
ности будут мобилизованы, я 
могу только предположить, что 
в первую очередь будут призы-
ваться имеющие современные 
специальности, такие как опе-
раторы беспилотных летатель-
ных аппаратов, разведчики, 
связисты», — сказал глава дум-
ского Комитета по обороне.

Что же касается выпускни-
ков военных кафедр, то их, по 
словам Картаполова, могут 
призвать в рамках частичной 
мобилизации, но только в том 
случае, если их специальности 
будут востребованы.

Наконец, депутат ответил 
на волнующий всех потенци-
альных резервистов вопрос о 
свободе передвижения. «У нас 
частичная мобилизация. Она 
касается не всей страны. До-
полнительных ограничений, на 
мой взгляд, никаких вводиться 
не будет. Будут какие-то огра-
ничения там, где будет прово-
диться специальная военная 
операция. Поэтому подлежа-
щие частичной мобилизации 
до получения повестки могут 
перемещаться по стране, но 
лучше этого не делать», — ска-
зал Картаполов.

Он обратился к тем, кто под-
падет под мобилизацию: «Вы 
можете спокойно поехать в ко-
мандировку в Краснодар или 
Омск, но я не советовал бы вам 
ехать на курорты в Турцию».

Наконец, Андрей Картапо-
лов пояснил, что необходимо-
сти в дополнительном закреп-
лении статуса и гарантий для 
мобилизованных нет. Посколь-
ку, они и так получат те же пра-
ва, что и контрактники Воору-
женных сил РФ.  

Речь идет о призы-
ве на военную 
службу чуть более 
одного процента 
от общего состава 
военнообязанных 
в стране

Мы воюем 
с коллективным 
Западом

Для широкого круга, может, это и является се-
кретом, но для нас нет.  

Понимаем, почему от широкого круга об-
щественности скрываются эти вещи. Потому что мы 
всёчаще и чаще, а если говорить точнее, почти каждый 
день наблюдаем удары этого оружия по гражданскому 
населению.  

Буквально вчера погибли мирные граждане от уда-
ра такого оружия, и это уже не первая гибель. Бьют по 
больницам, бьют по местам массового скопления лю-
дей. Вот эта, как мы считали, какая-то бесконтрольность 
— на самом деле это абсолютно полная подконтроль-
ность. Подконтрольность западным инструкторам, ку-
раторам, коих там достаточно много. Последняя группа, 
которая прибыла из бывших и действующих военнослу-
жащих, — 150 человек. Это фактически полностью ко-
мандование. Сидит западное командование в Киеве, ко-
торое руководит всеми операциями.  

Мы также понимаем, что на начальном этапе воору-
женные силы Украины представляли порядка 201—202 
тысяч человек. За это время больше 100 тысяч их поте-
ри, — 61 207 человек и еще раненых 49 368 человек. Это 
достаточно значимые потери. То есть если говорить о 
чуть больше 200 тысяч в армии и больше 100 тысяч по-
тери — это половина армии потеряно. 

Именно поэтому у них идет четвертая волна мобили-
зации, мобилизовано почти 300 тысяч. И, как вы видите, 
наверное, по разным каналам, информационным ресур-
сам — эта работа продолжается по разным направлени-
ям, что называется, «от пляжа до вокзала» идет отлов. 

И дальше нельзя не сказать здесь еще об инструкто-
рах. Но не просто инструкторах, а о наемниках, которые 
находятся в этой среде, и на сегодняшний день их оста-
лось чуть больше тысячи там на месте. Большая часть — 
кто-то уехал, кто-то погиб — больше двух тысяч погибло 
наемников.

Но они, естественно, старались и стараются внести 
свою лепту… и здесь главное не то, что они туда приеха-
ли, — главное то, что набор этих людей идет фактически 
под государевой опекой.  

То есть государства, из которых они приехали, — они 
фактически осуществляют набор этих наемников или 
закрывают глаза на 
тех, кто занимается 
этим набором. 

Не могу не ска-
зать, мы давно об 
этом не говорили, 
о наших потерях… 
Наши потери на 
сегодняшний день — 
это погибшие 5937 
человек. И здесь не 
могу еще и еще раз 
не отметить наших 
ребят, которые му-
жественно выпол-
няют свой долг. Не могу не сказать и о наших медиках 
— из общего количества раненых больше 90 процентов 
вернулись в строй. Это ребята, которые прошли через 
наши госпитали, медицинские учреждения, вернулись 
в строй и продолжают службу.  И тут я опять вернусь к 
тому, что происходит на Украине, — мы продолжаем вы-
полнять те задачи, которые перед нами поставлены. Да, 
непросто. Временами очень непросто. Но мы будем их 
выполнять. 

— Президентом России принято решение о частичной 
мобилизации. Расскажите, пожалуйста, подробнее — 
как она пройдет? Кто подлежит призыву? В каком ко-
личестве? Как будет вестись работа с призванными 
из запаса? 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Вы правильно сказали — именно из запаса. 
Это не какие-то люди, которые никогда и ничего не ви-
дели про армию… Это действительно те, кто отслужил, 
имеет военно-учетную специальность, то есть ту спе-
циальность, которая сегодня нужна в Вооруженных си-
лах, имеет боевой опыт. 

И, конечно, я сразу хочу предварить вопросы, ко-
торые могут в связи с этим возникнуть, — ни о каких 
мобилизациях, призывах студентов, обучающихся в 
вузах, речи не идет и идти не будет ни при каких усло-
виях. Все спокойно ходят на занятия, никто их призы-
вать, отмобилизовывать не будет.  

Естественно, как и тех, кто служит по призыву. Их 
это тоже не касается. Они не подлежат никакой моби-
лизации и направлению для проведения специальной 
военной операции. Наши призывники также продол-
жают служить, как и служили, на территории Россий-
ской Федерации.  

Потому что у нас огромный мобилизационный ре-
сурс, то есть ресурс тех, кто отслужил. Тех, кто имеет 
боевой опыт, имеет военную специальность, у нас по-
чти 25 миллионов.  

Таким образом, вы можете понять, что эта мобили-
зация частичная — один процент или чуть больше от 
общего мобилизационного ресурса.  

Сама линия соприкосновения, можно называть ее 
«линией фронта», можно «линией соприкосновения» 
— она больше тысячи километров.  

Это такая линия естественная, и там, по этой ли-
нии, надо закреплять эту территорию, надо контроли-
ровать и, конечно, в первую очередь именно для этого 
делается эта работа, я имею в виду частичную мобили-
зацию.  

Конечно, они после того, как будут набраны, прой-
дут подготовку или переподготовку. Пройдет слажива-
ние экипажей, команды, отделения, взвода, и только 
после этого — исключительно после этого — они пойдут 
выполнять те задачи, которые им предписаны. 

— Мы можем говорить о конкретном количестве при-
званных резервистов? 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Да, конечно, 300 тысяч резервистов бу-
дут призваны. Хочу сразу сказать, что эта работа будет 
проводиться не сразу, а планово, как я уже сказал. То 
есть здесь не предусматривается такой, знаете, «шиб-
козахватный» комбайн — сито, чтобы всех «захватить» 
быстро, — нет. 

Хочу сказать, что у нас так совпало, что мы в это же 
самое время, по нашим планам, должны были прове-
сти мобилизационные сборы.  

Вы знаете, раньше собирали на две недели или ко-
го-то на большее время для того, чтобы восстановить 
навыки вождения боевой техники. Это совпало с этим 
событием, заявлением о частичной мобилизации. 
Поэтому мы плановые сборы отменяем и будем зани-
маться частичной мобилизацией.  

— Очень важная полная информация, но операция про-
должается, — каковы ее перспективы? 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Вы знаете, могут быть частности, могут 
быть какие-то отклонения и по срокам, и по действи-
ям. Но есть главная, основная задача, которая была по-
ставлена, и эта задача выполняется. Естественно, мы 
делаем все для того, чтобы она была выполнена.  

Подготовил Иван Петров
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Самим определять свою судьбу
А после того как сего-
дняшний киевский ре-
жим фактически пуб-

лично отказался от мирного ре-
шения проблемы Донбасса и, бо-
лее того, заявил о своих притяза-
ниях на ядерное оружие, стало 
абсолютно ясно, что новое, оче-
редное, как это уже было прежде 
дважды, крупномасштабное на-
ступление на Донбасс неизбеж-
но. А затем так же неизбежно по-
следовала бы и атака на россий-
ский Крым — на Россию.

В этой связи решение об 
упреждающей военной опера-
ции было абсолютно необходи-
мым и единственно возможным. 
Ее главные цели — освобожде-
ние всей территории Донбасса — 
были и остаются неизменными. 

Луганская Народная Респуб-
лика уже практически полно-
стью очищена от неонацистов. 
Бои в Донецкой Народной Рес-
публике продолжаются. Здесь 
за восемь лет киевский оккупа-
ционный режим создал глубоко 
эшелонированную линию дол-
говременных укреплений. Их 
штурм в лоб обернулся бы тяже-
лыми потерями, поэтому наши 
части, а также воинские подраз-
деления республик Донбасса 
действуют планомерно, грамот-
но, используют технику, берегут 
личный состав и шаг за шагом 
освобождают донецкую землю, 
очищают от неонацистов горо-
да и поселки, оказывают помощь 
людям, которых киевский ре-
жим превратил в заложников, в 
живой щит.

Как вы знаете, в специаль-
ной военной операции принима-
ют участие профессиональные 
военнослужащие, проходящие 
службу по контракту. Плечом к 
плечу вместе с ними сражаются 
и добровольческие формирова-
ния: люди разных национально-
стей, профессий, возрастов — на-
стоящие патриоты. Они по зову 
сердца встали на защиту России 
и Донбасса. 

В связи с этим правитель-
ству, министерству обороны 
мною уже были даны поручения 
в полном объеме и в кратчайший 
срок определить правовой ста-
тус добровольцев, а также бой-
цов подразделений Донецкой и 
Луганской народных республик. 
Он должен быть таким же, как и у 
кадровых военнослужащих рос-
сийской армии, включая матери-
альное, медицинское обеспече-
ние, социальные гарантии. Осо-
бое внимание должно быть уде-
лено организации снабжения до-
бровольческих формирований и 
отрядов Народной милиции Дон-
басса техникой и снаряжением. 

В ходе решения главных за-
дач по защите Донбасса наши 
войска, исходя из планов и ре-

шений министерства обороны 
и Генерального штаба по общей 
стратегии действий, освободили 
от неонацистов и значительные 
территории Херсонской и Запо-
рожской областей, ряд некото-
рых других районов. В результа-
те чего образовалась протяжен-
ная линия боевого соприкосно-
вения, которая составляет свы-
ше тысячи километров.

О чем хочу сегодня впервые 
сказать публично? Уже после на-
чала специальной военной опе-
рации, в том числе переговоров 
в Стамбуле, представители Кие-
ва реагировали на наши предло-
жения весьма позитивно, и эти 
предложения прежде всего ка-
сались обеспечения безопасно-
сти России, наших интересов. 
Но очевидно, что мирное реше-
ние не устраивало Запад, поэто-
му после достижения определен-
ных компромиссов Киеву факти-
чески было дано прямое указа-
ние сорвать все договоренности.

Украину стали еще больше 
накачивать оружием. Киевский 
режим пустил в ход новые банды 
иностранных наемников и наци-
оналистов, воинские части, обу-
ченные по стандартам НАТО и 
под фактическим командовани-
ем западных советников. 

О д н о в р е м е н н о  с а м ы м 
жестким образом был усилен ре-
жим репрессий по всей Украине 
в отношении своих собственных 
граждан, установленный сразу 
после вооруженного переворо-
та 2014 года. Политика запуги-
вания, террора, насилия прини-
мает все более массовые, страш-
ные, варварские формы.

Хочу подчеркнуть: мы знаем, 
что большинство людей, живу-
щих на освобожденных от неона-
цистов территориях, а это преж-
де всего исторические земли Но-
вороссии, не хотят оказаться под 
игом неонацистского режима. В 
Запорожье, на Херсонщине, в 
Луганске и Донецке видели и ви-
дят те зверства, которые творят 
неонацисты в захваченных рай-
онах Харьковской области. На-
следники бандеровцев и нацист-
ских карателей убивают людей, 
пытают, бросают в тюрьмы, сво-
дят счеты, расправляются, из-
мываются над мирными гражда-
нами. 

В Донецкой и Луганской на-
родных республиках, Запорож-
ской и Херсонской областях до 
начала боевых действий про-
живало более семи с половиной 
миллионов человек. Многие из 
них вынуждены были стать бе-
женцами, покинуть родной дом. 
А те, кто остался — это порядка 
пяти миллионов человек, — сего-
дня подвергаются постоянным 
артиллерийским и ракетным 
обстрелам со стороны неона-
цистских боевиков. Они бьют по 
больницам и школам, устраива-
ют террористические акты про-
тив мирных жителей.

Мы не можем, не имеем ни-
какого морального права отдать 
близких нам людей на растер-
зание палачам, не можем не от-
кликнуться на их искреннее 
стремление самим определять 
свою судьбу. Парламенты на-
родных республик Донбасса, 
а также военно-гражданские 
администрации Херсонской и 

Запорожской областей приня-
ли решение о проведении рефе-
рендумов о будущем этих тер-
риторий и обратились к нам, к 
России, с просьбой поддержать 
такой шаг.

Подчеркну: мы сделаем все, 
чтобы обеспечить безопасные 
условия для проведения рефе-
рендумов, для того, чтобы люди 
могли выразить свою волю. И то 
решение о своем будущем, ко-
торое примет большинство жи-
телей Донецкой и Луганской на-
родных республик, Запорожской 
и Херсонской областей, мы под-
держим.

Уважаемые друзья!
Сегодня наши Вооруженные 

силы, как уже говорил, действу-
ют на линии боевого соприкос-
новения, которая превышает ты-
сячу километров, противостоят 
не только неонацистским фор-
мированиям, а фактически всей 
военной машине коллективного 
Запада.

В этой ситуации считаю необ-
ходимым принять следующее 
решение — оно в полной мере аде-
кватно угрозам, с которыми мы 
сталкиваемся, — а именно: для 
защиты нашей Родины, ее су-
веренитета и территориальной 
целостности, для обеспечения 
безопасности нашего народа и 

людей на освобожденных тер-
риториях считаю необходимым 
поддержать предложение мини-
стерства обороны и Генерально-
го штаба о проведении в Россий-
ской Федерации частичной мо-
билизации. 

Повторю, речь идет именно о 
частичной мобилизации, то есть 
призыву на военную службу бу-
дут подлежать только граждане, 
которые в настоящий момент 
состоят в запасе, и прежде всего 
те, кто проходил службу в рядах 
Вооруженных сил, имеет опре-
деленные военно-учетные спе-
циальности и соответствующий 
опыт.

Призванные на военную 
службу перед отправкой в ча-
сти в обязательном порядке бу-
дут проходить дополнительную 
военную подготовку с учетом 
опыта специальной военной опе-
рации. 

Указ о частичной мобилиза-
ции подписан.

В соответствии с законода-
тельством об этом официально 
письмами будут сегодня проин-
формированы палаты Федераль-
ного Собрания — Совет Федера-
ции и Государственная Дума. 

Мобилизационные меропри-
ятия начнутся сегодня, с 21 сен-
тября. Поручаю главам регионов 
оказать все необходимое содей-
ствие работе военных комисса-
риатов.

Особо подчеркну, что гражда-
не России, призванные на воен-
ную службу по мобилизации, по-
лучат статус, выплаты и все со-
циальные гарантии военнослу-
жащих, проходящих военную 
службу по контракту.

Добавлю, что Указ о частич-
ной мобилизации также преду-
сматривает дополнительные 
меры по выполнению государ-
ственного оборонного заказа. 
На руководителях предприятий 
ОПК лежит прямая ответствен-
ность за решение задач по нара-
щиванию выпуска вооружений 
и военной техники, по разверты-
ванию дополнительных произ-
водственных мощностей. В свою 
очередь все вопросы материаль-
ного, ресурсного и финансового 
обеспечения оборонных пред-
приятий должны быть реше-
ны правительством незамедли-
тельно.

Уважаемые друзья!
В своей агрессивной антирос-

сийской политике Запад пере-
шел всякую грань. Мы постоян-
но слышим угрозы в адрес нашей 
страны, нашего народа. Некото-
рые безответственные полити-
ки на Западе не только говорят о 
планах по организации поставок 
Украине дальнобойных наступа-
тельных вооружений — систем, 
которые позволят наносить уда-

ры по Крыму, другим регионам 
России. 

Такие террористические 
удары, в том числе с исполь-
зованием западного оружия, 
уже наносятся по пригранич-
ным населенным пунктам Бел-
городской, Курской областей. 
В режиме реального времени с 
использованием современных 
систем, самолетов, кораблей, 
спутников, стратегических 
беспилотников НАТО осуще-
ствляет разведку по всему югу 
России.

В Вашингтоне,  Лондоне, 
Брюсселе прямо подталкивают 
Киев к переносу военных дей-
ствий на нашу территорию. Уже 
не таясь, говорят о том, что Рос-
сия должна быть всеми сред-
ствами разгромлена на поле боя 
с последующим лишением по-
литического, экономического, 
культурного, вообще всякого су-
веренитета, с полным разграбле-
нием нашей страны. 

В ход пошел и ядерный шан-
таж. Речь идет не только о по-
ощряемых Западом обстрелах 
Запорожской атомной электро-
станции, что грозит атомной ка-
тастрофой, но и о высказывани-
ях некоторых высокопоставлен-
ных представителей ведущих го-
сударств НАТО о возможности и 
допустимости применения про-
тив России оружия массового по-
ражения — ядерного оружия. 

Тем, кто позволяет себе такие 
заявления в отношении России, 
хочу напомнить, что наша стра-
на также располагает различны-
ми средствами поражения, а по 
отдельным компонентам — и бо-
лее современными, чем у стран 
НАТО. И при угрозе территори-
альной целостности нашей стра-
ны, для защиты России и нашего 
народа мы, безусловно, исполь-
зуем все имеющиеся в нашем 
распоряжении средства. Это не 
блеф.

Граждане России могут быть 
уверены: территориальная це-
лостность нашей Родины, наша 
независимость и свобода бу-
дут обеспечены, подчеркну это 
еще раз, всеми имеющимися у 
нас средствами. А те, кто пыта-
ется шантажировать нас ядер-
ным оружием, должны знать, что 
роза ветров может развернуться 
и в их сторону. 

В нашей исторической тра-
диции, в судьбе нашего народа 
— останавливать тех, кто рвет-
ся к мировому господству, кто 
грозит расчленением и порабо-
щением нашей Родины, нашему 
Отечеству. Мы и сейчас это сде-
лаем, так и будет. 

Верю в вашу поддержку.  

1

— Видео на сайте 
rg.ru/art/2396877

— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/2396914

А К Ц Е Н Т

Граждане, призванные на военную 
службу по мобилизации, получат статус, 
выплаты и все социальные гарантии 
военнослужащих по контракту

На начальном 
этапе ВСУ пред-
ставляли порядка 
201—202 тысяч 
человек. Больше 
100 тысяч — потери
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БЕЗОПАСНОСТЬ

КАМИКАДЗЕ ПОНЕВОЛЕ — 
ТАНКИСТОВ ВСУ ЗАМУРОВАЛИ
Иван Петров

Все более шокирующие детали о 
действиях украинских военных 
и спецслужб всплывают в ходе 
специальной военной операции. 
Командир бригады «Восток» во-
оруженных сил ДНР Александр 
Ходаковский накануне расска-
зал о беспрецедентном случае, 
произошедшем под Херсоном. 
Брошенный в атаку экипаж 
украинского танка командиры 
ВСУ по сути превратили в ками-
кадзе. Они отправили танкистов 
в буквальном смысле на убой. 

«На днях наши увидели танк 
противника и собрались его 
уничтожить, но его нетипич-
ное поведение приостанови-
ло решение: танк поднял ствол 
вверх и начал вращать башней, 
как бы сигнализируя о сдаче. 
Наши парни подобрались к ма-
шине вплотную и увидели, что 
люки на танке заварены — эки-
паж просто замуровали, как в 
консервной банке, и отправи-
ли умирать...» — рассказал Хода-
ковский.

То есть вылезти танкисты по-
просту не могли. Им предстояло 
либо погибнуть, либо вернуться 
назад «после успешного выпол-
нения боевой задачи». И только 
тогда их освободили бы. 

Д р у г о й  д и к и й  с л у ч а й 
произошел в Херсонской об-
ласти. Там, как выяснили рос-
сийские следователи, Служ-
ба безопасности Украины без 
зазрения совести вербует для 
своих нужд детей из неблаго-
получных семей. Как сообщи-
ли в Следственном комитете 

России, украинские спецслуж-
бы превращают несовершенно-
летних в наводчиков, требуя от 
них передачи координат для по-
следующих обстрелов позиций 
российских военных и мирного 
населения. «14-летний мальчик 
из Киселевки вместе со своим 
товарищем через соцсети всту-
пил в переписку с представите-
лями СБУ, после чего стал от-
правлять спецслужбам Украи-
ны фотографии, видео и коор-
динаты российской военной 
техники. За фотоснимок под-
росткам пообещали платить по 
3 тысячи гривен», — рассказали 
в СК России, добавив, что ука-
занным фактам будет дана пра-
вовая оценка в рамках рассле-
дования уголовных дел.

Сообщается также, что в ре-
зультате артобстрела воору-
женными формированиями 
Украины поселка Красноречен-
ское Кременского района в Лу-
ганской Народной Республике 
погибли 7 мирных жителей. Из 
них двое детей — 2021 и 2015 го-
дов рождения. Также разрушено 
два жилых дома.  

«Из-за обстрела украински-
ми войсками Куйбышевского 
района Донецка там поврежде-
ны здание школы и несколько 
многоквартирных жилых до-
мов. Есть сведения о постра-
давших. В Кировском районе 
Донецка на мине ПФМ-1 подо-
рвался мужчина», — добави-
ли в Следственном комитете 
России.

Все указанные факты будут 
подробно изучены российски-
ми следователями.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В БОЙ ИДУТ КАЗАКИ

Владимир Ладный, 
Анна Ковалева,
Луганская Народная Республика

П
очти 20-килограммовые 
бронежилеты, которые 
казались такими тяже-

лыми у нас, в редакции «Россий-
ской газеты», здесь, на передо-
вой, стали невесомыми, хочется 
попросить: дайте два! 

Канонада вокруг не стихает. 
Мы практически на линии со-
прикосновения с противником, 
в расположении знаменитого 
Шестого казачьего полка име-
ни Матвея Платова, который 
на стыке Луганской и Донецкой 
народных республик изо дня 
в день методично и неуклонно 
продолжает теснить против-
ника от Попасной все дальше 
на запад. Позади остались По-
кровское, Бахмутское, Бересто-
вое, Васильевка, Липовое. Пря-
мо перед нами Золотаревка и 
село с говорящим названием 
Спорное — за них идут бои.

Неплохие оборонительные 
сооружения, литой метровый 
бетон, бойницы закрывают-
ся металлическими листами — 
когда успели окопаться?

— Да это не мы, — поясня-
ют бойцы. — Наши блиндажи да 
окопы только те, что своими ру-
ками успели выкопать, мы ж ве-
дем наступление, вперед двига-
емся. Эти бункеры построены 
украинской стороной. Готови-
лись они. Получается, для нас 
построили.

Много таких сооружений 
осталось уже и в тылу полка, 
потому что передовые отряды 
продвигаются вперед.

Полк этот в ЛНР особый, 
сформированный в 2014 году 
приказом атамана Всевеликого 
войска донского, и за восемь лет 
обороны Донбасса числится за 
ним много славных дел. 

Не случайно первым в ис-
тории Героем Луганской На-
родной Республики стал имен-
но командир этого полка. Гла-

ва республики Леонид Пасеч-
ник, только в мае этого года 
утвердивший высшую награду 
республики, первым наградил 
именно его, Владимира Сергее-
вича Полуполтинных.

Фамилии своей он не скры-
вает, потому и позывной — Пол-
тинник — Владимир выбрал по 
фамилии. Застать его трудно: 
все время на позициях, зато сол-
даты и офицеры могут с гордо-
стью рассказывать о нем беско-
нечно.

— Наш он, с Донбасса родом, 
как и почти все мы в ополче-
нии ЛНР, — говорит командир 
первого взвода третьего гау-
бичного артиллерийского ди-
визиона с позывным Семен. — 
Я, например, с Изарино, он из 
Лисичанска. Его предшествен-
ника Павла Дремова убила ди-
версионная группа. Теперь наш 
командир — Владимир Сергее-
вич. Все хлопцы равняются на 
него. Получил героя за подви-
ги, за взятие многих направле-

ний. Хороший мужик, боевой. 
Никогда своих в обиду не давал. 
Если Украина предпринимала 
диверсии, никогда не запрещал 
давать им жесткий отпор. Без 
бюрократической лестницы...

Как сказано в летописи Ше-
стого отдельного мотострелко-
вого полка имени Матвея Пла-
това, его боевой путь начался 
в мае 2014 года. В этот день на 
Томашевском мосту сводный 
отряд Народного ополчения из 
Стаханова и Лисичанска разбил 
моторизованную колонну наци-
оналистов.

С тех пор за полком много 
славных дел: оборона Перво-
майска, Калинова, Фрунзе, Де-

бальцевская операция, спасе-
ние беженцев, оборона многих 
рубежей Донбасса. И теперь 
полк стал острием, которое раз-
рубает оборону противника на 
стыке двух республик. Полк мо-
тострелковый, в нем всё: мото-
стрелковые, артиллерийские, 
танковые подразделения, про-
тивовоздушная оборона.

— Как обстановка? — про-
сим мы рассказать комвзвода 
Семена.

—  О б ста н о в ка  ста б и л ь -
но напряженная. Противник 
яростно сопротивляется. Много 
диверсионных групп. Но про-
движение наше запомнится им 
надолго.

Здесь мы на месте не сто-
им, продолжаем продвигаться 
вперед. Давим их. С их стороны 

потери огромные. Просто огром-
ные. По многим причинам, в том 
числе потому, что мы много-
кратно превосходим их в артил-
лерии. Это главное — пуля убива-
ет одного, а снаряд многих.

— А как же поставки НАТО 
Украине?

— Да им поставляют то ору-
дия без установки, то установки 
посылают, но они не доходят, то 
доходят, но ломаются, потому 
что долго стояли на консерва-
ции без работы.

— Под вашей командой «Гвоз-
дики» и «Геоцинты»?

— Не только, да все подряд! 
У нас разномастные орудия — 
все, что может стрелять, все 
у нас есть. За то время, что мы 
сопротивляемся их идеологии, 
мы научились воевать. И уже 
используем все то вооружение, 
которое есть у украинской ар-
мии. Оно есть теперь и у нас — 
трофейное. 

Трофеев берем много: и бук-
сируемые орудия, и самоходки 

различные — «Гвоздики» те же, 
«Акации».

— А западная техника? 
— Западную берем в плен в 

большом количестве! Орудия, 
технику разную националисты 
бросали и убегали. Вот в Рай-А-
лександровке — там новый, ну-
левый танк нырнул в кювет, ме-
ханик травмировался и ехать 
больше никто не смог. У них же 
уровень подготовки подразде-
лений так себе. Ну мы с бойца-
ми танк себе и приняли.

Ребята у нас вообще герои-
ческие. Вот, знакомься — позыв-
ной Курсант. Прилетел снаряд — 
и травмировало у меня трех 
человек. Курсант это видел из-

дали, связи у него не было, и 
он помчался туда на личном 
транспорте — раздолбанные 
«Жигули» первой модели, «Ко-
пейка», — подобрал этих хлоп-
цев под мощнейшим артилле-
рийским огнем — туда упало 
еще несколько украинских сна-
рядов, но он всех вывез и спас! 
Это реально героический по-
ступок.

— Наемников среди против-
ника много?

— Много. Нам, например, 
поляки постоянно встречают-
ся. Их набирают из тюрем как 
штрафбатальоны. Они боят-
ся, что все равно будут тут лик-
видированы — либо по закону, 
либо по человеческому поня-
тию, исходя из того, сколько 
всего они тут творят, как глу-

мятся над нашими ранеными 
и погибшими. У пацанов тоже 
нервы не железные. 

Еще много запрещенного 
оружия нацики используют — 
фосфор, шрапнель, кассеты. 

Лепестков много разбрасы-
вают. Корова наступила недав-
но — оторвало копыто. А Попас-
ная, например, была буквально 
залита шрапнелью, она же в воз-
духе разрывается, и мелкие эти 
гвоздики летят.

Пацаны уже шутили: хоть с 
дверью над головой ходи. Но все 
равно и против всех этих снаря-
дов научились бороться.

Я восемь лет воюю, — разво-
дит руками Семен. — Интересы 
разных стран мою сломали по-
полам. Но мы свою сторону вы-
брали еще при рождении. Мы — 
русские. И с нами Бог. В любом 
случае мы за Россию и с Россий-
ской Федерацией.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские десантники, по словам министра обороны РФ Сергея Шойгу, в ходе спецоперации решают самые сложные задачи. Их боевой состав будет нарастать, пообещал военачальник. 

А К Ц Е Н Т

Используем вооружение, 
которое есть у украинской армии. 
Оно есть теперь и у нас — трофейное. 
Трофеев берем много: 
и буксируемые орудия, и самоходки

МИНОБОРОНЫ

ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ РОССИИ УВЕЛИЧАТ НА 137 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

Иван Петров

С 
1 января 2023 года 
численность Рос-
сийской армии бу-
дет увеличена на 137 
тысяч военнослужа-
щих. Об этом на за-
седании ведомствен-
ной коллегии в среду 
сообщил министр 

обороны РФ Сергей Шойгу. По 
его словам, такое решение про-
диктовано агрессивной полити-
кой со стороны западных стран. 
«Коллективный Запад во главе с 
США продолжает военно-поли-
тический курс на сдерживание 
Российской Федерации и ее со-
юзников, проводит агрессивную 
политику путем оказания помо-
щи и всесторонней поддержки 
вооруженным силам Украины. В 
том числе прямыми поставками 
различных видов вооружения и 
боеприпасов», — сказал воена-
чальник.

Глава военного ведомства от-
метил, что блок НАТО продолжа-
ет продвигаться к российским 
границам «за счет расширения 
числа его участников».

«В этих условиях для обес-
печения военной безопасности 
нашего государства Верховный 
Главнокомандующий принял 

решение с 1 января 2023 года 
увеличить численность Воору-
женных Сил на 137 тысяч во-
еннослужащих, которыми бу-
дут укомплектованы новые 
воинские формирования», — 
рассказал министр обороны.

Не мог на коллегии Сергей 
Шойгу не затронуть и тему объ-
явленной в стране частичной 
мобилизации. По его словам, 
база мобилизационного развер-
тывания соединений и воинских 
частей, военных комиссариатов 
и аппарат усиления к мобилиза-
ции уже готовы.

«Настало время на практике 
применить опыт, полученный в 
ходе ежегодных стратегических 
учений. Необходимо своевре-
менно и качественно органи-
зовать оповещение граждан, 
усилив меры противодействия 
провокациям и противоправ-

ным действиям, а также охрану 
участков оповещения, пунктов 
приема и сбора граждан», — при-
звал министр.

Мобилизованные гражда-
не, заверил Шойгу, будут иметь 
статус военнослужащих, про-
ходящих военную службу по 
контракту, и соответствующий 
уровень денежного содержания.

При этом сотрудники пред-
приятий оборонно-промышлен-
ного комплекса получат отсроч-
ку от призыва на период работы 
в этих организациях.

Другие категории граждан, 
которым будет положена от-
срочка, определит правитель-
ство РФ.

«Директива мною подписана, 
задания всем субъектам опреде-
лены, указания Генерального 
штаба по порядку проведения 
мобилизационных мероприя-

тий в войска и силах отданы. По-
ручаю приступить к исполне-
нию», — заявил глава Миноборо-
ны России.

Еще один вопрос, который 
обсудили на коллегии, касался 
предстоящего усилении боевого 
потенциала ВДВ. «Воздушно-де-
сантные войска в ходе спецопе-
рации на Украине решают са-
мые сложные задачи, их боевой 
состав будет нарастать. Продол-
жаем наращивать и совершен-
ствовать боевой состав ВДВ в 
качестве основы сил быстрого 
реагирования», — сказал Сергей 
Шойгу.

Тем временем на Донбассе и 
на Украине продолжаются ак-
тивные боевые действия. Нака-
нуне значительные потери поне-
сли подразделения 28-й механи-
зированной бригады ВСУ, дис-
лоцированные в районе насе-
ленного пункта Правдино в Хер-
сонской области.

«Потери соединения за сутки 
составили более двухсот человек 
и 21 единицы военной техники. 
Личный состав 4-й роты 2-го ба-
тальона фактически полностью 
погиб из-за действий командира 
бригады, направившего подраз-
деление в контратаку на мин-
ное поле», — рассказал вчера на 
брифинге официальный пред-

ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

В тот же день в районе Пав-
ловки (ДНР) огневое пораже-
ние было нанесено 3-му бата-
льону 1-й бригады президента 
Украины. Подразделение пред-
приняло неудачную попытку 
контратаки. В итоге потери про-
тивника составили более 60 че-
ловек убитыми и ранеными. 
Ликвидированы также четыре 
танка и восемь военных автомо-
билей.

Высокоточным оружием ВКС 
России в районе Артемовска 
(ДНР) поражен пункт времен-
ной дислокации 2-го батальона 
93-й механизированной брига-
ды ВСУ.

Уничтожено более 75 бое-
виков и девять единиц военной 
техники.

В районе Николаевки (ДНР) 
уничтожен пункт временной 
дислокации украинского нац-
формирования «Донбасс». За 
сутки уничтожено 12 складов 
боеприпасов и вооружения.  

А К Ц Е Н Т

Воздушно-десантные войска в ходе спе-
циальной военной операции на Украине 
решают самые сложные задачи, 
их боевой потенциал будет увеличен

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще четверых рос-

сийских военнослужащих, со-
вершенных ими в ходе военной 
спецоперации на Украине. 

Зенитная ракетная батарея 
под командованием капита-
на Дмитрия Поламарчука при-
крывала район обороны груп-
пировки наших войск от ударов 
противника с воздуха. В ходе 
воздушного наблюдения офи-
цер обнаружил цель, после чего 
провел опознавание и отдал 
приказ на ее уничтожение. Рас-
чет переносного зенитно-ракет-
ного комплекса (ПЗРК) первым 
выстрелом поразил вертолет 
противника.

Спустя несколько минут 
Дмитрий обнаружил низколе-
тящий второй вертолет. Он сам 
произвел выстрел из ПЗРК, сбив 
вражескую «вертушку». «Бы-
стрые и четкие действия расче-
тов под руководством капита-
на Поламарчука не допустили 
высадки десанта в тылу нашей 

группировки», — отметили в во-
енном ведомстве. 

Сержант Михаил Пронин 
доставлял боеприпасы и сна-
ряжение подразделениям на 
передовой. Умело маневрируя 
под артиллерийским обстре-
лом, он довез боеприпасы до ме-
ста выгрузки, оказал помощь в 
переноске их на позиции и вы-
двинулся за следующим грузом. 
Но по пути движения попал под 
огонь националистов. Совер-
шив резкий маневр, Михаил вы-
шел из-под огня, выпрыгнул из 
машины и точным огнем уни-
чтожил пулеметную огневую 
точку, после чего продолжил ве-
сти огонь по диверсантам. Та-
кие смелые действия застави-
ли украинских диверсантов от-
ступить.

Наводчик-оператор млад-
ший сержант Александр Олей-
ников в составе экипажа боевой 
машины огнем поддерживал 
обороняющиеся подразделе-
ния. Превосходящий по числен-
ности противник при поддерж-
ке артиллерии перешел в на-
ступление. С замаскированной 

позиции экипаж российской 
боевой машины открыл огонь. 
Александр прицельным огнем 
вывел из строя три бронемаши-
ны противника, после чего уни-
чтожил из спаренного с оруди-
ем пулемета высадившийся из 
подбитых машин десант. Зна-
чительные потери, понесенные 
противником, позволили оста-
новить его наступление.

Колонна рядового Радика 
Оразова осуществляла подвоз 
артиллерийских боеприпасов, 
когда на пути следования по-
пала в засаду. Завязалась пере-
стрелка. Метким огнем из авто-
мата рядовой уничтожил 5 во-
еннослужащих ВСУ. Понеся по-
тери, диверсанты отступили.

В ходе боя автомобиль рядо-
вого Оразова был поврежден. 
В кратчайшие сроки он выявил 
причину неисправности и произ-
вел ремонт, после чего колонна 
продолжила движение. Получив 
доставленные боеприпасы, наши 
артиллеристы нанесли массиро-
ванный удар по наступающим 
националистам, отбросив их на 
исходные рубежи.  

Капитан Дмитрий 
Поламарчук из ПЗРК 
уничтожил вертолет ВСУ.

Сержант Михаил Пронин 
уничтожил пулеметчиков, 
засевших в засаде.

Младший сержант 
Александр Олейников 
пресек высадку десанта.

Рядовой Радик Оразов, 
рискуя жизнью, доставил 
войскам боеприпасы.
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Вот такие боевые кони сегодня в Шестом казачьем полку. Вторая справа на броне — спецкор «РГ» Анна Ковалева.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— За ходом специальной 
военной операции 
по защите ДНР и ЛНР следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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Знакомство с очередным трофеем.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДУМА Капремонт 
будут проводить 
по новым правилам

Учтут износ

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект об из-
менении порядка проведения капремонта. Дом будут 
ремонтировать исходя из степени износа, когда это ре-
ально требуется. Как предполагается, это позволит ра-
зумнее тратить взносы от граждан и не допустить по-
явления новых аварийных зданий.

Поправки в Жилищный кодекс предложены груп-
пой депутатов во главе с председателем Комитета по 
строительству и ЖКХ Сергеем Пахомовым.

Напомним, программа капитального ремонта 
стартовала в 2012 году, ее целью было не допустить 
ветшание жилищного фонда. С собственников в много-
квартирных домах стали брать ежемесячные взносы. 
Но, как показывает статистика, аварийного жилья не 
стало меньше, указали авторы инициативы. В настоя-
щее время аварийными признаны около 19 млн квад-
ратных метров жилья.

Как пояснил Пахомов, среди причин — отсутствие 
достоверной информации о реальном техническом со-
стоянии многоквар-
тирных домов, об 
износе их конструк-
тивных элементов 
и инженерных си-
стем. Это приводит 
к ошибкам при со-
ставлении планов 
текущего и капи-
тального ремонта.

Сейчас в со-
ответствующих 
региональных про-
граммах просто есть перечень домов и сроки капре-
монта. Эти документы составляются на годы вперед и 
быстро устаревают. А бывает так, что очередь дома на 
ремонт еще не подошла, а на деле трубы уже проржаве-
ли. И если тянуть, дом окажется аварийным, объяснил 
один из авторов, депутат ГД Анатолий Выборный.

Происходит и такое: выполняются не необходи-
мые работы, а те, которые выгодно провести в насто-
ящий момент. В связи с этим инициаторы предложи-
ли привязать сроки выполнения конкретных работ по 
капитальному ремонту к фактическому состоянию 
многоквартирного дома. Это повысит эффективность 
использования средств собственников, отметили ини-
циаторы.

Чтобы закон заработал, понадобится проводить 
техническое обследование домов (требования к этой 
процедуре определит кабмин). При этом решение об 
обследовании многоквартирного дома может прини-
маться как регионами, так и собственниками помеще-
ний на собрании.

Высказывались опасения, что такая экспертиза мо-
жет потребовать дополнительных затрат, а значит, уве-
личения сборов с граждан, либо вырастет нагрузка на 
бюджетную систему. Депутат ГД Владимир Сипягин 
отметил, что в среднем техобследование многоквар-
тирного дома стоит около 2 млн рублей. Он полагает, 
что эти расходы придется нести региональному или 
местному бюджету. «Не проще ли эти средства сразу 
направить в фонды капитального ремонта?» — отметил 
депутат, добавив, что этот вопрос надо проработать 
и внести ко второму чтению. Кроме того, необходимо 
дать жителям возможность оспорить акт технического 
обследования и перенос срока капремонта.

В правительстве хоть и дали положительный отзыв 
на документ, но тоже рекомендовали ко второму чте-
нию доработать проект, в частности, прописав воз-
можность оспаривания результатов экспертизы.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин объявил о максимальной поддержке 
IT-сферы 

В цифрах и фактах 
Владимир Кузьмин

В 
России необходимо 
обеспечить самодо-
статочность своих 
цифровых решений 
в экономике, уверен 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Михаил Мишустин. В 
условиях санкций де-
лать это предстоит, 

опираясь на квалификацию и 
опыт российских специалистов, 
а правительство, заверил он, го-
тово максимально поддержи-
вать их и всю IT-отрасль.

О ситуации в цифровой ин-
дустрии страны глава кабинета 
министров рассказал в видео-
обращении к участникам фору-
ма Kazan Digital Week 2022. А 
ситуация эта проста и понятна 
— в условиях давления коллек-
тивного Запада России принци-
пиально важно заниматься тех-
нологической независимостью. 
«Сегодня необходимо обеспе-
чить самодостаточность отече-
ственных цифровых решений 
во всех сферах экономики. Пра-
вительство оказывает макси-
мальную поддержку этому сек-
тору», — заявил Мишустин.

Содействием своему IT-сек-
тору правительство занялось 
уже в начале пандемии коро-
навируса. Тогда был принят па-
кет мер для формирования ком-
фортной юрисдикции, чтобы 
предприниматели стремились 
работать в России, а не за рубе-
жом. Для разработчиков циф-
ровых платформ и программ-
ных продуктов страховые вз-
носы снизили с 14 до 7,6%, а 
ставку налога на прибыль — до 
3%. В отношении отечествен-
ного программного обеспече-
ния была сохранена льгота по 
освобождению от уплаты НДС. 
«В результате за последние два 
года объем реализованных на 
рынке решений собственного 
производства, оказанных услуг 
и выполненных силами россий-

ских специалистов работ вы-
рос на 75% и превысил к концу 
прошлого года 2 триллиона руб-
лей», — рассказал Мишустин о 
текущих успехах.

Дав импульс для развития 
IT-проектов, правительство за-
думалось, каким образом обес-

печивать спрос на отечествен-
ные технологии на внутреннем 
рынке, и в прошлом году был 
утвержден второй пакет мер 
поддержки. Для федеральных и 
региональных органов власти, 
государственных компаний, 
объектов критически важной 

инфраструктуры установлен 
приоритет российским решени-
ям. «Установлены сроки отказа 
от иностранных технологий. 
К 2025 году все иностранное 
программно-аппаратное обес-
печение предстоит вывести из 
эксплуатации и заменить на 
российское», — напомнил пре-
мьер-министр.

В помощь бизнесу, внедряю-
щему у себя отечественные раз-
работки, в том числе пилотные, 
предоставляются специальные 
гранты, покрывающие до поло-
вины трат на такие цели, и зай-
мы в среднем под 3% годовых 
на покупку решений для заме-

ны зарубежных. «Такие шаги 
рассчитаны на то, чтобы под-
держать весь спектр проектов 
внедрения — от первого пилот-
ного до тиражирования зрелых 
решений и инвестиций в самые 
инновационные направления», 
— отметил глава правительства.

Часть решений правитель-
ства направлена на обеспече-
ние IT-сектора кадрами. Прак-
тически удвоено количество 
бюджетных мест по специаль-
ностям в сфере информацион-
ных технологий — с 65 тысяч в 

2020 году до 120 тысяч в теку-
щем. Запущен проект цифровых 
кафедр в отраслевых универси-
тетах, на которых студенты мо-
гут параллельно с основной по-
лучить вторую, цифровую спе-
циальность.

В этом году новые волны 
ограничений со стороны запад-
ных стран подтолкнули прави-
тельство к усилению поддержки 
IT-отрасли. Бизнес получил пра-
во на льготные кредиты, чтобы 
у него было больше ресурсов 
для развития новых перспек-
тивных проектов. Летом в Нало-
говый кодекс внесены измене-
ния, предусматривающие уве-
личение объема льгот и числа 
их получателей, обнулен налог 
на прибыль на ближайшие три 
года, существенно — с 90 до 70% 
— уменьшен порог профильной 
выручки компаний, который 
позволяет получать преферен-
ции и использовать понижен-
ные тарифы страховых взно-
сов, отменены требования по 
минимальной численности со-
трудников. «Преференции ста-
ли доступны большему числу 
организаций, — констатировал 
Михаил Мишустин. — Льготами 
смогут воспользоваться разра-
ботчики программно-аппарат-
ных комплексов, а также инте-
граторы, которые внедряют их 
и отечественный софт».

Не забыло правительство о 
жизненных потребностях са-
мих IT-специалистов. Для них 
ввели льготную ипотеку по 
ставке не выше 5% годовых, а 
также отсрочку от службы в ар-
мии. «Сегодня в условиях навя-
занных ограничений мы опира-
емся прежде всего на наши вну-
тренние ресурсы — квалифика-
цию и опыт российских специа-
листов. Только так в достаточно 
короткие сроки можно воспол-
нить возникшие пробелы. И 
здесь я рассчитываю на вас», — 
обратился Мишустин к участ-
никам форума в заключении.  

России сейчас важно сохранить 
технологическую независимость 
в условиях санкций. 

А К Ц Е Н Т

Необходимо обеспечить самодоста-
точность отечественных цифровых 
решений во всех сферах экономики

Аварийными 
признаны около 
19 миллионов 
квадратных 
метров жилья

СОВФЕД Сенаторы открыли осеннюю сессию и одобрили пакет поправок 
о военной службе

В силу закона
Дмитрий Гончарук

К
ак бы ни хотелось кому-то 
изолировать Россию, сде-
лать это невозможно, 

наша страна не собирается за-
крываться, заявила председа-
тель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко на заседании 
палаты в среду. Сенаторы при-
няли в свои ряды новых кол-
лег, одобрили поправки в Уго-
ловный кодекс о наказании за 
мародерство, дезертирство и 
добровольную сдачу в плен, а 
также законы об упрощенном 
получении российского гра-
жданства для иностранцев-
контрактников и об основных 
федеральных образовательных 
программах.

Открывая осеннюю сессию, 
спикер прокомментировала ре-
шение Владимира Путина объ-
явить частичную мобилизацию. 
«Глава государства ясно дал по-
нять, что сегодня наши военные 
противостоят не столько ки-
евскому режиму, а мощной во-
енной машине коллективного 
Запада, — сказала Матвиенко. — 
По большому счету, речь сего-
дня идет о нашей независимо-
сти и свободе. Президент заве-
рил нас, что они будут безуслов-
но обеспечены всеми имеющи-
мися у нас средствами».

Также она затронула вопрос 
о референдумах, которые запла-
нированы в народных респуб-
ликах Донбасса, на освобожден-
ных территориях Херсонской и 
Запорожской областей. По мне-

нию Валентины Матвиенко, то, 
что люди вышли с такой иници-
ативой, говорит об их глубокой 
духовной связи с нашей стра-
ной, что «они остались верны 
своим ценностям, вере и род-
ной для них русской культуре, и 
свое мирное и безопасное буду-
щее они видят только в составе 
России».

«В случае если люди выска-
жутся за присоединение к Рос-
сии, нас с вами уже в ближайшее 
время ждет большая напряжен-
ная работа, которую нам нуж-
но провести профессионально 
в максимально сжатый срок в 
рамках своих конституцион-
ных полномочий», — обрати-
лась глава Совфеда к коллегам. 
Также она проинформировала, 
что готовятся поправки об обес-
печении трудовых гарантий для 
участников специальной воен-
ной операции.

Законодательный блок во-
просов оказался компактным, 
но в него вошло сразу несколь-
ко резонансных инициатив. Так, 
верхняя палата поддержала па-
кет поправок в Уголовный ко-
декс о военной службе. Отягча-
ющим обстоятельством будет 
считаться, если преступления 
совершены не только в усло-
виях вооруженного конфликта 
или военных действий, но и в пе-
риод мобилизации или военно-
го положения, в военное время. 
Ужесточается ответственность 
за неисполнение воинского 
приказа (лишение свободы на 
срок от 3 до 10 лет), сопротив-

ление начальнику по военной 
службе, самовольное оставле-
ние места службы (от 5 до 10 
лет), дезертирство, уклонение 
от службы, нарушение пра-
вил службы и утрату военно-
го имущества (до 5 лет), добро-
вольную сдачу в плен (от 3 до 10 
лет) и мародерство (до 15 лет). 
Призванные на военные сборы 
из запаса должны будут нести 
уголовную ответственность за 
неявку или самовольное остав-

ление места службы наравне с 
контрактниками. Вводится уго-
ловная ответственность за по-
вторное нарушение условий 
контракта по гособоронзаказу 
— нарушителям будет грозить 
от 4 до 8 лет тюрьмы, а если не 
выполнено задание или ущерб 
составил не менее 5 млн рублей, 
срок увеличится до 5—10 лет.

Получил поддержку сена-
торов и закон об упрощенном 
получении российского гра-
жданства для иностранцев-
контрактников. Если президент 
подпишет документ, иностран-
ные граждане, заключившие 
контракт о прохождении служ-
бы в Вооруженных силах РФ, 

других войсках или воинских 
формированиях на срок не ме-
нее одного года, будут впра-
ве обратиться с заявления-
ми о приеме в гражданство без 
соблюдения условий и без пред-
ставления вида на жительство.

Одобрен и закон о внесении 
проекта федерального бюдже-
та на 2023—2025 годы в Госду-
му в этом году до 1 октября. Еще 
один документ затрагивает сфе-
ру образования — для россий-

ских школ вводятся единые об-
щеобразовательные програм-
мы. Они станут обязательными 
в начальной школе по русскому 
языку, литературному чтению, 
окружающему миру, а в средней 
и старшей школе — по русскому 
языку, литературе, истории, об-
ществоведению, географии и 
основам безопасности жизне-
деятельности.

Закон имеет стратегическое 
значение для страны, это ответ 
на запрос общества, подчеркну-
ла председатель Комитета Сов-
феда по науке, образованию и 
культуре Лилия Гумерова. «Не 
может быть примерных образо-
вательных программ, десят-

ков учебников, зачастую про-
тиворечащих друг другу, раз-
рывающих нашу общую исто-
рию многонациональной стра-
ны, наши общие духовно-нрав-
ственные ценности», — заявила 
сенатор.

Глава Комитета Совфеда 
по Регламенту и организации 
парламентской деятельности 
Вячеслав Тимченко расска-
зал, что по итогам прошедших 
11 сентября выборов досроч-
но прекращены полномочия 
четырех сенаторов — Сергея 
Аренина (Саратовская об-
ласть), Олега Ткача (Калинин-
градская область), Алексан-
дра Пронюшкина (Владимир-
ская область), Эдуарда Росселя 
(Свердловская область). Пред-
ставителями исполнительных 
органов госвласти этих субъ-
ектов соответственно назначе-
ны Андрей Денисов, Александр 
Шендерюк-Жидков, Андрей 
Шохин и Виктор Шептий. Дени-
сов, который раньше работал 
послом России в Китае, стал 
первым зампредом Комитета 
СФ по международным делам.

Несмотря на непростые 
условия и небывалые санкции, 
с повестки дня не сняты ни один 
нацпроект, ни одна ключевая 
экономическая программа, ни 
одно социальное обязательство 
государства, отметила Матви-
енко   . «Технологическое, эконо-
мическое, социальное развитие 
страны не ставится на паузу, все 
намеченное осуществляется», — 
заверила она.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Совбез РФ: 
Появились новые  угрозы 
для Союзного государства 

Общий враг 

Иван Егоров

Секретарь Совбеза России Николай Патрушев и гос-
секретарь Совбеза Беларуси Александр Вольфович в 
среду в Москве обсудили внесение корректив в стра-
тегические документы Союзного государства на 
фоне угроз со стороны США и НАТО. 

В начале встречи Патрушев рассказал коллеге о 
тех решениях, которые были изложены Владимиром 
Путиным в обращении к согражданам. 

«Речь о защите суверенитета, безопасности, тер-
риториальной целостности России, о поддержке 
стремления и воли наших соотечественников самим 
определять свою судьбу», — сказал секретарь Совбе-
за России. По его 
мнению, все само-
стоятельные пра-
вительства и наро-
ды, ну и, конечно, 
белорусский народ 
«будут нас в этом 
поддерживать». 

В то же время, 
по словам Патру-
шева, очевидно, 
что западники ис-
пользуют Украину 
в качестве инструмента для борьбы с Россией в своем 
стремлении обеспечить геополитическое доминиро-
вание и сорвать интеграционные процессы с россий-
ским участием. 

 «Страны НАТО под управлением США всячески 
поощряют киевский режим, который последователь-
но ужесточает свой неонацистский, антироссийский 
и антибелорусский курс», — подчеркнул секретарь 
СБ РФ.

После встречи Патрушева и Вольфовича прошли 
расширенные российско-белорусские экспертные 
консультации по безопасности. Их итогом стало сов-
местное заключение о том, что усиление военной 
группировки НАТО у границ России и Беларуси яв-
ляется серьезным поводом для актуализации осно-
вополагающих стратегических документов по во-
просам безопасности Союзного государства. Кроме 
того, отдельное внимание уделено планированию 
совместных  контртеррористических мероприятий, 
а также угрозы военно-биологической деятельности 
США. Так, Николай Патрушев обратил внимание на 
то, что, несмотря на обнародованные Минобороны 
России материалы об экспериментах США с опас-
ными патогенами на Украине, Вашингтон не счита-
ет свою деятельность противоправной и не плани-
рует ее сокращать на постсоветском пространстве. 
При этом часть незавершенных после начала СВО 
на Украине проектов, по данным Патрушева, была 
переведена американцами в центр Лугара в Гру-
зии.  

ФИНАНСЫ 
Два аукциона 
минфина 
по продаже 
облигаций 
федерального 
займа 
не состоялись

ГОСДОЛГ 
НЕ ЖДЕТ
Роман Маркелов

Российский минфин признал 
несостоявшимся плановые аук-
ционы по размещению двух 
выпусков облигаций федераль-
ного займа (ОФЗ) на 30 млрд 
рублей. 

Как подчеркнули в мини-
стерстве, аукционы не состо-
ялись «в связи с отсутствием 
заявок по приемлемым уров-
ням цен». 

На первом из них минфину 
не удалось разместить бумаги с 
погашением в марте 2029 года. 
На втором аукционе не удалось 
продать выпуск ОФЗ на 10 млрд 
рублей с погашением в июле 
2036 года. 

Аукционы минфина для 
институциональных инвесто-
ров проходят по средам, на 28 
сентября пока что запланиро-
ван еще один. В прошлую среду 
минфин спустя более чем семь 
месяцев вернулся на первич-
ный рынок госдолга. Более чем 
скромный объем предложен-
ных инвесторам облигаций фе-
дерального займа был разме-
щен при заметном спросе поку-
пателей. 

Неделю назад министерство 
предложило инвесторам обли-
гаций федерального займа на 
10 млрд рублей — выпуск с по-
гашением 23 июля 2031 года. 
Весь предложенный объем бу-
маг был раскуплен при объеме 
спроса почти 25 млрд рублей. 
Средневзвешенная доходность 
выпуска составила 8,94% го-
довых.

До этого минфин не прово-
дил первичные размещения на 
рынке государственного долга 
с 9 февраля. Сначала минфин 
вообще не планировал возвра-
щаться на рынок государствен-
ного долга в 2022 году, но в 
июне министр финансов Антон 
Силуанов заявил, что ведом-
ство уже не исключает новых 
размещений ОФЗ. 

Позже в министерстве фи-
нансов уточняли, что план по 
размещению облигаций феде-
рального займа на сентябрь 
— это бумаги на 40 млрд руб-
лей.  

А К Ц Е Н Т

Парламент продолжит работать 
над мерами социальной поддержки 
участников спецоперации

Вашингтон 
продолжает 
свои опасные 
биоэксперименты 
в Грузии
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ФИНАНСЫ ЦБ вступится 
за ипотечных заемщиков

Переоценили 
вклад

Марина Трубилина

Ипотека с очень низкими ставками может привести к 
проблемам у банков и заемщиков, считают эксперты. 
Бороться с выдачей таких кредитов намерен ЦБ. 

Кредиты с близкими к нулю ставками, так называе-
мая ипотека от застройщиков — это чисто маркетинго-
вый ход, который часто связан с тем, что люди покупают 
жилье по завышенной стоимости, сказала на днях глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина. За счет этой завышенной сто-
имости застройщик делится разовой компенсацией с 
банком. «Мы будем сейчас принимать меры, потому что 
это во многом введение в заблуждение заемщиков», — со-
общила Набиуллина. 

Кредиты с предельно низкими ставками в рамках сов-
местных программ банков с застройщиками стали осо-
бенно популярны в нынешнем году. Цена жилья, которое 
покупает ипотечник, заметно выше, чем если бы он по-
купал квартиру с кредитом по обычной ставке, но  еже-
месячные платежи становятся ниже. 

С одной стороны, увеличение цены несет риски для 
банков. Как отмечали  в ЦБ в ответ на запрос «РГ» в июле,   
банки ожидают, что к моменту сдачи жилья в эксплу-
атацию его стоимость возрастет, но есть риск, что при 
снижении цен на 
жилье стоимости 
залога может ока-
заться недостаточ-
но для покрытия 
обязательств заем-
щика перед банком. 
При этом экспер-
ты не предполага-
ют серьезного роста 
цен на жилье в бли-
жайшее время. Ре-
гулирование ЦБ  в 
данном случае необ-
ходимо и правомер-
но, это не вторжение в маркетинговую стратегию., счи-
тает завкафедрой ипотечного жилищного кредитования 
и финансовых инструментов рынка недвижимости Фи-
нансового университета при правительстве РФ Алек-
сандр Цыганов.

С другой стороны, услуга по субсидированию ипо-
теки от банков получается достаточно дорогой, но в те-
кущих условиях, когда большинство сделок на рынке 
осуществляется за счет кредитных средств, это выгод-
но и застройщику, и покупателю, говорит  руководитель 
аналитического центра «ПроГород» (входит в группу 
ВЭБ.РФ) Максим Тутуков.  Субсидирование 1% ипотеч-
ной ставки в рамках коллаборации с банками обходится 
застройщику в 2—3% от стоимости квартиры.  Если квар-
тира стоит 10 млн рублей, по классической схеме ипо-
теки под 7% годовых первоначальный взнос составит 
1,5 млн рублей, и покупатель будет выплачивать 56 тыс. 
рублей в месяц в течение 30 лет. В случае коллаборации с 
банком и снижения ставки до 0,1% стоимость квартиры 
возрастает с 10 до 12,5 млн рублей, однако ежемесячный 
платеж сокращается почти в два раза, поясняет эксперт.

Ипотека «от застройщика» распространена в основ-
ном в столице, отмечает член Генсовета «Деловой Рос-
сии», владелец ГК «Удача» (Тверская область) Влади-
мир Прохоров. В других регионах цены на квартиры на-
много ниже столичных, как и доходы населения. Люди 
покупают жилье в принципе по льготным программам. 
Ограничивать или запрещать околонулевые кредиты 
ЦБ не будет, считает Прохоров. Исключение могут со-
ставить случаи, когда квартира покупается по льготным 
программам (семейная, сельская ипотеки и т.п.). 

Для конкуренции банкам нужны разнообразные 
предложения, когда каждый может выбрать для себя 
удобную модель кредита, отмечает член Общественного 
совета при минстрое Рифат Гарипов.  

ДЕНЬГИ 

По какому 
курсу 
вкладчики 
могут получить 
на руки 
доллары

ИНСТРУКЦИЯ 
К ВАЛЮТЕ 
Любовь Маврина

Ограничения по операциям 
валютных вкладов продлены 
до 9 марта 2023 года. Особые 
условия только для операций 
с валютами недружественных 
стран, по счетам с валютами 
дружественных стран ограни-
чений нет, подтверждают опро-
шенные «РГ» банки.

Вклады в валютах недруже-
ственных государств остаются 
в фокусе внимания Централь-
ного банка. В сентябре Банк 
России продлил еще на полго-
да (до 9 марта) ограничения на 
снятие наличной иностранной 
валюты со счетов и вкладов 
физических лиц. 

«Основное ограничение — 
невозможность снять валю-
ту свыше 10 тысяч долларов 
— было продлено с сентября 
еще на полгода. Была ухудше-
на ситуация по вновь откры-
ваемым валютным вкладам. 
Если ранее банк был обязан 
по требованию клиента вы-
дать валюту в рублях по курсу 
не хуже курса ЦБ, то теперь, с 
9 сентября, курс может быть 
произвольным, — комменти-
рует председатель правления 
АКБ «Держава» Алексей Ско-
родумов. — Плюс санкцион-
ным банкам (СберБанк, ВТБ, 
Альфа-Банк, Промсвязьбанк, 
«Открытие», Совкомбанк — 
всего более 20.  — «РГ») дано 

право конвертировать в рубли 
депозиты принудительно. Это 
если говорить про валюты не-
дружественных стран, по дру-
жественным ситуация никак 
не ухудшилась».

Как видно, правила выдачи 
валюты стали очень запутанны-
ми, и нужно очень внимательно 
их изучать. Если вкратце, то:

— 10 тысяч долларов, кото-
рые были на счете на 9 марта 
2022 года, можно снять;

— валюту свыше этой сум-
мы, которая была на счете на 
9 марта, можно снять по кур-
су Банка России на момент 
выдачи;

— хуже всего условия по ва-
люте, которая поступила на 
счет после 9 сентября: банк 
выдаст средства со счета на 
своих условиях. И вот тем, у 
кого есть такие деньги на сче-
тах, участники рынка реко-
мендуют снять их, пусть и в 
рублях и по низкому курсу, 
как можно скорее. 

Продление всех этих огра-
ничений ЦБ объясняет санкци-
ями против России. «Банк Рос-
сии вынужден сохранять ука-
занные и другие ограничения 
по наличной валюте в связи с 
действующими против России 
санкциями, которые запре-
щают российским финансо-
вым институтам приобретать 
наличную валюту западных 
стран. На продажу другой ино-
странной валюты ограничений 
нет», — сообщает регулятор.

Рассчитывать на отмену 
ограничений на выдачу налич-
ной валюты не нужно, она в 
Россию в обозримом будущем 
поступать не будет. К тому же 
еще далеко не все возможные 
санкции введены, указывают 
участники банковского рын-
ка. В частности, ЦБ уже откры-
то называет евро и доллар ток-
сичными валютами. «Если же 
компания или ИП решает хра-
нить деньги в тoксичных ва-
лютах, то такие клиенты бу-
дут разделять с банком и риск 
заморозки средств», — ком-
ментировал в августе ЦБ указ 
президента о праве подпав-
ших под санкции российских 
банков приoстанавливать опе-
рации в тoксичной валюте, по-
тому что риски и для граждан, 
и для бизнеса по ним непред-
сказуемы. Использовать их 
для сбережений уже нельзя, 
отмечают участники рынка.

Несмотря на все ограниче-
ния и запреты, в Московском 
кредитном банке (МКБ) по-
лагают, что «валютные вкла-
ды останутся востребованны-
ми», а «количество рублевых 
депозитов на рынке продол-
жит расти». При этом банкиры 
ожидают дальнейшего ужесто-
чения регуляторики валютных 
вкладов.  

— Читайте также: Ипотеку начнут оформлять с помощью 
биометрии 
rg.ru/art/2386945

Снижение процентной ставки все равно оплачивает покупа-
тель жилья.

За снижение 
ставки 
на 1% застройщик 
платит банку 
2—3% стоимости 
жилья

По валютам 
недружественных 
стран неудобства 
будут только 
увеличиваться

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Зачем нужно ограничивать 
экспорт красной икры

Лосось рвет и мечет
Татьяна Карабут

Р
осрыболовство счита-
ет необходимым вводить 
ограничения на экспорт 

красной икры. Из-за неудач-
ной лососевой путины икры 
в этом году окажется вдвое 
меньше, чем в прошлом. Да и 
самой красной рыбы будет не в 
избытке. Усугубляет ситуацию 
остановка поставок атлантиче-
ского лосося.

Росрыболовство совмест-
но с минсельхозом сейчас про-
рабатывает обосновывающие 
материалы для введения огра-
ничений на экспорт красной 
икры. Они будут направлены 
в правительство для приня-
тия решения, сообщил журна-
листам глава Росрыболовства 
Илья Шестаков на Междуна-
родном рыбном форуме.

По оценке Шестакова,  в 
этом году красной икры в Рос-
сии будет произведено около 
8—9 тысяч тонн, то есть прак-
тически вдвое меньше, чем в 
прошлом году. Это связано с 
неудачной лососевой пути-
ной, по оценке главы ведом-
ства, в этом году вылов окажет-
ся меньше, чем в четном 2020 
году.

При этом сейчас наклады-
вается отсутствие поставок ат-
лантической семги на россий-

ский рынок на фоне санкций. 
С учетом этого важно обес-
печить наших потребителей 
своим диким лососем для того, 
чтобы цены были доступны. 
«Сейчас, к сожалению, цена 
за счет неурожайного года зна-
чительно выросла», — признал 
глава Росрыболовства. 

Ранее эксперты отмечали, 
что сейчас в магазинах горбу-
ша стоит около 250 рублей за 
кг, хотя еще в начале года ее сто-
имость составляла около 130 
рублей за килограмм. Вслед за 
этим растет и стоимость крас-
ной икры.

В 2022 году вылов водных 
биоресурсов должен сохра-
ниться на уровне прошлого 
года, когда было добыто более 
5 млн тонн, заявил глава мин-
сельхоза Дмитрий Патрушев. 

По его словам, положитель-
ная динамика ожидается, в 
частности, в аквакультуре — 
на уровне 3—5% к уровню про-
шлого года, когда было выраще-
но более 350 тысяч тонн рыбы. 
«Нет сомнений, что и в 2022 
году мы полностью насытим 
внутренний рынок, а также смо-
жем и далее развивать наш экс-
портный потенциал», — заявил 
министр.

Несмотря на санкционное 
давление и недружественные 
действия со стороны отдель-

ных государств, Россия про-
должает поставлять рыбную 
продукцию на внешние рынки 
и даже увеличивать экспорт, 
рассказал Патрушев. 

Если в 2021 году наша рыба 
поставлялась в 58 государств, 
в этом — уже в 60. За январь—
июль экспорт рыбной продук-
ции в натуральном выражении 
превысил 1,1 млн тонн. Это по-
чти на четверть больше, чем го-
дом ранее.

«Таким образом, наша стра-
на в очередной раз подтвер-
ждает свое ответственное от-
ношение к обязательствам 
перед иностранными партне-
рами и рассчитывает на взаим-
ный равноправный диалог», — 
подчеркнул Патрушев. Он так-
же добавил, что объем выло-
ва водных биоресурсов в этом 
году на уровне свыше 5 млн 
тонн позволит не только насы-
тить рыбной продукцией вну-
тренний рынок, но и реализо-
вать экспортный потенциал.

По расчетам минсельхоза, в 
течение пяти лет в России бу-
дет введено в строй 9 новых 
заводов по производству рыб-
ных кормов общей мощностью 
более 220 тысяч тонн в год. А к 
2030 году планируется полно-
стью закрыть потребности ры-
боводов отечественными кор-
мами, заявил Патрушев.  

КОШЕЛЕК ЦБ рекомендовал 
ввести кредитные каникулы 
для мобилизованных граждан

Ипотека получит 
отсрочку

Нина Егоршева

Банк России рекомендовал 
банкам и микрофинансовым 
организациям давать кредит-
ные каникулы мобилизован-
ным гражданам. Об этом сооб-
щается на сайте регулятора. 

«Граждане, мобилизованные 
в соответствии с указом прези-
дента, могут обратиться в свой 
банк или микрофинансовую ор-
ганизацию (МФО) за отсрочкой 
по платежам или уменьшению 
их размера по всем видам кре-
дитов, в том числе ипотечным, 
и займам на период мобилиза-
ции», — говорится в сообщении 
Банка России.

Регулятором также реко-
мендовано кредитным органи-
зациям продумать специаль-
ные кредитные каникулы и ре-
структуризацию долга для мо-
билизованных граждан. Также 
ЦБ просит не начислять по дей-
ствующим кредитным догово-
рам штрафы и пени, приостано-
вить взыскание просроченной 
задолженности или ипотечного 
жилья, не выселять из куплен-
ной в ипотеку квартиры, если 
ранее на нее было обращено 
взыскание.

Уточняется, что те же права 
распространяются на близких 
родственников таких заемщи-
ков, если они находятся у них на 
иждивении.

Также в Банке России под-
черкнули, что банки, МФО и 
бюро кредитных историй не 
должны ухудшать кредитную 
историю заемщика в связи с 
указанной реструктуризаци-
ей. Планируется, что в дальней-
шем такие специальные кре-
дитные каникулы могут быть 
закреплены на законодатель-
ном уровне.

Ранее в минфине предложи-
ли продлить действие механиз-
ма кредитных каникул для всех 
заемщиков на полгода — до 31 
марта 2023 года. 

В пояснительной записке к 
документу уточняется, что про-
дление срока действия меха-
низма кредитных каникул поз-
волит защитить права граждан, 
попавших в трудную жизнен-
ную ситуацию и не успевших 
воспользоваться данной ме-
рой. Также в министерстве от-
мечали, что предлагаемая мера 
поможет уменьшить риски фи-
нансовой стабильности креди-
торов.  

Вызовы приняты

«Спад экономики в 
2023 году составит 
0,8%, преимуществен-

но из-за эффекта высокой базы 
первого квартала этого года, а 
также снижения чистого экс-
порта. В 2024—2025 годах ВВП 
будет расти средним темпом 
2,6% в год за счет роста вну-
треннего спроса — и потреби-
тельского, и инвестиционно-
го», — перечислил основные па-
раметры прогноза министр.

При этом рост экономики 
будет сопровождаться сдвига-
ми в отраслевой структуре. Воз-
растет доля обрабатывающих 
отраслей, ориентированных на 
внутренний рынок, сферы ИТ, 
строительного и транспортно-
го комплексов, туризма, сферы 
услуг, а доля экспортно ориен-
тированных отраслей, наобо-
рот, снизится. «Промышленное 
производство будет восстанав-

ливаться начиная с 2024 года 
с учетом спада в добывающей 
промышленности и в экспорт-
но ориентированных отраслях 
экономики», — сказал Решет-
ников.

Приоритетами в работе ста-
нут развитие транспортно-ло-
гистической инфраструктуры, 
импортозамещение и стимули-
рование инвестиционной ак-
тивности. В том числе за счет та-
моженно-тарифного регулиро-

вания и кредитования, расши-
рение использования госга-
рантий и поручительств, более 
активного использования ме-
ханизмов фабрики проектно-
го финансирования, а также 
средств Фонда национального 
благосостояния для крупных 
инфраструктурных проектов. 

«Все эти инструменты дадут 
нужный стране экономический 
рост, если эффективно будут 
применяться на местах. Как и 

целый ряд уже зарекомендовав-
ших себя механизмов — особые 
экономические зоны, индиви-
дуальные программы развития 
регионов, инфраструктурные 
бюджетные кредиты, соглаше-
ния государственно-частного 
партнерства, внедрение регио-
нального инвест-стандарта», — 
подчеркнул Решетников.

Базовый сценарий также 
учитывает замедление роста 
мировой экономики: ожидает-
ся снижение цен на нефть с 70 
долларов за баррель в 2023 году 
до 65 в 2025-м. В то же время ре-
альный курс рубля будет в бли-
жайшие годы на 10—15% креп-
че, чем в среднем за последние 
5 лет. Сохранятся риски, свя-
занные с высокой неопреде-
ленностью в мировой экономи-
ке. «Это и рецессия на мировых 
рынках, прежде всего в Евро-
пе, «замедление» Китая, воз-

можное ужесточение санкций. 
Поэтому необходимо обеспе-
чить устойчивость экономики 
не только в условиях уже вве-
денных санкций, но и при по-
тенциальных рисках», — указы-
вает министр. На внешнем тре-
ке продолжится интеграция в 
рамках Евразийского эконо-
мического союза. и со страна-
ми-партнерами.

«Мы считаем такой прогноз 
вполне реалистичным при усло-
вии отсутствия новых санкций 
и ухудшения геополитической 
ситуации», — уточнил главный 
экономист агентства «Эксперт 
РА» Антон Табах.

Однако есть и риски, кото-
рые могут помешать воплотить 
прогноз. «По поводу реалистич-
ности два аспекта. Первый — 
2022—2023 годы. Тут главный 
риск — добыча и экспорт угле-
водородов. Второй — 2024—2025 
годы. Здесь главный риск — низ-
кий уровень инвестиций для 
достижения темпов роста ВВП 
в 2,6%», — отмечает директор 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН 
Александр Широв. 

В целом такой прогноз, хотя 
в нем и заложены ресурсы на 
инвестиции, следует скорее 
считать планом по восстановле-
нию экономики, чем развития. 
«Это прогноз восстановления 
после тяжелого — и по структу-
ре, и по масштабам — удара по 
российской экономике, — отме-
чает Табах.

По его словам, в фокусе вни-
мания должны быть усилия, 
направленные на отмену санк-
ций и улучшение геополити-
ческой ситуации, поиск новых 
возможностей для экспорта, 
развитие внутреннего рынка. 
«Соответственно невыполне-
ние всех этих условий помеша-
ет реализации прогноза», — по-
лагает он.  
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Максим Решетников: В 2024—2025 годах ВВП будет расти средним темпом 2,6% в год.

А К Ц Е Н Т

Главные риски для прогноза — 
снижение добычи и экспорта 
углеводородов, а также снижение 
уровня инвестиций в экономику
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РЕШЕНИЕ ФРС США снова 
заметно подняла базовую 
процентную ставку

Доллары в цене

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США, выполня-
ющая функции центрального банка страны, снова уве-
личила диапазон базовой процентной ставки на 0,75 
процентного пункта. Теперь он составляет 3—3,25% го-
довых. До этого ФРС повышала диапазон ставки также 
на 0,75 процентного пункта на прошлом заседании в 
июле, до этого на столько же — в июне.

«Экономические данные указывают на умеренный 
рост расходов и производства. Прирост рабочих мест 
в последние месяцы был устойчивым, а уровень без-
работицы оставался низким. Инфляция остается по-
вышенной, отражая дисбаланс спроса и предложения, 
связанный с пандемией, более высокими ценами на 
продукты питания и энергоносители и более широким 
ценовым давлением», — отметили в ФРС. При этом в 
августе годовая инфляция в США замедлилась с июль-
ских 8,5% до 8,3%. Однако она все еще находится на са-
мых высоких отметках с 1980-х годов.

Повышение ставки означает укрепление курса дол-
лара по отношению к другим мировым валютам. На 
российский финансовый рынок и динамику рубля дей-
ствия ФРС напрямую сейчас почти не влияют.  
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КАЗУС Поведение 
мировых лидеров 
на похоронах Елизаветы II 
разозлило британцев

Не так скорбели

Анна Белорусцева

В Британии уже несколько дней как отправили в послед-
ний путь королеву Елизавету II, но скандалы вокруг по-
ведения мировых лидеров на ее похоронах не утихают 
до сих пор.

За неусердное «скорбение» раскритиковали канад-
ского премьера Джастина Трюдо. В Сети появилось ви-
део, снятое в холле отеля «Коринтия», где проживала 
вся канадская делегация во время «похоронного» визи-
та в Альбион. На кадрах Трюдо, расположившись воз-
ле рояля, артистично распевает хит рок-группы Queen 
«Богемская рапсо-
дия». Позже пред-
ставители премье-
ра подтвердили, 
что видео — вовсе не 
фейк, а запись досу-
га делегации после 
ужина. Дело было 
так: кавалер ордена 
Канады и музыкант 
из Квебека Грегори 
Чарльз решил по-
музицировать, а его 
спутники не смогли 
удержаться и присо-
единились к «караоке». Позже пианист рассказал бри-
танским журналистам, что песнопения продолжались в 
течение двух часов и он знатно повеселился. Чарльз до-
бавил, что импровизированная тусовка напомнила ему 
карибские похороны, на которых даже гробовщики за-
частую отплясывают.

Ранее внимание привлек к себе американский пре-
зидент Джо Байден. Не успев занять свое почетное ме-
сто в 14-м ряду, нарушил всеобщую траурную картину в 
Вестминстерском аббатстве. Камеры поймали момент, 
когда он входит в здание, крепко ухватившись за руку 
супруги Джилл, заводит непринужденную беседу с од-
ним из гостей и смеется.

А вот бразильский лидер Жаир Болсонару времени 
зря не терял и использовал поездку для агитации своих 
избирателей перед президентскими выборами в стране. 
Путешествуя по Лондону, Жаир Болсонару тормознул 
машину возле местной заправки и записал ролик для 
своей предвыборной кампании. На видео президент сто-
ит на фоне таблички с ценой на бензин и разглагольству-
ет о том, что в Бразилии одно из самых дешевых горючих 
в мире. Позже Болсонару обратился к своим сторонни-
кам с балкона посольства страны в Лондоне. Он вскользь 
упомянул почившую королеву, а затем перешел к пере-
числению тезисов своей избирательной кампании. Бри-
танцы не оценили многоходовочки бразильского прези-
дента и раскритиковали его в пух и прах за неуважение к 
скорбящей нации и к почившей королеве.  

КРИЗИС В Европе 
дефицит удобрений грозит 
кризисом продовольствия

Ни сделать, 
ни купить

Василий Федорцев

Энергетический кризис в ЕС в следующем году может 
перерасти в продовольственный. Причина — в нехватке 
и резком подорожании удобрений, основным сырьем 
для производства которых служит природный газ. «Без 
удобрений мы теряем продовольственную безопас-
ность», — говорит в интервью изданию Euractiv Джей-
коб Хансен, глава европейской ассоциации произво-
дителей минеральных удобрений Fertilizers Europe. 
По словам Хансена, 60 процентов импортируемых ЕС 
удобрений поступает из России и Беларуси, но с по-
ставками сейчас наблюдаются серьезные проблемы. 
Импорт белорус-
ского калия Евро-
союз запретил сам. 
Прямых санкций 
против российских 
удобрений нет, но 
из-за действующе-
го санкционного 
режима возникают 
сложности с транс-
портировкой и 
оплатой.

Европейские 
производители удо-
брений компенси-
ровать нехватку 
не в состоянии. Бо-
лее того, из-за подорожания газа и энергии они сейчас 
вынуждены сокращать или полностью останавливать 
свое производство. За последние несколько недель о 
таких решениях сообщили сразу несколько компа-
ний из Польши, Норвегии, Литвы и Германии. Соглас-
но данным Fertilizers Europe, к концу августа в Европе 
было остановлено в общей сложности около 70 про-
центов мощностей по производству удобрений. «Мест-
ные производители удобрений испытывают финан-
совые трудности. Они платят за газ примерно в шесть 
раз больше, чем их конкуренты в других, добывающих 
регионах мира. В результате цены на удобрения значи-
тельно выше и едва ли конкурентоспособны на миро-
вом рынке», — констатирует журнал Focus.

Рост цен на удобрения, в свою очередь, бьет по сель-
хозпроизводителям. «Если год назад фермер мог ку-
пить килограмм азота примерно за 60 центов, то сей-
час ему приходится тратить до трех евро», — отмеча-
ет немецкий телерадиоканал MDR. Расход удобрений 
можно, конечно, сократить, но это приведет к падению 
урожайности и качества продукции.  

СОБЫТИЕ В Братиславе тысячи человек вышли на акцию 
против политики правительства

Протест по осени считают
Иван Сысоев

М
ассовая акция проте-
ста прошла в Братисла-
ве под антиправитель-

ственными лозунгами. Ее участ-
ники требовали отставки прави-
тельства Словакии и принятия 
срочных мер для оздоровления 
экономики, которая, как и в дру-
гих странах Европы, страдает 
от высокой инфляции и энерго-
кризиса.

Организатором митинга ста-
ла крупнейшая словацкая оппо-
зиционная партия «Направле-
ние — социальная демократия», 
по заявлению представителей 
которой, на улицы вышло более 
трех тысяч человек. Недоволь-
ные политикой властей жите-
ли прибыли в столицу из самых 
разных уголков Словакии.

Основным требованием про-
тестующих стала отставка каби-
нета министров премьера Эду-
арда Хегера. Ему ставится в вину 
неспособность организовать 
действенную борьбу с энергети-
ческим кризисом, разразившим-
ся на фоне санкционной войны 
Запада против России, и расту-
щей стоимостью жизни в стране.

Досталось и президенту Сло-
вакии Зузане Чапутовой, ко-
торая, по мнению оппозицио-
неров, не смогла сделать ничего, 

чтобы предотвратить ухудше-
ние экономической ситуации. 
Лидер социал-демократов, быв-
ший премьер-министр Роберт 
Фицо, уверен, что «страна нахо-
дится в крайне глубоком консти-
туционном, социальном и эко-
номическом кризисе», а глав-
ным лозунгом на митинге стал 
«Правительство не беспокоится 
о народе!».

Не обошли стороной проте-
стующие и конфликт на Украи-
не, обвинив руководство стра-
ны в том, что оно излишне много 
сил и средств отдает на поддерж-
ку Киева.

Народные протесты прохо-
дят на фоне сложных полити-
ческих процессов в Словакии. 
В начале сентября ряд мини-
стров правительства Эдуарда 

Хегера ушли в отставку, а его 
кабинет потерял поддержку 
большинства в парламенте. Од-
нако Хегеру удалось сохранить 
пост, сформировав правитель-
ство меньшинства. В то же вре-
мя наблюдатели отмечают, что 
его правительство может быть 

расформировано в любой мо-
мент и вряд ли дотянет до следу-
ющих парламентских выборов 
в феврале 2024 года.

В соседней Чехии в начале 
сентября на улицы столицы вы-
шли 70 тысяч человек, которые 
протестовали против правитель-
ства Петра Фиалы. Причины те 
же — рост цен на энергоносители 
и снижение качества жизни. Ор-
ганизаторы манифестаций даже 
установили крайний срок, до ко-
торого кабмин должен уйти в от-
ставку — 25 сентября. Если же 
этого не произойдет, то оппози-
ция, ссылалась на «гражданское 
право на неповиновение», по-
обещала устроить правитель-
ству «веселую жизнь», объявив 
всеобщую национальную заба-
стовку.

Транспаранты недовольных 
чехов говорили сами за себя: 
«Лучшее для украинцев и два 
свитера для нас». Власти респуб-
лики своей политикой поддерж-
ки Киева вызывают все большее 
раздражение у простых чехов, не 
ощущающих никакой помощи от 
правительства.

Протестные выступления  на-
бирают силу и в других странах 
Европы. Недовольство полити-
кой своих властей выражает на-
селение Франции и Германии, 
Италии и Австрии.  

Перевернутый мир
Часть участвовавших 
в траурных церемо-
ниях лидеров все же 

успели добраться до Нью-Йор-
ка. Другие, напротив, перене-
сли свои запланированные ра-
нее выступления в стенах Ге-
нассамблеи на более поздний 
срок. Среди опоздавших на 
ооновский «бал» оказался и 
президент США Джо Байден. 
Американские лидеры по тра-
диции выступают в первый день 
недели высокого уровня, чаще 
всего после бразильского пре-
зидента. И задают своей речью 
тональность и эмоциональный 
настрой для дальнейшей дискус-
сии. Но на этот раз «старое как 
мир» расписание ораторов было 
перевернуто с «ног на голову». 
В этом перевернутом мире те, 
кто прежде традиционно нахо-
дились в середине и порой даже 
замыкали список выступающих 
— как, например, президенты 
Франции или Польши, Сенегала 
или Чили, внезапно оказались в 
первых рядах. Казусом недели 
высокого уровня стало решение 
одной из европейских делега-
ций привезти на Генассамблею 
проигравшего кандидата в пре-
зиденты Беларуси Светлану Ти-
хановскую. Она не первый год 
кочует за «донатами» по Старо-
му Свету и вот теперь ее доста-
вили на показ в Нью-Йорк.

Президенту Украины в нару-
шение всех ооновских правил 
разрешили выступить на Гена-
ссамблее дистанционно — Зе-
ленский заявил, что не может 
покинуть Украину, хотя ника-
ких препятствий в этом чинить 
ему никто не собирался. Глава 
МИД Украины Дмитрий Кулеба, 
напротив, уже прибыл в Нью-Й-
орк. В четверг он будет участ-
вовать в Совете Безопасности 
ООН. Ожидается, что россий-
скую делегацию в Совбезе воз-
главит Сергей Лавров, а амери-
канскую — Энтони Блинкен. Од-
нако, по данным на утро среды, 
отдельной встречи глав внеш-
неполитических ведомств Рос-
сии и США не предусмотрено. 
Но как пояснила представитель 
МИД России Мария Захарова, 
программа пребывания Лавро-
ва на Генассамблее носит пред-
варительный характер и допус-
кает коррективы.

Если судить об этой про-
грамме в ее нынешнем виде, 
у российского министра про-
сто не останется времени на 
то, чтобы лично послушать вы-
ступления участников недели 
высокого уровня в сессионном 
зале. Помимо встречи по ли-
нии ОДКБ его ждут перегово-
ры с генеральным директором 
МАГАТЭ, президентами Кипра, 
ЦАР и Швейцарии, министра-
ми иностранных дел Китая, Ве-
несуэлы, Боливии, Мали. И это 
далеко не полный список тех, 
кто записался на встречу с Лав-
ровым в среду. Если же смот-
реть «вглубь» расписания, то 

среди собеседников россий-
ского дипломата номер один 
будут представители стран Аф-
рики, руководители арабского 
мира и стран Персидского за-
лива, первые лица Латиноаме-
риканских государств и госу-
дарств Юго-Восточной Азии.

Бросается в глаза, что в про-
грамме Лаврова на Генассам-
блее не предусмотрено встреч 
ни с кем из обязательных в 
прошлые годы собеседников — 
главами внешнеполитических 
ведомств Франции, Германии и 
США. Впрочем, все понимают 
нынешнюю дипломатическую 
неэффективность таких кон-
тактов — Запад так далеко зашел 
в антироссийских санкциях и 

русофобии, что обсуждать тут 
просто нечего. Даже гуманное 
предложение Москвы бесплат-
но передать бедным, нуждаю-
щимся государствам Африки 
российские удобрения, кото-
рые страны Евросоюза, ссыла-
ясь на санкции, незаконно удер-
живают в своих портах, уже 
длительное время остается без 
ответа. Кстати, эти премиаль-
ные удобрения первоначально 
предназначались европейским 
покупателям, и есть подозре-
ние, что европейские чиновни-
ки хотят их просто присвоить.

Остается неясным — продол-
жится ли на полях Генассамблеи 
обсуждение сделки по иранской 
ядерной программе. В то время 

как иранские дипломаты выра-
жают желание вести диалог на 
эту тему, Верховный представи-
тель ЕС по международным де-
лам и политике безопасности 
Жозеп Боррель утверждает, что 
такого рода переговоры на по-
лях Генассамблеи не планиру-
ются. В программе российского 
министра иностранных дел так-
же не предусмотрена встреча с 
членами иранской делегации по 
«ядерной сделке». Возвращение 
к ней, как стало известно «РГ», в 
основном застопорилось из-за 
двух пунктов, на решение кото-
рых Россия повлиять не в состо-
янии. Первый — носит преиму-
щественно технический харак-
тер и затрагивает желание Ира-
на аннулировать результаты од-
ной из инспекций МАГАТЭ при-
мерно десятилетней давности. 
А вот второй, сугубо полити-
ческий — Иран настаивает, что-
бы одновременно с заключени-
ем ядерной сделки были сняты 
американские санкции с духов-
ного руководителя страны ая-
толлы Хаменеи. В Вашингтоне 
санкции якобы снять готовы, 
но только через 120 дней после 

возобновления сделки. Но в Те-
геране справедливо полагают, 
что в такого рода щекотливых 
вопросах доверять США невоз-
можно, а предложение Вашинг-
тона унизительно.  

Как заявил прибывший на 
Генассамблею ООН министр 
иностранных дел Венгрии Пе-
тер Сийярто, для него было 
«очень поучительно выбраться 
из европейского пузыря», по-
скольку сразу становится оче-
видным, что господствующий в 
Брюсселе способ видения укра-
инского конфликта совершен-
но не разделяют в большинстве 
частей мира. «Обо всем этом 
подробно говорили на Гена-
ссамблее ганские и кубинские 
коллеги», — добавил министр. 
У Сергея Лаврова запланиро-
вана встреча с руководителем 
венгерского внешнеполитиче-
ского ведомства. Она, согласно 
программе, состоится в четверг 
вечером, прямо перед перегово-
рами главы МИД России с Гене-
ральным секретарем ООН.  

Сергей Лавров накануне встретился 
в Нью-Йорке с гендиректором 
МАГАТЭ Рафаэлем Гросси (справа).

А К Ц Е Н Т

На полях ГА ООН видно, что господствую-
щее в европейском пузыре видение 
украинского конфликта не разделяют 
в большинстве частей мира
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Более 60 процен-
тов импорта удо-
брений поступало 
в Европу из РФ 
и Беларуси, 
но санкции сорва-
ли логистику

Премьер Канады 
в Лондоне пел 
песни, а президент 
Бразилии записы-
вал предвыбор-
ные видео

— Видео с песней премьер-министра Канады 
перед похоронами Елизаветы II на сайте «РГ»
rg.ru/art/2395631

Словаки возмущены тем, что их 
правительство больше думает 
об Украине, чем о своих гражданах.
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Внеочередные 
выборы 
в Казахстане 
пройдут 
20 ноября

ГОЛОС 
К ПОПРАВКЕ
Игорь Дунаевский

Внеочередные президентские 
выборы в Казахстане состоятся 
20 ноября. Указ об этом подпи-
сал накануне президент страны 
Касым-Жомарт Токаев, пору-
чив центральной избиратель-
ной комиссии обеспечить ор-
ганизацию и проведение голо-
сования.

Напомним, на минувшей не-
деле Токаев утвердил закон о 
внесении поправок в консти-
туцию Казахстана, по которым 
срок президентских полномо-
чий составит семь лет без права 
переизбрания.

Сам Токаев назвал пред-
стоящие выборы началом кар-
динальной перезагрузки всей 
политической системы стра-
ны. Президент Казахстана счи-
тает, что это позволит «скон-
центрироваться на решении 
долгосрочных задач по обес-
печению устойчивого эконо-
мического роста, повышению 
благосостояния и качества 
жизни граждан».  

Между тем

Последние заявления президен-

та России заставили «спичрайте-

ров» американского лидера Джо 

Байдена срочно переписывать 

его выступление на Генассам-

блее ООН. Об этом сообщает 

Politico.

В отличие от президента Фран-

ции Эмманюэля Макрона и канц-

лера Германии Олафа Шольца, 

которые в своих речах, произне-

сенных в первый день недели вы-

сокого уровня придерживались 

первоначального плана и не име-

ли возможности оперативно от-

реагировать на действия россий-

ского лидера, Байдену в этом 

смысле повезло. В среду его вы-

ступление на Генассамблее было 

по счету седьмым — это дало гла-

ве Белого дома небольшой запас 

времени для внесения измене-

ний в речь. Правда, вновь вышло 

неловко — помимо «путинского 

повышения цен» в США (так Бе-

лый дом называет инфляцию в 

США, пытаясь переложить ответ-

ственность за нее на Россию. — 

Прим. «РГ»), оказалось, что пре-

зидент РФ фактически навязал 

американскому лидеру новую 

политическую повестку, к кото-

рой тот был не готов.

Выступление Байдена началось 

с обличения России. Тут было 

все — возмущение действиями 

Москвы на Украине, критика 

Москвы за якобы имевшие ме-

сто нарушения устава ООН, по-

пытки обвинить Россию в развя-

зывании ядерной войны.

Вся речь Байдена на Генассам-

блее — попытка вдохновить и 

объединить американских союз-

ников и вассалов против России. 

Перетянуть на свою сторону ко-

леблющиеся государства.

По словам Байдена «США хотят, 

чтобы конфликт на Украине за-

кончился на справедливых усло-

виях». Условиях, конечно, аме-

риканских.

Далее президент США вернулся 

к прежней, заранее заготовлен-

ной повестке — разговорах об 

укреплении демократии во всем 

мире, борьбе против климатиче-

ских изменений, за укрепление 

продовольственной безопасно-

сти. Логика выступления Байде-

на была традиционной — проде-

монстрировать собравшимся на 

Генассамблее американское ли-

дерство во всех сферах. По его 

мнению, «основанный на прави-

лах миропорядок сегодня нахо-

дится под угрозой», и этого США 

не могут допустить. И эти прави-

ла, тут президент США совер-

шенно не стеснялся, будет уста-

навливать Вашингтон.

В качестве «конфетки» Байден 

заявил о поддержке планов по 

расширению Совбеза ООН за 

счет предоставления постоян-

ных мест тем государствам, кого 

Вашингтон поддерживает. В том 

числе в Африке и Латинской 

Америке.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Вячеслав Лебедев: 
Иски в суд можно подавать 
через МФЦ

Будем 
жаловаться

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда РФ Вячеслав Лебедев 
сообщил, что у граждан появилась возможность пода-
вать иски через МФЦ. Заявление прозвучало на Фору-
ме судей стран БРИК.

«В связи с востребованностью дистанционной 
формы подачи в суды процессуальных документов 
с 28 августа этого года официально  предусмотрена 
возможность обращения в суды через многофункци-
ональные центры предоставления государственных 
и муниципальных услуг в соответствии с принципом 
одного окна», — сообщил Вячеслав Лебедев.

По его словам, реализуется также возможность по-
дачи в суды процессуальных документов в  электрон-
ном виде, и в этом году в суды подано свыше 3,8 мил-
лионов таких документов. Так что пожаловаться в суд 
стало гораздо проще.

«В этом году проведено более 350 тысяч судебных 
заседаний с использованием видеоконференц-связи, 
а с использованием веб-конференции  проведено свы-
ше 300 тысяч судеб-
ных заседаний », — 
рассказал предсе-
датель Верховного 
суда России.

Системы веб-
конференции поз-
воляют гражданам 
участвовать в су-
дебных процессах 
с помощью личных 
гаджетов. Так что 
судиться можно 
прямо из дома. Или 
из офиса. Кому как 
больше нравится. Цифры свидетельствуют: люди стали 
активно пользоваться данной возможностью.

Кстати, буквально на днях Белгородский областной 
суд перешел на 100-процентное изготовление судеб-
ных актов в форме электронных документов по гра-
жданским и административным делам. 

«Все судебные акты, за исключением судебных ак-
тов, содержащих сведения, составляющие охраняе-
мую законом тайну, принимаемые в рамках названных 
видов судопроизводств, выполняются в форме элек-
тронного документа и подписываются усиленной ква-
лифицированной электронной подписью судьи (или 
коллегией судей)», сообщили в суде.

Однако это не значит, что у граждан не останется 
выбора, и придется пользоваться только цифровыми 
документами. Нет, кому удобней работать с бумагой, 
тот, если захочет, получит бумагу.

В суде подчеркивают: любой желающий, как и ра-
нее, вправе получить традиционную письменную ко-
пию судебного акта по своему делу. Однако при ис-
пользовании электронных судебных актов участникам 
процесса больше не нужно обращаться в суд или посе-
щать отделения почтовой связи в целях получения тек-
ста решения. Электронный судебный акт участники 
процесса смогут получить на портале госуслуг  уже на 
следующий день после его составления. 

«Прекрасная тенденция. Жаль лишь, что это пока 
только пилотный проект. Хочется верить, что эта 
практика быстро распространится по всей  стране, — 
заявила вице-президент Федеральной палаты адво-
катов России Елена Авакян. — Цифровизация право-
судия, создание Единой картотеки судебных дел (по 
образу и подобию картотеки арбитражных дел) и по-
явление системы Электронный страж в судах общей 
юрисдикции, является мечтой всего юридического со-
общества. Подобные новости вселяют надежду в сбы-
точность этой мечты».  

ПРОЕКТ 
Минюст 
планирует 
убрать тюрьмы 
из городских 
центров

СИЗО 
СТАНЕТ 
НЕВИДИМЫМ
Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ 
планирует создать казенные 
дома нового типа: объединен-
ные учреждения, работающие, 
в каком-то смысле, по принци-
пу «одного окна». Там будут и 
следственные изоляторы, и ко-
лонии. В этих же казенных до-
мах могут проводиться и судеб-
ные процессы. Для этого там 
будут оборудованы залы засе-
даний. 

«Отдельный важный уча-
сток работы — создание учре-
ждения объединенного типа, 
которое сосредоточит в себе 
и исправительные учрежде-
ния, и следственный изо-
лятор, — сообщил министр 
юстиции РФ Константин Чуй-
ченко. — Будут модернизи-
рованы технологии в сфере 
обеспечения режима и раз-
вития производства. В таком 
учреждении также должны 
быть все условия для работы 
судов, следователей, органов 
прокуратуры, адвокатов и 
общественных организаций. 
Первый пилотный проект мы 
уже начали реализовывать в 
Калужской области».

Вчера в ходе торжественно-
го мероприятия в минюсте, по-
священного 220-летию ведом-
ства, стало известно, что дан-
ный проект — часть программы 
по переносу старых тюрем из 
центров городов. Сейчас идет 
проектирование объединенно-
го учреждения. Планируется, 
что в течение года будет закон-
чен проект и начнется строи-
тельство. 

В целом, улучшение условий 
содержания заключенных — 
одно из важных направлений 
работы ведомства, подчеркива-
ют его руководители.

«Хотел бы также отметить 
такой знаковый документ, 
как утвержденная в прошлом 
году Концепция развития уго-
ловно-исполнительной систе-
мы Российской Федерации до 
2030 года, — сказал Констан-
тин Чуйченко. — Цель Концеп-
ции — исправление осужденных 
в условиях, не унижающих че-
ловеческое достоинство. Здесь 
основной упор делается на гу-
манизацию условий отбывания 
наказаний. В этом году утвер-
ждены новые Правила внутрен-
него распорядка следственных 
изоляторов, исправительных 
учреждений и центров. Будем 
смотреть, как они работают, и 
дальше их улучшать».

Вчера в честь 220-летия ми-
нюста во дворе ведомства были 
открыты памятники Гаврии-
лу Державину, Михаилу Спе-
ранскому и Анатолию Кони.

«Мы открываем памятники 
трем великим людям, которые 
являются для нас профессио-
нальными кумирами, — сказал 
Константин Чуйченко. — Что 
касается обеспечения прав, то, 
наверное, на первую позицию 
выходит Анатолий Федоро-
вич Кони, великий мыслитель, 
основоположник профессио-
нальной этики.  

СИТУАЦИЯ ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсонская области готовятся к референдумам о вхождении в состав России

Голоса спасут жизни
Павел Дульман, 
Владислав Шабловский

С
иловые ведомства Дон-
б а с са ,  З а п о р о ж ья  и 
Херсонщины готовят-

ся к обеспечению максималь-
ной безопасности граждан на 
предстоящих референдумах 
о вхождении в состав России, 
которые состоятся 23—27 сен-
тября. Так, в Мелитополе ре-
шили провести контртерро-
ристические учения с при-
влечением тяжелой техники: 
правоохранительные органы 
укрепляют взаимодействие 
подразделений. В эфире теле-
канала «Россия 1» лидер дви-
жения «Мы вместе с Росси-
ей» Владимир Рогов поведал 
и о наращивании сил ПВО и 
артиллерии для предотвра-
щения любых попыток ВСУ 
сорвать голосование. Он со-
общил, что в области отказа-
лись от идеи разместить ряд 
избирательных участков на 
линии фронта, поскольку жи-
телям подконтрольных Укра-
ине территорий просто не да-
дут возможности безопасно 
добраться к ним. Тем же заня-
ты и в остальных регионах, го-
товящихся к референдумам, 
ведь есть риск вооруженных 
провокаций со стороны укра-
инских неонацистов.

Подготовка к самой проце-
дуре голосования тоже повсю-
ду идет полным ходом. Как от-
мечает ТАСС, в Херсонской 
области к народному волеизъ-
явлению уже готовы ЦИК и 
комиссии на местах. На «низ-
ком старте» и вся избиратель-
ная система: никаких органи-
зационных трудностей в ходе 
референдума возникнуть не 
должно. Кроме того, свое мне-
ние смогут выразить и те жи-
тели освобожденных регио-
нов, кто из-за боевых действий 
переместился в Россию, где 

также будут функционировать 
избирательные участки.

Для населения создают 
максимально удобные усло-
вия: так, в ЛНР даже не нуж-
но брать открепительное, что-
бы проголосовать не по месту 
прописки. Власти республики 
уже сообщили, что на ее тер-
ритории будет функциониро-
вать 461 избирательный уча-
сток. Голосовать на них будут 
только 27 сентября, а с 23-го 
по 26-е голосование пройдет 
на придомовых территориях. 

Рогов рассказал агентству 
РИА Новости, что референдум 
пройдет с учетом требований 
российского законодатель-
ства, по примеру крымского 
опыта. Вопрос к избирателям 
сформулирован так: «Вы за 
выход Запорожской области 
из состава Украины, образо-
вание Запорожской областью 
самостоятельного государства 
и вхождение ее в состав РФ на 
правах субъекта РФ?». Анало-
гичным образом он звучит и в 
Херсонской области. Иными 
словами, в случае поддержки 
граждан, которая согласно со-
цопросам, никаких сомнений 
не вызывает, сразу после ре-
ферендума обе области станут 
независимыми государства-
ми, после чего будут решать-
ся вопросы их вхождения в со-
став России.

На Западе новости о прове-
дении референдумов вызва-
ли ожидаемую реакцию: это 
угрозы новых санкций, обеща-
ния не признавать итоги пред-
стоящих голосований и про-
должить военную поддержку 
Киева.

Но референдумы на осво-
божденных от украинских на-
цистов территориях поми-
мо того, что снимают юриди-
ческую и административную 
двусмысленность их стату-
са, станут и гарантией защи-

ты, и буквально — сохранения 
жизни проживающих там лю-
дей. Все они, находясь в гра-
жданстве нацистской Украи-
ны, представляют в вообра-
жении главарей режима и ря-
довых боевиков объект для 
грабежа, пыток, насилия и 
убийств. Можно вспомнить, 
как по городам и весям Украи-
ны бандиты в форме террито-
риальной обороны привязыва-
ют к столбам и бичуют людей 
за малейшую провинность, не-
правильно сказанное слово, а 
то и без повода, из садистских 
побуждений. Или как ходили 
по «освобожденной» ими Буче 
боевики «Азова» (террористи-
ческая организация, запреще-
на в РФ) во главе с нацистом по 
кличке Боцман, и стреляли в 
людей, рискнувших показать-
ся на улице.

Все это, и намного хуже, 
происходило восемь лет на за-
хваченной ВСУ территории 
Донбасса, а сейчас происхо-
дит в Харьковской области. 
Первое, чем занялись банде-
ровцы в Изюме, Балаклее, Ку-
пянске, — это «фильтрацион-
ные» мероприятия. «Тоталь-
ные обыски, жуткое мародер-
ство, убийства. Открыто го-
ворят, что вы для нас тут все 
москали и «вата». Пощады вам 
не будет никакой. Забирают 
все, что нравится. Арестовали 
кучу народа и увезли. Несколь-
ко человек просто расстреля-
ли на месте. Город просто па-

рализован ужасом. Теперь мы 
вообще никто!» — так описа-
ла для одного из популярных 
Telegram-каналов жительница 
Изюма, оставшаяся в городе. 
«Я работала медсестрой. Когда 
российская армия ушла, со-
седи сказали, что сдадут меня 
украинцам и те перережут мне 
горло. Составляли расстрель-
ные списки», — рассказыва-

ет жительница села Борисов-
ка, которой удалось выехать в 
Белгородскую область.

За любой, даже бытовой 
контакт с российскими воен-
ными или временной адми-
нистрацией теперь по «зелен-
ским» законам можно полу-
чить от 5 до 15 лет тюрьмы.

Присоединение к России 
части исторических Ново-
россии и Тавриды — в конце 
концов это и начало восста-
новления справедливости, 
векового статус-кво.  Ведь 
Александровск, Екатерино-
слав, Херсон и Мелитополь, 
Бердянск, Николаев и Одес-
са никак не связаны с «укра-
инством», чуждым городской 
культуре, они основывались 
и строились в Российской им-
перии. Освобождение Приа-

зовья от османского ига начи-
нал в своих походах еще Петр 
I, а продолжили и завершили 
Суворов и Потемкин и вновь 
вернули в естественную среду 
и состояние союзные войска. 
То, что референдумы в Хер-
сонской и Запорожской обла-
стях снова сделают Азовское 
море внутренним российским 
водоемом, — также немаловаж-
ное, без преувеличения стра-
тегическое изменение на кар-
те мира. Еще два года назад 
Лондон с формального разре-
шения своей марионетки Зе-
ленского собирался строить в 
Бердянске свою военно-мор-
скую базу. Теперь об экспан-
сии в непосредственной бли-
зости от границ России и рос-
сийского Крыма осиротевшей 
монархии придется забыть.  

Оформим отношения

АЮР: При этом парал-
лельно они будут при-
менять российское 

право по конкретным делам. 
Из опыта общения предста-

вителей АЮР с судейским и ад-
вокатским сообществом народ-
ных республик известно, что 
при отправлении правосудия, 
оказании юридической помо-
щи и в иной юридической рабо-
те юристами ДНР и ЛНР бралось 
за основу законодательство как 
России, так и Украины в части, 
не противоречащей конститу-
циям республик. 

— Придется ли жителям но-
вых территорий переоформ-
лять права на имущество, до-
казывать, что квартиры и 
земельные участки принадле-
жат им?

АЮР: Думается, что документы 
останутся прежними, с обяза-
тельной долгосрочной заменой 
на российский формат. Взамен 
существующих органов в новых 
регионах будут открыты тер-
риториальные подразделения 
федеральных органов испол-
нительной власти, в том числе 
и Росреестра. Но потребуется 
переаттестация и переобучение 
сотрудников регистрационных 
служб.

Действительными также 
останутся все браки, разводы 

и т.п. Бежать сразу все перео-
формлять не нужно.

— Будут ли действовать и 
продолжат ли исполняться 
приговоры, вынесенные суда-
ми ДНР, ЛНР, а также укра-
инскими судами в Херсонской 
и Запорожской областях?

АЮР: До момента официального 
признания Херсона, Запорожья 
и народных республик субъек-
тами РФ приговоры будут дей-
ствовать безоговорочно. 

После вхождения в состав 
России уголовное наказание 
может быть отменено, если УК 
РФ исключает уголовное пре-
следование по основаниям, 
признанным уголовным зако-
ном Херсона, Запорожья и рес-
публик. Иными словами, если 
какое-то деяние в России не 
считается преступлением, лю-
дей освободят. Однако надо под-
черкнуть, что данное условие 

начнет действовать только по-
сле официального вхождения 
новых территорий в состав РФ.  

Если же деяния, за которые 
граждане были осуждены, счи-
тается преступлением и в Рос-
сии, они продолжат отбывать 
наказание.

— Где будут отбывать на-
казание осужденные судами 
ЛНР, ДНР, украинскими суда-
ми Херсонской и Запорожской 
областей?

АЮР: Отбывание наказания бу-
дет возможно как в учреждени-
ях уголовно-исполнительной 
системы на территории новых 
субъектов, так и других субъек-
тов РФ.

— После официального вхо-
ждения новых субъектов в РФ, 
будут ли приводиться в ис-
полнение приговоры к смерт-
ной казни, вынесенные суда-

ми народных республик? Или 
такие приговоры будут пере-
смотрены?

АЮР: Что касается смертной каз-
ни (в ДНР, ЛНР) то здесь нельзя 
не отметить, что в России она 
существует тоже. Она не отме-
нена, находится под моратори-
ем и как вид наказания заме-
няется пожизненным лишени-
ем свободы. К тому же уголов-
ное законодательство России 
находится в ведении Федера-
ции согласно Конституции РФ 
и подлежит применению всеми 
субъектами РФ, значит, Херсон, 
Запорожье и народные респуб-
лики обязаны будут применять 
только действующую редакцию 
УК РФ. Поэтому речи не долж-
но быть о применении новыми 
субъектами своих уголовных 
кодексов, не говоря уже о воз-
можности реального примене-
ния смертной казни.

Поэтому смертная казнь мо-
жет быть заменена на иное нака-
зание. Как это делалось в России, 
когда был введен мораторий.

— Как будут комплектовать-
ся суды и правоохранитель-
ные органы в новых субъектах, 
сохранят ли должности дей-
ствующие судьи и правоохра-
нители?

АЮР: Порядок назначения судей 
в народных республиках, в Хер-

соне и Запорожье отличается от 
российского на одну ступень. 
Отсутствует стадия кадровой 
комиссии, как в России. Думает-
ся, что будет проведен конкурс 
на должности судей, в котором 
будут участвовать и действую-
щие судьи Херсона, Запорожья 
и народных республик. Потре-
буется их переподготовка в рос-
сийских юридических вузах. 
Россияне, естественно, будут 
допущены к конкурсу. 

Аналогичная ситуация для 
действующих сотрудников 
правоохранительной и судеб-
ной систем новых субъектов 
РФ: будет проведена переатте-
стация и включение их в еди-
ные федеральные системы и 
структуры. 

— Сохранят ли свои воинские 
звания военнослужащие на-
родных республик? Некото-
рые могут быть рядовыми 
запаса Вооруженных сил РФ 
и офицерами в народных рес-
публиках.

АЮР: Будет проведена переат-
тестация, в ходе которой они 
теоретически могут сохранить 
свои звания. Но решение будет 
приниматься в ходе аттеста-
ции.  

Именно жителям народных респуб-
лик и освобожденных территорий 
решать, быть ли вместе с Россией.

А К Ц Е Н Т

Жителям новых субъектов 
не надо будет срочно переоформлять 
документы на дома и землю.
Все будет делаться постепенно

В новых тюрьмах 
будут объединены 
следственные 
изоляторы 
и колонии. 
В них же 
оборудуют 
и залы суда

Граждане начали 
активно пользо-
ваться веб-связью 
для подключения 
к судебным
заседаниям

1

А К Ц Е Н Т

Референдумы на освобожденных 
от украинских неонацистов территориях 
станут гарантией защиты 
проживающих там людей
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Между тем

В случае положительного реше-

ния участников референдума до-

говоры о вхождении республик 

Донбасса и освобожденных тер-

риторий будут незамедлительно 

рассмотрены Госдумой и Сове-

том Федерации после эксперти-

зы в Конституционном суде РФ. 

Об этом заявил первый замглавы 

фракции «Единая Россия» Дмит-

рий Вяткин. «Президент четко 

обозначил нашу позицию, кото-

рая поддерживается всеми поли-

тическими силами. Мы обязаны 

протянуть руку помощи нашим 

братьям и сестрам Донбасса и 

освобожденных территорий», — 

добавил Вяткин. 

Подготовила Татьяна Замахина

МНЕНИЕ

Константин Косачев,
вице-спикер 
Совета Федерации
Ключевое в выступлении 

В.В. Путина — забота о людях на 

освобожденных территориях. 

Ни при каких обстоятельствах 

они не должны быть оставлены в 

беде. По данным опросов, по-

давляющее большинство гра-

ждан ЛНР, ДНР, Запорожской и 

Херсонской областей планиру-

ют принимать участие в рефе-

рендуме о присоединении их 

территорий к РФ. Нет сомнений 

в том, что это единственный 

способ защитить людей от 

зверств украинского режима, 

которые он уже продемонстри-

ровал на территориях, перешед-

ших под его контроль.

После проведения референду-

мов защита людей в этом регио-

не будет не нашим правом, а на-

шим долгом. Нападение на лю-

дей и территории будет нападе-

нием на Россию. Со всеми по-

следствиями.

Памятник великому юристу 
Анатолию Кони установили 
близ здания минюста.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Решение о присоединении освобожденных террито-

рий к России находит широкую поддержку и у 

местного населения, и у россиян из разных регионов, 

поделившихся с «РГ» своими ожиданиями.

«Скажу как есть: лучше поздно, чем никогда! Мой дядя 

из Луганска очень переживал, что в 14-м году у них не 

случилось того же, что в российском Крыму. Люди хо-

тели тогда в Россию, хотят и сейчас. Хватит с них кош-

мара украинизации, которая в итоге стала бандериза-

цией исконно русских земель. Россия обязана защи-

тить это право на самоопределение и навсегда изба-

вить свой народ от любых посягательств извне».

Иван Никашин, Московская область, 
пос. Правдинский.

«В данный момент проведение референдумов 

крайне необходимо. Людям, проживающим на терри-

ториях ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорожской обла-

стей, нужны гарантии безопасности со стороны Рос-

сии. В полной мере РФ может обеспечить безопас-

ность людей, наших людей, только на своей террито-

рии. Поэтому, вхождение в состав России данных об-

ластей и республик очень важно. Проводить рефе-

рендумы нужно без оглядки на то, признает кто-либо 

его результаты или нет».

Кристина Ярных,  г. Анива, 
Сахалинская область

«Я был среди тех, кто весной 2014 года, «русской 

весной», строил баррикады вокруг нашего гор-

исполкома, срывал украинские флаги и принимал 

участие в организации референдума. Я помню, о 

чем он на самом деле был — о присоединении к Рос-

сии. Многих из тех, кто был тогда вместе со мной, 

уже нет, а есть те, кто уже устал ждать и верить. Укра-

инцами эти восемь лет разочарований, впрочем, не 

сделало. Сегодня и я, и они почти счастливы. То, чем 

мы жили, о чем мечтали, за что страдали, наконец 

обретает смысл».

Михаил Борисов, г. Алчевск, ЛНР. 

«Решение о признании референдумов уже даже ожи-

даемым назвать не могу. Оно ожидаемым было в 

2014 году. Жители Донецкой и Луганской областей, а 

потом и республик уже тогда кровью заплатили за 

юридическое возвращение в русскую семью. А по-

том платили за нее той же «монетой» безумно долгие 

восемь лет. Но лучше поздно, чем никогда. Лично я 

рад приветствовать самые отважные губернии совре-

менной России и благодарен им за пример невероят-

ной гражданской стойкости».

Александр Ивельский, 
пенсионер МЧС, 

Южно-Сахалинск.

Подготовил Павел Дульман
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЛОГ-ПОСТ Честь журналистики спасает не тот, кто быстро пишет, 
а тот, кто мужественно действует 

Письмо Татьяны
Ядвига Юферова, 
заместитель 
главного редактора 
«Российской газеты»

В 
Сочи 23 сентября откры-
вается Форум современ-
ной журналистики «Вся 

Россия — 2022», на который сле-
тается пишущая и снимающая 
страна, чтобы проговорить вы-
зовы мировой информацион-
ной войны в эпидемию русо-
фобии. Эта профессиональная 
площадка традиционно притя-
гательна и своим масштабом: 
один к одному. С одной сторо-
ны, что делать газетам сегодня, 
чтобы остаться в живых завтра? 
И тут же с другой: «Мир Телеги: 
5 правил ТГ-мира, чтобы стать 
лидером мнений новых медиа». 

В Сочи будет командно рабо-
тать кубанское представитель-
ство «РГ». Не просто по принци-
пу привязки к местности. Прой-
дет презентация выставки на-
шего военного фотокорреспон-
дента Владимира Аносова, кад-
ры которого из Донбасса горя-
чее тысяч слов. Среди участни-
ков и наш собкор Татьяна Пав-
ловская, которой достанутся 
юбилейные аплодисменты.

Справедливость сопротив-
ляется утверждению, что Пав-
ловская представляет традици-
онную журналистику смыслов, 
которая сейчас бодро уступает 
журналистике кликов: успех, 
понятное дело, у того, кто бы-
стрее других расскажет о верев-
ке в доме повешенного.

Однако именно Татьяна пер-
вой в отечественной прессе на-
писала статью о беспределе в 
кубанской станице Кущевской 
«Скованные страхом» о банде 
Сергея Цапка, которая держа-
ла целый регион в немом ужа-

се. Имея высоких покровителей 
(позже Павловская и до них до-
берется), Цапок тогда не дошел 
до суда. И только через несколь-
ко лет, когда страну потрясло 
убийство семьи фермера, в том 
числе четверых детей, След-
ственный комитет запросил все 
публикации «Российской газе-
ты». 11 уголовных дел, убраны 
с постов прокурор и начальник 
УВД… 

Татьяна и сейчас продолжа-
ет следить за развитием собы-
тий в Кущевской, за судьбами 
чиновников и правоохрани-
телей, связанных с переделом 
бандитского «наследия».

Без фантазии можно пред-
ставить, сколько угроз она слы-
шала в свой адрес, отстаивая 
права коренных сочинцев на 
пядь своей земли перед понае-
хавшими нуворишами, покупа-
ющими все и всех. Но, вообра-
зите, правоохранители, когда 
попадают под каток неправед-
ности, сами обращаются к Пав-
ловской.

Несколько лет уволенный 
начальник полиции Новорос-
сийска (отказывался крыше-
вать игорный бизнес и контра-
фактный алкоголь) добива-
ется восстановления на рабо-
те, не одна публикация «Честь 
имею» появилась в «РГ». Вся по-
лицейская рать края следила за 
этой беспрецедентной ситуаци-
ей: начальник службы собствен-
ной безопасности, «шивший 
дело», уже оказался под след-
ствием, а вот бескопромиссного 
полковника пока еще не восста-
новили в должности. Почему? 
Собираются новые факты для 
следующей публикации.

...Дорожу звонками Татьяны 
в любое время суток, они без це-
ремоний и предисловий: «Есть 

на земле справедливость». Она 
не сомневается, что я читала все 
ее расследования и все их по-
мню. Да, Павловскую надо чи-
тать. А прочитанное — помнить. 
Везде нерв, судьба, скорая по-
мощь здравому смыслу, кото-
рый не всегда совпадает с бук-
вой закона. 

Помните, на всякий случай 
спрашиваю уже наших чита-
телей, Васю Попкова из апше-
ронского села, который распи-
лил на чурки дерево, упавшее 
на школьную тропинку, и отвез 
бабушке на растопку, но против 
него возбудили уголовное дело 
за кражу. «Прокурор против си-
роты». Павловская не только 
добилась отмены несуразного 
решения, но и на свадьбу быв-
шего детдомовца с подарком 
пришла….

За многими ее публикация-
ми следуют благотворительные 

акции: сбор денег на протез ис-
калеченной двухмесячной де-
вочке, восстановление музы-
кальной школы, пострадавшей 
от наводнения, сбор средств 
для разрушенного в Волнова-
хе храма вместе с коллегой и 
директором филиала Галиной 
Адерехиной…

Одно название ее публика-
ций... Ну вот, например, «Теле-
компания в огороде. На Кубани 
без цензуры выходить в эфир 
можно только с собственного 
огорода» заставляет вздраги-
вать не одного чиновника. Но 
вспоминаю, с каким уважением 
говорил нам с главным редак-
тором Виктор Петрович Фило-
нов, глава городского собрания 
Сочи, о собкоре «Российской 

газеты». Нет-нет, не по прин-
ципу: боятся — значит уважа-
ют. Татьяна занимается рассле-
довательской журналистикой в 
крае, где честных, неподкупных 
людей знают поименно.

Не хочется ненужного спо-
ра, какая журналистика сего-
дня выживет, а в какую уже 
пора вбить осиновый кол и ве-
сти стрим с ее похорон. Если не 
хотим расчеловечить человека, 
завлекая тем, что ниже пояса, 
надо дорожить такими штуч-
ными в профессии людьми, как 
Татьяна Павловская.

 Она не блогер-миллионник, 
не пишет новости из замочной 
скважины, ее служение спра-
ведливости не всегда клика-
бельно. Просто Павловская — 
уникальный уполномоченный 
по правам наших читателей в 
Краснодарском крае.

Конечно, она динозавр в 
профессии. Таких уже больше 
не делают. Юрфак Кубанско-
го университета дает ей гра-
мотное право всю жизнь ввя-
зываться в непростые дела и с 
многолетним трудом выигры-
вать их (что-то не помню ни од-
ной ее легкой победы: мундир 
умеет постоять за себя).

А она и не сдается. Обожа-
ет Кубанский хор и делает ему 
всяческий законный восторг. 
Предпочитает любить всех лю-
дей, а не избранных, поэтому 
каждый год ввязывается в фе-
стиваль «Кунаки», поддержи-
вающий национальные культу-
ры народов Кавказа.

Это честь — быть с Татьяной 
в одном газетном окопе.

В любые времена.
 С друзьями не соревнуются 

— друзьями восхищаются. И не 
только в сегодняшний день ро-
ждения.  

ТЕХНОЛОГИИ В Казани показали летающего почтальона

Посылку доставит 
«Кузнечик»

Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

В
чера в Казани открыл-
ся Международный 
форум Kazan Digital 
Week 2022. Он собрал 
13 тысяч участников 
из 30 стран — от поли-
тиков и бизнесменов 
до студентов-айтиш-
ников и киберспорт-

сменов. В этом году форум по-
святили цифровой трансфор-
мации и выработке научно-
го суверенитета России. Как 
с помощью IT-решений упро-
стить жизнь людей и при этом 
опираться в разработках на 
отечественные комплектую-
щие. У Татарстана в этом пла-
не накоплен неплохой опыт. 
Как сообщил президент РТ Ру-
стам Минниханов, в прошлом 
году в электронный формат в 
республике перевели 125 со-
циально значимых услуг. А до 
конца года и все оставшиеся 
услуги также «переедут» из 
кабинетов реальных в вирту-
альные. В городе айтишников 

Иннополисе в марте впервые 
в России запустили экспери-
ментальный правовой режим, 
разрешающий эксплуатацию 
полностью беспилотных авто-
мобилей. Колесящие по городу 
«Яндекс.Такси» с пустым води-
тельским креслом для местных 
жителей давно будни, а не ди-
ковинка. Здесь действует 325 
высокотехнологичных компа-
ний. И многие из них предлага-
ют решения, способные заме-
нить зарубежные платформы.

Впрочем, лучше один раз 
увидеть. На выставке фору-
ма представлено около сот-
ни инновационных разрабо-
ток. Большая часть из них — та-

тарстанские. Мое внимание 
привлек коптер «Кузнечик». 
Как оказалось, этот грузовой 
транспортный дрон был раз-
работан для «Почты России» 
компанией Sumus при сопро-
вождении Академии наук РТ. 
На выставку привезли самую 
маленькую модель грузоподъ-
емностью в 50 килограммов. 
Два его старших брата могут 
поднимать грузы весом в 300 
килограммов и тонну. Бес-
пилотник оснащен системой 
вертикального взлета, но за-
тем он переходит в самолет-
ный режим, что позволяет уве-
личить дальность до 1200 ки-
лометров. 

Рядом с «Кузнечиком» раз-
метили его открытую, без ко-
жухов, версию. Специально, 
чтобы скептически настроен-
ные посетители могли убедить-
ся — вся начинка наша. «Движ-
ки, винты, разъемы, система 
управления — все сами, — с гор-
достью рассказывает разработ-
чик Василий Шестюк. — Сило-
вые контроллеры тоже свои. А 
это самое сложное — сердце лю-
бого аппарата. Они меньше в 
полтора-два раза, чем импорт-
ные». Пока «Кузнечик» работа-
ет в экспериментальном режи-
ме, но уже зимой начнется его 
коммерческая эксплуатация. 

На выставке можно было 
увидеть разработки на все слу-
чаи жизни. Так «Сбер Мед» 
представлял «чудо-чемодан-
чик» для фельдшерско-акушер-
ских пунктов в труднодоступ-
ных деревнях и селах. В набор 
входит оборудование, позволя-
ющее исследовать кровь, мочу, 
снять ЭКГ, измерить давление и 
определить уровень кислорода 
в крови. Аппарат ЭКГ с элемен-
тами искусственного интеллек-

та сам умеет ставить диагноз. 
Все приборы через Bluetooth от-
правляют данные на планшет.  

А вот сотрудники Универси-
тета Иннополис по просьбе та-
тарстанской ГИБДД разработа-
ли систему, которая помогает 
инспекторам принимать экза-
мены на вождение, делает эту 
процедуру более прозрачной и 
не позволяет воспользоваться 
шпаргалками. В машине уста-
навливают видеооборудова-
ние, которое фиксирует все дей-
ствия и ошибки экзаменуемого. 

Пока ученые, политики и 
бизнесмены обсуждали цифро-
вое будущее страны, молодые 
киберспортсмены в нем жили. В 
рамках форума проходили пер-
вые в России «Фиджитал игры». 
В них виртуальные состязания 
сочетаются с реальными. Участ-
ники соревнуются в четырех 
дисциплинах: фиджитал-футбо-
ле, фиджитал-баскетболе, Beat 
Saber (ритм-сабля на англий-
ском) и гонке дронов.  

Вот такие беспилотники будут 
доставлять грузы в разные уголки 
России.

А К Ц Е Н Т

В рамках форума проходили
первые в России «Фиджитал игры». 
В них виртуальные состязания 
сочетаются с реальными

Журналист Татьяна Павловская 
(справа) — уникальный уполномо-
ченный по правам читателей «РГ» 
в Краснодарском крае.
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АКЦИЯ  

Московские 
предприятия 
приглашают 
на бесплатные 
экскурсии

ПО ТУ СТОРОНУ 
ЭКРАНА
Сергей Жуков

С 22 по 24 сентября в Москве 
пройдет акция «День без турни-
кетов». Свои двери для горожан 
откроют промышленные пред-
приятия, технопарки, музеи. 
Всего — более 130 площадок.

Первая акция, напомню, про-
шла десять лет назад. С тех пор в 
проекте приняли участие около 
315 тысяч человек и более 670 
компаний. С начала нынешнего 
года в «закулисье» фабрик и за-
водов заглянули почти 25 тысяч 
человек. В этот раз, рассказала 
заммэра Москвы Наталья Сер-
гунина, гостей ждут 137 площа-
док, 47 из них присоединятся к 
акции впервые. Традиционно го-
рожане смогут посетить смотро-
вую площадку в деловом центре 
«Москва-Сити», Центральный 
московский ипподром, часовой 
завод, Карамельную мануфакту-
ру, Центр славянской письмен-
ности «Слово» и Центр «Космо-
навтика и авиация» на ВДНХ, а 
также еще 20 музеев. Свои две-
ри, например, распахнет анима-
ционная студия, где приоткроют 
секреты создания мультфиль-
мов. Ждет гостей и кинокомпа-
ния, основанная режиссером 
Валерием Переверзевым. Ки-
номанов пригласят на съемки 
фильма «Брат 3», где расскажут 
о стадиях кинопроизводства, 
тонкостях съемочного процес-
са, работе с актерами. Иными 
словами, участники экскурсии 
увидят всю закадровую жизнь. 
Компания, выпускающая обору-
дование для видеостудий, тоже 
покажет свою подноготную и 
проведет интерактивный урок 
для будущих блогеров, посвятив 
в нюансы съемок и монтажа ви-
деороликов.

Фабрика, производящая сне-
ки, готова показать лаборато-
рию, в которой создаются новые 
продукты, и сам цех, где все это 
и выпускается в промышленных 
масштабах. Например, гости 
увидят, как «рождаются»без-
глютеновое печенье и фрукто-
во-ореховые батончики. Тем, кто 
интересуется ремонтом и инте-
рьерным дизайном, предлагают 
посетить профильное предприя-
тие, где собрано более 10 тысяч 
образцов материалов для отдел-
ки дома и квартиры — от наполь-
ных покрытий до текстиля из по-
следних коллекций. Желающие 
смогут проконсультироваться 
у профессионалов и поучаство-
вать в мастер-классах.

Большую экскурсионную 
программу подготовил завод по 
производству ювелирных ча-
сов. Экскурсантам покажут всю 
производственную цепочку: от 
склада сырья, где дадут подер-
жать в руках драгоценные слит-
ки, до цехов сборки и упаков-
ки. Поклонникам спорта стоит 
записаться на мастер-класс по 
трюковому самокату и скейт-
борду, а также на экскурсию в 
летный клуб и училище олим-
пийского резерва № 1. Тех, кого 
интересует мода и дизайн, ждут 
в школе кройки и шитья, на 
производстве обуви и в экспе-
риментально-конструкторской 
швейной лаборатории. Есть воз-
можность побывать в фермер-
ском хозяйстве в Новой Моск-
ве. Там можно будет посмотреть 
цыплятник и пастбище, покор-
мить овец, понаблюдать за дой-
кой коров и кормлением телят. 
Еще обещают показать сыровар-
ню и рассказать о технологии 
приготовления свежих и выдер-
жанных сыров.

Юных москвичей познако-
мят с миром профессий. Ма-
стер-классы запланированы в 
«Инжинириуме им. Н.Э. Баума-
на», «Наукограде», «Байтике», 
«Менделеев центре», «Альтаи-
ре», «Московском транспорте», 
«Смарт Парке», «Москве» и дет-
ском технопарке Российского 
государственного социального 
университета.  

Только в этом году 
в «закулисье» 
фабрик и заводов 
пожелали загля-
нуть почти 
25 тысяч человек

РЕКОРД  Вальс народов 
России исполнили 
на ВДНХ три тысячи пар

Танец 
у фонтана

Ирина Огилько

Вчера на ВДНХ в столице установили необычный ре-
корд. Вальс станцевали три тысячи пар представи-
телей разных национальностей и регионов России — 
Чечни, Мордовии, Башкирии, Якутии и многих других. 
Место было выбрано тоже не случайно — площадка у 
фонтана «Дружба народов».

Но сначала, сменяя друг друга, с песнями и танцами 
выступили народные коллективы — ансамбли «Гжель», 
«Алания», «Москва», «Русы» и многие другие. На ка-
зачьей песне «Ойся, ты ойся» запели и зрители. «Пре-
красный праздник, мы смогли показать свои нацио-
нальные костюмы, свои танцы, — рассказала «РГ» тан-
цовщица Алана Кулумбекова из Осетии. — Почаще бы 
для молодежи устраивать такие встречи, они объеди-
няют».

Как сказала заместитель министра науки и выс-
шего образования РФ Елена Дружинина, отрадно, что 
такое мероприятие проходит именно в Год культуры. 
«На ВДНХ собрались представители всех народов из 
самых разных регионов страны, чтобы в танце проде-
монстрировать уникальное культурное многообразие 
и единство межнациональных отношений», — сказа-
ла она.

А затем зазвучала сюита Георгия Свиридова 
«Метель» в исполнении Московского государственно-
го симфонического оркестра и все присутствующие на-
чали вальсировать. Основатель Книги рекордов России 
Станислав Коненко зарегистрировал рекорд — в самом 
массовом вальсе в мире участвовало 3075 пар.  

СИТУАЦИЯ Сотни туристов 
в Москве остались 
без багажа

Неполный улет

Сергей Буланов

В столичных аэропортах Домодедово и Внуково сот-
ни пассажиров остались без багажа: его попросту не 
доставили из-за границы. В воздушных гаванях при-
нимают официальные претензии туристов, а юристы 
в свою очередь советуют обращаться за компенсация-
ми: ведь провоз вещей был оплачен, а услуга фактиче-
ски не оказана.

О своих приключениях московские туристы, остав-
шиеся без поклажи, активно рассказывают в соцсетях. 
Оказалось, что все они — клиенты компании Turkish 
Airlines. Это, по сути, единственный иностранный 
перевозчик, для которого воздушное пространство 
России не закрыто. И именно эта компания выполняет 
популярные рейсы в ряд турецких городов, в частно-
сти в Стамбул и Ан-
талью. И как раз в 
случае с курортным 
городом, как гово-
рится, что-то по-
шло не так. Одна из 
пассажирок «тур-
кишей» в соцсетях 
рассказывает: «Нам 
перед вылетом из 
Антальи сообщили: 
самолет перегру-
жен. Поэтому вы-
бирайте: или летите сами без багажа, или ждите сле-
дующего рейса». Пассажиры, естественно, по большей 
части возвращались. Но вот как вернуть вещи? Сотни 
людей выстроились в очереди в зоне ожидания багажа, 
но бурного участия в своей судьбе от персонала не до-
ждались. 

В пресс-службе Домодедово «РГ» заявили, что все 
службы «работают в штатном режиме», а причину за-
держки багажа нужно выяснять у перевозчиков. Кста-
ти, Turkish Airlines не делала официальных заявле-
ний по ситуации, связаться с руководством компании 
также не удалось. В свою очередь во Внуково сообщи-
ли, что в решении проблем туристов задействована 
группа розыска багажа. Как выяснилось, у Внуково с 
Turkish Airlines заключен договор на случай таких си-
туаций. Поскольку рейс из Антальи международный, 
пассажирам пришлось сначала заполнить таможенные 
декларации, а потом писать заявления на розыск бага-
жа. По предварительной информации, «туркиши» все 
же доставят его ближайшими рейсами. И тогда сотруд-
ники аэропорта в рамках того же соглашения с компа-
нией доставят багаж людям на дом. 

По словам директора юридической компании «А. 
Лигал» Юрия Александрова, у пассажиров «турки-
шей» есть возможность отслеживать доставку багажа 
через систему Word Tracer. Есть международные пра-
вила, по которым на розыск вещей у авиакомпании 
есть 21 день, после чего вещи считаются утерянными. 
Вице-президент Ассоциации юристов по регистрации, 
ликвидации, банкротству и судебному представитель-
ству Владимир Кузнецов подчеркивает, что туристам 
очень важно указывать в декларации стоимость вещей 
в багаже. И тогда размер компенсации будет соответ-
ствовать этой сумме. А вот если сумму не указать, то 
компенсация рассчитывается, исходя из стоимости 
килограмма вещей в 600 рублей.  

Авиакомпания 
Turkish Airlines 
не делала офици-
альных заявлений 
по ситуации 

Танцевали москвичи на ВДНХ хоть в тесноте, но зато дружно. 
И холодно уж точно никому не было.  

Кстати

Расписание бесплатных экскур-

сий и мастер-классов опублико-

вано на сайте проекта — 

turniketov.net. Там же можно на 

них записаться.
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ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд разъяснил, 
кто не может получить  штрафы и пени 
по закону о защите прав потребителя

Не попенять
Владимир Баршев

В
ерховный суд разъяснил, 
кто из автовладельцев не 
сможет рассчитывать на 

взыскание штрафа и пени по за-
кону о защите прав потреби-
телей, если им оказали некаче-
ственную услугу.

С некачественным ремонтом 
автомобиля сталкивались мно-
гие. И, как правило, по суду мож-
но получить с причинителей вре-
да гораздо больше, чем было по-
трачено. Потому что Закон «О 
защите прав потребителей» об-
лагает ответчика, оказавшего 
некачественную услугу, потре-
бительским штрафом в размере 
половины спорной суммы, а так-
же неустойкой за каждый день 
просрочки платежа. Однако, как 
оказалось, распространяется это 
не на всех. 

В данном случае гражданка 
Данилова передала свой автомо-
биль для ремонта индивидуаль-
ному предпринимателю Жукову. 
Тот вроде починил машину, но по-
том она перестала заводиться. Он 
попробовал ее снова отремонти-
ровать, но ему это не удалось. Од-
нако деньги как за ремонт, так и 
на запчасти он получил сполна. 

Она обратилась в другой сер-
вис, где ей тоже что-то починили, 
но справиться с основной неис-
правностью не смогли. 

Как выяснилось после прове-
дения технической экспертизы, 
проблема была в нарушении тех-
нологии ремонта. Поэтому Дани-
лова попыталась взыскать с Жу-
кова все потраченные деньги, да 

еще и потребительский штраф, 
а также неустойку. Она обрати-
лась в суд и потребовала взыс-
кать с виновника неприятностей 
600 тысяч рублей, включая эва-
куацию, услуги другого сервиса, 
экспертизу, судебные расходы, 
моральный вред, а также штраф 
по закону о защите прав потреби-
телей и неустойку. 

И суд первой инстанции ее жа-
лобу удовлетворил частично. Он 
взыскал с ответчика 430 тысяч 
рублей, исключив из иска траты 

на другие автосервисы, сообщает 
портал Право.ру. 

С этим не согласился Жуков и 
оспорил решение. Апелляцион-
ный суд согласился с тем, что ма-
стер виноват в причинении убыт-
ка, но снизил сумму взыскания 
до 178 тысяч рублей. Эта сумма 
включила в себя расходы в серви-
се Жукова, эвакуацию, эксперти-
зу, судебные расходы и даже мо-
ральный ущерб. Но суд исключил 
оттуда потребительский штраф и 
пени. Такое решение поддержал и 
кассационный суд. 

Данилова обратилась в Вер-
ховный суд. Но ВС разъяснил: не-
смотря на то, что Данилова сдава-
ла машину в ремонт и подавала в 

суды как физическое лицо, это не 
лишает ее возможности исполь-
зовать автомобиль в коммерче-
ских целях. Она зарегистрирова-
на как индивидуальный предпри-
ниматель. Более того, в исках она 
указывала, что использует ав-
томобиль для трудовой деятель-
ности. 

Согласно преамбуле Закона 
«О защите прав потребителей» 
потребителем признается гра-
жданин, использующий товары и 
услуги только для личных, семей-

ных или домашних нужд, не свя-
занных с осуществлением пред-
принимательской деятельности. 

Но так как Данилова исполь-
зует автомобиль не только для 
личных нужд, но и в своей рабо-
те, то по сути закона она не потре-
битель. 

А значит, штрафы, пени и 
прочие неустойки по этому за-
кону на нее не распространяют-
ся. ВС оставил в силе решения 
апелляционного и кассационно-
го судов.   

МЕДИЦИНА Объединение 
регистров доноров 
костного мозга спасет 
больше пациентов

Вместе легче

Ирина Невинная

Ежегодно в России около 1000 детей с раком крови 
нуждаются в трансплантации костного мозга. Если 
успеть с лечением — 90% выздоравливают полностью. 
Создание Федерального регистра доноров костного 
мозга поможет расширить список потенциальных до-
норов и спасать больше пациентов.

Только в НИИ детской онкологии и гематологии 
(ДОиГ) НМИЦ онкологии имени Блохина ежегодно вы-
полняется около 150 таких операций. В НМИЦ детской 
гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмит-
рия Рогачева — еще одном ведущем центре — готовы 
выполнять до 200 трансплантаций в год. Выполняют 
такие операции и в Петербурге. Это направление про-
должает активно развиваться, и одна из самых важных 
задач — увеличить базу потенциальных доноров, го-
товых поделиться своими кроветворными клетками. 
Подобрать донора для конкретного пациента сложно, 
родственное донорство, как ни странно звучит для не-
посвященных, тут 
далеко не лучший, а 
часто и невозмож-
ный вариант. 

Тем не менее уже 
в ближайшее время 
детские онкологи и 
гематологи смогут 
выполнять транс-
плантацию всем 
пациентам, кото-
рые в ней нуждают-
ся, рассказал «РГ» 
замдиректора НИИ 
ДОиГ, завотделени-
ем трансплантации костного мозга Кирилл Киргизов. 
«Мы продолжаем взаимодействие как с отечественны-
ми регистрами доноров костного мозга, так и с между-
народными. Доступ к разнообразному генетическому 
материалу принципиально важен для наших пациен-
тов. В последний год мы ни разу не получили отказ от 
доноров из-за рубежа», — пояснил Киргизов. 

Правда, из-за закрытых границ изменилась логи-
стика — чтобы минимизировать риски (а трансплантат 
— груз особый), передача таких «посылок жизни» из 
Европы происходит сейчас через Турцию. Важны и фи-
нансовые моменты — онкогематология один из самых 
дорогих видов медицинской помощи. Поэтому важно, 
что в этом году всю организацию и финансовое обес-
печение поиска и активации донора, доставку транс-
плантата из зарубежных регистров (в тех случаях, 
когда не удалось подобрать подходящего донора в Рос-
сии) взял на себя фонд «Круг добра».

С 1 сентября в России начал работу государствен-
ный единый регистр доноров костного мозга и гемо-
поэтических стволовых клеток — эту работу по пору-
чению правительства выполняет ФМБА. Как пояснила 
глава ФМБА Вероника Скворцова, регистр аккумули-
рует данные локальных регистров, это уже более 112 
тысяч потенциальных доноров. 

Чтобы быть включенным в регистр, нужно не про-
сто заявить о своем желании, но также пройти проце-
дуру генотипирования, для чего достаточно выпол-
нить соответствующий анализ крови. С самым старым 
нашим регистром имени Васи Перевощикова, который 
создавался Русфондом,  сотрудничает много лабора-
торий  — и кровь для проведения процедуры генотипи-
рования там можно сдать бесплатно. За последний год, 
сообщили «РГ» в лаборатории «Инвитро», список до-
норов пополнился более чем на 10 тысяч человек.

«Забор клеток — не сложная и не опасная для здоро-
вья донора процедура, но она может спасти жизнь чье-
го-то ребенка», — отмечает Кирилл Киргизов.

А его коллега, завотделением трансплантации 
костного мозга НИИ клинической онкологии  Онко-
центра имени Блохина Галина Петрова напомнила о 
том, как важно увеличить доступность транспланта-
ции костного мозга для взрослых онкобольных. Если 
детям с гематологическими заболеваниями получить 
помощь помогает множество фондов, то у взрослых 
пациентов ситуация намного сложнее. «В России в та-
ком лечении нуждаются не только дети. Около 6 тысяч 
взрослых людей ежегодно могут быть спасены благо-
даря трансплантации костного мозга», — сообщила 
«РГ» Галина Петрова.  

ЭКСПЕРИМЕНТ С 1 октября водительские 
удостоверения можно будет предъявлять 
в электронном виде

Права загрузят 
в смартфон 
Владимир Баршев

С 
1 октября права на доро-
гах можно будет предъяв-
лять инспектору в элек-

тронном виде. Об этом сообщил 
начальник Госавтоинспекции 
МВД России Михаил Черни-
ков на международном форуме 
Kazan Digital Week. 

По его словам, уже с этой 
даты в мобильном приложе-
нии «Госуслуги Авто» появится 
возможность подгружать води-
тельское удостоверение, кото-
рое будет переводиться в QR-
код. Любой инспектор на доро-
ге сможет проверить права, счи-
тав этот код своим планшетом. 

Впрочем, как пояснил корре-
спонденту «РГ» источник, зна-
комый с разработкой, с 1 октя-
бря начнется режим опытной 
эксплуатации этой системы. 
Это значит, что будет прохо-
дить настройка оборудования у 
сотрудников, обучение работе 
инспекторов с новыми данны-
ми. После того как со всем лич-
ным составом будет проведена 
такая работа, будет дано соот-
ветствующее распоряжение. И 
тогда действительно на дороге 
можно будет смело предъявлять 
смартфон с правами. 

Но это не значит, что возить 
с собой водительское удосто-
верение больше не потребует-
ся. Проверка прав в электрон-
ном виде пока будет проводить-

ся только в экспериментальном 
порядке. Напомним, что ранее 
был запущен эксперимент по 
предъявлению свидетельства о 
регистрации автомобиля в элек-
тронном виде. Автовладелец мо-
жет загрузить этот документ в 
приложение «Госуслуги Авто». 
А инспектор при проверке до-
кументов считает код и получит 
всю необходимую информацию. 

Когда был запущен экспе-
римент с СТС, тогда же в МВД 
заявили, что если он будет 
признан удачным, то такой же 
способ предъявления докумен-
тов в электронном виде распро-
странят и на права. Экспери-
мент с СТС признали удачным 
еще в начале года. Но сейчас по-
явилась техническая возмож-
ность реализовать такой же экс-
перимент с водительскими удо-
стоверениями. 

Ранее Михаил Черников 
говорил, что автоинспекто-
ры по всей стране имеют воз-
можность проверять графиче-
ское отображение СТС с помо-
щью служебных мобильных 
устройств путем считывания 
QR-кода. Вместе с тем такая 
проверка имеет определенные 
ограничения. Например, там, 
где нет интернета, ее провести 
попросту невозможно. Но сей-
час идет работа, чтобы сервис 
стал доступен и офлайн. 

Стоит напомнить, что, не-
смотря на то что эксперимент 

проводится официально, все 
инспекторы об этом предупре-
ждены, возить с собой доку-
менты все-таки требуется. Дело 
в том, что Правила дорожно-
го движения никто не отменял. 
А там четко прописано, что во-
дитель обязан иметь при себе и 
передавать для проверки води-
тельское удостоверение и реги-
страционные документы. Об их 
электронных копиях ничего не 
говорится. 

Если у водителя не окажется 
на руках бумажного варианта 
прав, ему может грозить штраф 
500 рублей. А если не окажет-
ся свидетельства о регистра-
ции, то ему не только придется 
заплатить такой же штраф, но и 
потом вызволять свою машину 
со штрафстоянки. 

Впрочем, сам Михаил Чер-
ников считает, что рано или 
поздно, но мы придем к тому, 
что возить с собой бумажные 
документы не потребуется. 
Но для этого необходимо вне-
сти изменения в правила. На-
помним, что сейчас с помо-
щью приложения «Госуслуги 
Авто» можно заключить дого-
вор купли-продажи автомоби-
ля в электронном виде. Данные 
договора тут же поступают в 
ГИБДД, и ведомство уже в кур-
се, что собственник у машины 
поменялся. Так что штрафы 
уже будут приходить новому 
автовладельцу.  

СЛЕДСТВИЕ 
В СКР 
обсудили 
подростковую 
преступность

ОТВЕТИЛИ 
ГЕНЕРАЛЫ
Наталья Козлова

Тревожные цифры озвучил вче-
ра председатель Следственно-
го комитета РФ Александр Ба-
стрыкин.

Их он назвал на оператив-
ном совещании в СК, на кото-
ром присутствовали только 
сотрудники ведомства. Корре-
спондент «РГ» выяснил подроб-
ности закрытого для посто-
ронних обсуждения.   

Главной темой совещания 
стала работа территориальных 
следственных органов по рас-
следованию преступлений, со-
вершенных несовершеннолет-
ними. Вот данные, которые при-
вел глава СК. 

Несмотря на то, что по срав-
нению с прошлым годом си-
туация с преступностью под-
ростков вроде бы стала чуть 
лучше, она по-прежнему оста-
ется напряженной. 

Итак, в этом году подростки 
совершили больше 16 тысяч 
преступлений. Это на 4 про-
цента меньше, чем в прошлом 
году. Каждое третье преступле-
ние несовершеннолетней шпа-
ны Уголовный кодекс относит к 
тяжким и особо тяжким.

А какие преступления чаще 
всего совершают малолетки? 
В этом году следователями СК  
было отправлено в суд 4904 
уголовных дела, которые рас-
следовали против шести тысяч 
подростков. 

Больше половины таких уго-
ловных дел (59 процентов) — 
это кражи, хищения несовер-
шеннолетними чужого имуще-
ства. На втором месте — 14 про-
центов уголовных дел связаны 
с незаконным оборотом нарко-
тиков. И на третьем месте — 4 
процента всех уголовных дел, 
это преступления на сексуаль-
ной почве.

«На ковер» совещания были  
приглашены несколько руково-
дителей региональных подраз-
делений СК. Этим генералам  и 
полковникам пришлось объяс-
нять, почему у них в подразде-
лениях самые нерадостные по-
казатели — подростковые пре-
ступления расследуются слиш-
ком долго.  

Докладывали Бастрыкину 
глава СУ СК по Свердловской 
области Михаил  Богинский,  
руководитель СУ СК по Ко-
стромской области Денис Лев-
ченко, и.о. руководителя СУ СК 
по Воронежской области Иван 
Ковалев, и.о. руководителя СУ 
СК по Новосибирской области 
Виталий Зарипов. 

Все они причинами слиш-
ком больших сроков следствия 
назвали  длительность обяза-
тельных психолого-психиатри-
ческих экспертиз и свои про-
счеты как руководителей.  

КОСМОС Полгода в невесомости и пять выходов за борт МКС

По расписанию 
экспресса

Наталия Ячменникова 

Н
а МКС прилетел но-
вый экипаж — два 
россиянина и аме-
риканец. Вчера в 
16.54 мск с Байко-
нура стартовал ко-
рабль «К.Э. Циол-
ковский» («Союз 
МС-22»), который 

вывела на орбиту ракета-носи-
тель «Союз-2.1а». Без преуве-
личения, к этому запуску было 
приковано внимание специа-
листов по обе стороны океана: 
он первый по программе пере-
крестных полетов  российских 
космонавтов на американских 
пилотируемых кораблях и аме-
риканских астронавтов — на рос-
сийских.  

Командир экипажа  Герой 
России,  летчик-космонавт 
Сергей Прокопьев. Для него это 
второй полет. Четыре года назад 
он уже отработал в невесомо-
сти 196 дней, дважды выходил 
в открытый космос.  А вот оба 
бортинженера — наш  Дмитрий 
Петелин и американец Францис-
ко Рубио в космосе новички. 

«Союз»  отправился экс-
пресс-маршрутом: это всего два 
витка вокруг Земли. Уже через 3 
часа с небольшим корабль  при-

чалил к модулю  «Рассвет» рос-
сийского сегмента Международ-
ной космической станции. Сты-
ковка была осуществлена в авто-
матическом режиме. Надо ска-
зать, это не первый экипаж, ко-
торый полетел по сверхкороткой 
дороге. Но если честно, все рав-
но в голове укладывается с тру-
дом: до орбиты, оказывается, ру-
кой подать. Почти как доехать от 
Москвы до Калуги, города Циол-
ковского, на  электричке!..

Еще недавно стандартная 
длительность полета до МКС 
составляла двое суток — тогда 
ракета делала 34 витка вокруг 
Земли. Следующая по скоро-
сти доставка экипажа занима-
ла четыре витка и примерно 
шесть часов. Теперь вот три с 
небольшим. А специалисты ду-
мают долетать еще быстрее.  

Эта космическая команди-

ровка рассчитана на 188 суток — 
до 28 марта. Работы предстоит 
много.  Как рассказал перед по-
летом на пресс-конференции 
Сергей Прокопьев, у них запла-
нировано пять выходов в откры-
тый космос. «По прибытии на 
станцию мы сразу будем гото-
вить свои скафандры для пер-
вого выхода, и с перерывом в 
две недели будет выполняться 
каждый последующий. Мы все 
отработали в гидролаборато-
рии ЦПК, осталось это реализо-
вать», — поделился командир.

Запланировано почти пол-
сотни научных экспериментов 
по российской программе. Один 
из самых интересных — с исполь-
зованием 3D-принтера. Космо-
навты  будут отрабатывать ад-
дитивные технологии произ-
водства изделий из полимерных 
материалов.  

Впереди у них много работы. Снизу вверх: командир Сергей Прокопьев, бортинженеры 
Франциско Рубио и Дмитрий Петелин.

А К Ц Е Н Т

Уже через 3 часа с небольшим после 
старта  корабль «Союз МС-22» причалил 
к МКС. Почти как от Москвы до Калуги 
на электричке!..

Единый регистр аккумулирует данные более 112 тысяч 
потенциальных доноров.

Подобрать донора 
для пересадки 
костного мозга 
сложно, родствен-
ное донорство 
часто не работает

Информационное сообщение управляющей 
страховой организации о завершении 

процедуры передачи страхового портфеля
АО «АльфаСтрахование»,  ОГРН 1027739431730, 

ИНН 7713056834, адрес места нахождения: 115162, город 
 Москва, улица Шаболовка, 31, стр. Б (далее — Управляю-
щая страховая организация) уведомляет заинтересованных 
лиц о завершении процедуры передачи страхового портфеля 
по договорам добровольного имущественного страхования, до-
говорам добровольного личного страхования (кроме догово-
ров страхования жизни) ООО «Страховая компания «Манго», 
ОГРН 1187746786501, ИНН 7725496861, адрес места нахожде-
ния: 115035, город Москва, наб. Садовническая, д.9, пом. III, 
ком. 9 (далее — Страховщик) Управляющей страховой органи-
зации.

С 05 сентября 2022 г. к Управляющей страховой организации 
перешли все права и обязанности по договорам страхования, за-
ключенным Страховщиком, и по которым страхователями и вы-
годоприобретателями не было выражено в письменной форме 
своего отказа на замену страховщика до 22 августа 2022 г. 

С 05 сентября 2022 г. Управляющая страховая организация 
исполняет все обязательства по договорам страхования, вклю-
ченным в переданный страховой портфель по договорам до-
бровольного имущественного страхования, договорам добро-
вольного личного страхования (кроме договоров страхования 
жизни).

Между тем

Соглашение о перекрестных полетах «Роскосмос» и NASA подписали в 

июле нынешнего года в рамках программы МКС. Полет астронавта 

NASA Франциско Рубио на «Союзе МС-22» — первый. А 3 октября кос-

монавт «Роскосмоса» Анна Кикина,  единственная девушка в россий-

ском отряде космонавтов, отправится на МКС в составе экипажа ко-

рабля Crew Dragon. Она специалист основного экипажа. 

Как подчеркивают эксперты, перекрестные полеты отвечают интере-

сам и России, и США. Они добавляют больше уверенности в безопасно-

сти станции: россияне понимают технологию управления амери-

канским кораблем, американцы знают технологию управления нашим. 

В случае нештатной ситуации, связанной с отменой или существенной 

задержкой запуска российского или американского космического ко-

рабля, обеспечивается присутствие на борту МКС как минимум одного 

космонавта «Роскосмоса» и одного астронавта NASA для обслужива-

ния российского и американского сегментов соответственно. 

Ранее командир российского отряда космонавтов Олег Кононенко 

рассказал, что соглашение о перекрестных полетах между «Роскос-

мосом» и НАСА предполагает три полета россиян на американском 

Crew Dragon. 

С 2011 года почти десять лет экипажи на МКС возили только россий-

ские «Союзы». А до этого, пока летали американские «шаттлы», дей-

ствовала как раз перекрестная система, по которой астронавты получа-

ли места на российских кораблях, а космонавты — на американских.

СПРАВКА «РГ»

Нынешний старт — четвертый российский запуск к МКС в 2022 году. 

Это тринадцатый пуск российской ракеты-носителя в 2022 году.

Корабль «Союз МС-22» назван «К.Э. Циолковский» в честь 165-летия со 

дня рождения основоположника теории освоения космического про-

странства. На головном обтекателе ракеты нанесена эмблема с портре-

том ученого и надпись «165 лет со дня рождения К.Э. Циолковского».
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Байконур. Успешный старт корабля «Союз МС-22» с экипажем 68-й длительной экспедиции к 
Международной космической станции.
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А К Ц Е Н Т

Потребителем признается гражданин, 
использующий товары и услуги 
только для личных нужд
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КИНО Триллер «Вышка» 
как способ закалить волю 
без отрыва от кресла

Уцелеть 
в поднебесье

Валерий Кичин

Фильмы выживания популярны. Они берут экстре-
мальной напряженностью действия и всегда собирают 
кассу:  «Выживший», «Эверест», «В диких условиях», 
сериал «Остаться в живых», наша «Одна». Но даже в 
этом ряду «Вышка» Скотта Манна выделяется непере-
носимым для многих зрелищем героинь, зависших на 
крошечной площадке на макушке радиорелейной баш-
ни высотой 600 с лишним метров. Фильм безраздельно 
лидирует в  прокате — почему?

Героини увлечены скалолазанием, и мы встречаем 
их карабкающимися по отвесной скале над бездной. 
Девушки весело подначивают друг друга — видно, что 
смелы, опытны и бесшабашны. Хорошо изучив зако-
ны жанра, мы знаем, что добром эпизод не кончится. 
Беда не заставит себя ждать: молодой муж Бекки со-
рвется в пропасть. Пройдет год, но Бекки не может вер-
нуться к нормальной жизни: шок от потери любимого 
Дэна, кажется, не пройдет никогда. И так будет, пока на 
пороге не появится ее подруга с говорящей фамилией 
Хантер — она и впрямь охотница за опасными приклю-
чениями. Она и предложит Бекки шоковую терапию 
по принципу «клин клином вышибают»: убить хан-
дру, взобравшись на самое высокое сооружение стра-
ны — заброшенную башню. И мы готовимся к зрелищу, 
перед которым го-
ловокружительные 
кручи первых кад-
ров фильма пока-
жутся детской пе-
сочницей.

Безумие затеи 
очевидно. Баш-
ня стоит в пусты-
не. Она насквозь 
проржавела, и по 
мере подъема ге-
роинь по лестнице 
будут со скреже-
том срываться вниз 
то болт, то винт, а то и ступенька. Первая из девушек, 
травмированная трагедией, трясется от ужаса, вторая 
ее подначивает. Обе не блещут смекалкой: кроме сна-
ряжения, в путь под облака берут бутылку воды и ко-
птер для съемок стрима — чтобы хвастаться. Еды — ни 
крошки, запасов на случай ЧП никаких. Они даже не 
предусмотрели, что за облаками не ловит мобильник, 
да и зарядить его там негде. Не пришло с голову про-
верить заряд коптера, и в критическую минуту он, их 
единственный шанс сообщить о себе миру, мгновен-
но разряжается. Авторы усердно громоздят беду за бе-
дой, и нарастающее недоумение зрителю приходит-
ся отключать усилием воли. Он это делает, потому что 
фильм гипнотизирует — от него и хочешь отвести вз-
гляд, да не можешь.

Фокус, конечно, в экстриме. Отношения с высотой у 
каждого свои, но редкая птица не рухнет от головокру-
жения при виде кадров, снятых оператором МакГрего-
ром. Конечно, здесь хорошо поработала компьютерная 
графика CGI, и вообразить, что девицы при всем хлад-
нокровии бесятся на крошечной площадке под небе-
сами, как на дискотечном танцполе, все-таки трудно. 
Ведь там ветер, стервятники кружат, солнце глаза сле-
пит, облака внизу летят… Но — допустим: мир полон 
глупости, и авторы не случайно именно женщин сдела-
ли незадачливыми авантюристками — формально ра-
ботая в русле новейшего феминизма, они выворачива-
ют его наизнанку. Охотно подчеркивают женские пре-
лести, но и недалекость охотно педалируют. 

Хуже, когда глупость допускают сами авторы. Ну, 
например, сколько может продержаться мобильник 
без подзарядки? А ведь в фильме проходит несколько 
суток, и девицы в поднебесье коротают время за про-
смотром ностальгических видео. И откуда на ржавой 
вышке ракетница с зарядом? А главный просчет — сю-
жетный кульбит, подстерегающий зрителя к финалу: 
он обеспечивает авторам какую-никакую развязку, но 
сильно разочаровывает придирчивого наблюдателя.

При всем том смотришь затаив дыхание и вцепив-
шись в ручки кресла. Если смотреть дома — можно сде-
лать паузу, отдышаться. В кинозале сложнее — нужна 
серьезная зрительская закалка и готовность к запре-
дельным экранным авантюрам.

Отточив ремесло на фильмах типа «Турнир на вы-
живание», режиссер Скотт Манн отважился на самое 
сложное для кино предприятие — снять захватываю-
щий фильм в замкнутом пространстве. Это определе-
ние кажется странным для авантюрной картины, дей-
ствие которой происходит в безбрежном воздушном 
океане, но простора для «экшн» там не больше, чем в 
нашумевшем триллере Джоэла Шумахера «Телефон-
ная будка». Задача, требующая виртуозности и от опе-
ратора МакГрегора, даже самым закаленным зрите-
лям обеспечившего мощный приступ акрофобии, и от 
композитора Тима Деспича, хорошо поддержавшего 
нарастающий саспенс и многократно умножившего 
наши эмоциональные реакции. 

Вирджиния Гарднер и Грейс Кэролайн Карри в ро-
лях неугомонной Хантер и страдающей Бекки очень 
достоверно изображают то бесшабашное состояние, 
когда разум отключен как надоедливая помеха. Свою 
роковую роль великолепно отыгрывают короли неве-
сомости — стервятники: здесь инстинктивно зажму-
рится любой. 

Короче, хоть и страшно, а эта «Вышка» с первых 
дней проката вышла в абсолютные лидеры не только в 
закаленной России, но и во всем СНГ, оставив позади 
даже суперуспешную, полную CGI-ухищрений фантас-
магорическую авантюру «Всё везде и сразу»..  

КНИГИ Новый проект Исторической библиотеки

Три века бестселлеров
Людмила Прохорова

В 
зале «Под сводами» Госу-
дарственной публичной 
исторической библиоте-

ки открылся новый выставоч-
ный проект «Три года в 300-лет-
ней истории русской книги», 
где представлены редкие изда-
ния 1722, 1822 и 1922 годов. 
Небольшая выставка — маши-
на времени, позволяющая уви-
деть, как формировался об-
лик русской книги на протяже-
нии XVIII—XX вв. Как менялись 
темы, особенности оформле-
ния, тиражи и цены.

«Несмотря на дождь, зал со-
брался полный», — оптимисти-
чески открыл выставку дирек-
тор ГПИБ Михаил Афанасьев. А 
куратор выставки завотделом 
истории книжной культуры 
Людмила Ларионова рассказа-
ла подробнее об экспонатах. 

Открывают экспозицию ред-
чайшие петровские издания, 
совершившие революцию в ис-
кусстве русской книги. Созда-
ние и введение в практику гра-
жданского шрифта в 1708 году 
стало одним из главных заво-
еваний эпохи Петра I. Практи-
чески каждая книга, изданная 
за годы его правления, стала ре-
зультатом тщания и забот само-
го императора: от решения о ее 
переводе или печати и вплоть до 
редактуры.

Немного интересной ста-
тистики: в 1722 году в Рос-
сии вышло 172 издания. Пет-
ра I интересовала литература 
политического содержания, и 
самой тиражной стала «Пер-
вая книга по дипломатии на 
русском языке» — издание Пет-
ра Шафирова, раскрывавшее 
причины Северной войны. Она 

вышла огромным по тем вре-
менам тиражом 20 тысяч эк-
земпляров, а «Заключение к 
читателю» написал сам импе-
ратор. Книгу предполагалось 
разослать по губерниям и про-
винциям, однако идее так и не 
дано было осуществиться, и в 
1756 году были найдены 16 ты-
сяч нереализованных экзем-
пляров.

Особое внимание на выстав-
ке уделено иллюстрированным 
изданиям — редким исключе-
ниям для петровского книго-
издания. Среди них «Овидиевы 
фигуры в 226 изображениях», 
«Наука статическая или меха-
ника», «Книга систима или Со-
стояние мухаммеданския рели-
гии» Д.К. Кантемира...

1822 год — время, когда из-
датели соревновались в тон-
костях типографского мастер-
ства. Среди изданий этого года 
на выставке — изящно оформ-
ленные книги, с раскрашен-
ными вручную гравюрами, со 
своим «языком» политипажей, 
который сегодня доступен лишь 
специалистам. Есть и малофор-
матные издания, созданные для 
того, чтобы носить их в кармане 
сюртука или иного платья. Есть 
и крупноформатные — напри-
мер, «Современники: собрание 
литографических портретов, 
государственных чиновников, 
писателей и художников, ныне 
в России живущих» Густава Гип-
пиуса. По задумке серия долж-
на была состоять из 12 тетра-

дей, в каждой из которых долж-
но было находиться по пять пор-
третов, но удалось сделать всего 
девять. За одну тетрадь просили 
25 рублей! В переводе на наши 
сегодняшние деньги — 20 тысяч 
рублей. Среди портретов — Кры-
лов, Жуковский, Сперанский, 
Аракчеев, Уваров, Пушкин...

Книги 1822 года примеча-
тельны еще и тем, что в них ис-
пользуется большое количество 
литографий (до этого в книгах в 
основном можно было видеть 
офорты). «Литографирован 
весь мир», — отмечал Петр Вя-
земский. Александр Тон одним 

из первых создает свой литогра-
фический альбом «Виды Цар-
ского Села вновь снятыя». Как 
считают пушкинисты, в нем 
представлен уникальный ра-
курс на здание Императорского 
Царскосельского лицея.

Третий раздел выставки, по-
священный книгам 1922 года, 
также призван удивлять и вдох-
новлять, в том числе и современ-
ных издателей. Несмотря на эко-
номический кризис и сложный 
период для полиграфической 
промышленности, это было 
время расцвета новаторского 
искусства, «книжного возро-
ждения» после застоя предше-
ствовавших лет. Экономиче-
скими причинами объясняется 
большое количество книг-бро-
шюрок, скромных, отпечатан-
ных на печатной машинке, на 
плохой бумаге изданий.

Однако выходили в свет и 
удивительные по красоте кни-
ги. Некоторые — специально 
для коллекционеров. Напри-
мер, «Версаль» Александра Бе-
нуа, «Книжные знаки русских 
художников», «Праздник игру-
шек» Юрия Черкесова и другие. 

Помимо библиофильской 
книги на выставке — редкие поэ-
тические и литературно-худо-
жественные издания, среди ко-
торых и нелегальные «Стихет-
ты» Хабиас-Комаровой, запре-
щенные за «порнографию», 
и «О природе слова» Осипа 
Мандельштама.

Почти вся экспозиция со-
ставлена из фондов отдела ред-
ких книг Исторической библио-
теки, которому в декабре это-
го года исполнится 100 лет. Вы-
ставка «Три года в 300-летней 
истории русской книги» про-
длится до 29 сентября.  

ПРЕМЬЕРА Сериал «Союз спасения. Время гнева» 
показали в Сочи 

Хата с роялем

Сусанна Альперина 

М
ногосерийный 
ф и л ь м  « С о ю з 
спасения. Время 
гнева» режиссе-
ров Никиты Вы-
соцкого и Ильи 
Лебедева открыл 
сериальную про-
грамму Первого 

фестиваля онлайн-кинотеатров 
«Новый сезон» в Сочи, на ку-
рорте «Роза Хутор». Тут пред-
ставляют по две первые серии 
каждого проекта. На фестива-
ле раньше других можно уви-
деть то, что скоро появится в 
российских онлайн-кинотеат-
рах. «Союз спасения», в частно-
сти, выйдет 28 сентября в он-
лайн-кинотеатре KION, а затем 
— в эфире Первого канала.

Пока что первые впечатле-
ния. Сериал начинается с разгу-
ла стихии: наводнение, спецэф-
фекты, дух захватывает. Чайка, 
летящая задом-наперед. Госу-
дарь молча наблюдает за тону-
щими кораблями, потом спра-
шивает, много ли погибших...

Бюджет сериала солидный — 
это нетрудно почувствовать с 
первых же кадров. Игорь Ми-
шин, один из продюсеров «Со-
юза спасения», заметил, что 

без поддержки Первого кана-
ла не удалось бы многое. Кар-
тину «Союз спасения» режис-
сера Андрея Кравчука, вышед-
шую в прокат в декабре 2019 
года, критиковали с разных 
идеологических полюсов. Судя 
по первым двум частям много-
серийного фильма, зрителя 
ждет масштабное и даже увле-
кательное историческое полот-
но с красавцами-артистами — 
весь цвет российских знамени-
тостей. Кастинг проведен более 
чем тщательно. Иван Колесни-
ков, Павел Прилучный, Антон 
Шагин, Сергей Безруков, Мак-
сим Матвеев, Иван Янковский, 
Петар Зекавица, Алексей Гусь-
ков, Александр Домогаров.. . 
Мундиры каждому к лицу.

С р е д и  ж е н щ и н ,  к р о м е 
самой императрицы, которую 
играет Ксения Кутепова, сто-

ит заметить героиню Софьи 
Эрнст — Анну Бельскую. Пле-
мянница императрицы — воз-
любленная главного героя 
Сергея Муравьева-Апостола 
(Леонид Бичевин). По сравне-
нию с фильмом ее линия суще-
ственно расширена. В фильме 
Софья появлялась в двух-трех 
эпизодах — тут же развернута 
история любви. Эрнст — в кру-
жевах и кудрях — прехорошень-
кая. Скептикам кажется, что 
«химия» между ней и героем 
Леонида Бичевина по-прежне-
му отсутствует: специалистов 
среди зрителей на этот счет 
всегда немало.

Судьба Муравьева-Апосто-
ла развернута детальнее — лю-
бопытно наблюдать за тем, как 
формировался тип «националь-
ного героя», умеющего перехва-
тывать инициативу при любых 

волнениях и митингах. Благода-
ря ему они обходятся без кро-
ви — по крайней мере, в пер-
вых сериях, до поры до време-
ни. Два наиболее эмоциональ-
ных эпизода: как молодой офи-
цер разбирается с восстанием 
в гражданском полку, а затем 
пресекает стычку в малорос-
сийской Мотовиловке. Главная 
сцена — с декабристами на Се-
натской площади Петербурга — 
еще впереди. Она и будет куль-
минационной в сериале (как и 
в фильме). Как бы ни «судили» 
картину Кравчука, но эта сце-
на была сделана так эффектно, 
что желание увидеть ее в новом 
контексте, конечно, затягивает 
зрителя.

Каждая серия в проекте 
«Союз спасения. Время гне-
ва» имеет свое название. Пер-
вая называется «Теперь все 
возможно», вторая — «Высо-
чайшая воля». В каждой по-
своему представлены все слож-
ности управления огромной 
страной. Государю и его окру-
жению приходится иметь дело 
и с интригами при дворе, и с 
казнокрадством, и решать все 
время, кому из подчиненных 
можно доверять, кто предан 
искренне, кто держит кукиш в 
кармане. 

Блистателен дуэт Романа 
Мадянова (Аракчеев) и Сергея 
Безрукова (князь Волконский). 
Первый — мастер плести интри-
ги. Персонаж Мадянова, как 
всегда, кажется очень узнава-
емым для зрителей: умен, хи-
тер, царедворец высокого поле-
та. Говорит афоризмами: «У нас 
как скажет кто «перемены», так 
что-то и стащит». Герой Безру-
кова — убежденный западник, 
чем и определяется его судьба.

Украшают сериа л и  не-
большие веселые сцены-скет-
чи. Их немного, но они придают 
колорит масштабному замыс-
лу. То сцена с роялем, который 
в сельскую хату аж за 90 руб-
лей покупает сосланный ари-
стократ (Иван Янковский). То 
губернатор (Алексей Гуськов) 
«редактирует» свой портрет, 
указывая живописцам: «Книгу 
замазать, шпагу в ножны, а ор-
дена — оставить. Заслужил».

Рискнем предугадать, что в 
конце года на кинопремиях на-
грады за костюмы, декорации и 
спецэффекты точно не обойдут 
эту работу. Как и призы за ак-
терские работы. Пока же — ждем 
премьеры...  

Зрителя ждет масштабное и увлека-
тельное историческое полотно 
с красавцами-артистами. 

А К Ц Е Н Т

Блистателен дуэт Романа Мадянова 
и Сергея Безрукова. Первый — мастер 
плести интриги. Безруков — убежденный 
западник, чем и определяется его судьба

Предвкушение 
страха гонит 
людей в кинозал: 
«Вышка» в прокате 
стала абсолютным 
рекордсменом

Зависнув над бездной и трясясь от ужаса, Бекки карабкается 
на проржавевшую старую башню — зрелище не для нервных.

— Трейлер фильма смотрите на сайте 
rg.ru/art/2354418

Раздел, посвященный книгам 
1922 года, призван вдохновлять изда-
телей. Несмотря на кризис, это было 
время «книжного возрождения». 
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93-й сезон 
открыл Театр 
Российской 
армии 

АКТЕРЫ 
ПЕРЕДНЕГО 
КРАЯ
Ольга Штраус

Центральный академический 
театр Российской армии подвел 
итоги минувшего, 92-го сезо-
на и открыл следующий. Сами 
артисты удивлялись, слушая 
отчет о проделанной работе: 
практически всю весну и лето 
творческие концертные брига-
ды провели в разъездах. Актеры 
театра со своими выступлени-
ями побывали в самых горячих 
точках: в Луганской и Донец-
кой народных республиках, в 
Харьковской области, на уче-
ниях «Восток-2022». Причем 
вывозили туда не только кон-
церты, но и полноценные спек-
такли. А также сезон был отме-
чен многочисленными выступ-
лениями в госпиталях, в пунк-
тах временного размещения 
украинских беженцев. Состо-
ялось немало благотворитель-
ных концертов в помощь воен-
нослужащим.

Вот и новый сезон начнется 
с череды поездок: уже в сентя-
бре творческая бригада театра 
отправляется на архипелаг Но-
вая Земля. Два спектакля едут 
на гастроли в Белгородскую и 
Ростовскую область.

В октябре театр примет уча-
стие в фестивале «На родине 
Владимира Зельдина» в Мичу-
ринске. Здесь будет показан 
спектакль «На всякого мудре-
ца довольно простоты», а в день 
закрытия фестиваля силами 
театра будет устроен вечер па-
мяти Владимира Зельдина. Из-
вестно, что патриарх россий-
ской сцены прослужил в этом 
театре более 70 лет. Владимир 
Зельдин ушел из жизни в 101 
год и практически до самой 
смерти не покидал театральные 
подмостки.

Однако гастроли и творче-
ские поездки не помешают те-
атру пополнять репертуар, — от-
метил директор Иван Чурсин.

Здесь уже приступили к ре-
петициям гоголевской «Же-
нитьбы», которую ставит ре-
жиссер из Севастополя Юрий 
Маковский. В ролях зрители 
увидят полюбившихся акте-
ров — Ольгу Богданову, Андрея 
Кайкова, Марию Голубкину и 
других.

Артист театра Александр 
Аргос поставит спектакль по 
книге Владимира Тихвинского 
«Вы должны это видеть» — до-
кументальное произведение 
рассказывает о фронтовых кон-
цертных бригадах, участие в 
них принимали многие арти-
сты Театра армии.

Премьера «Короля Лира» 
ожидается в феврале — шекспи-
ровскую пьесу будет ставить 
Андрей Бадулин. В планах так-
же гельмановская «Скамейка» 
(режиссер Николай Лазарев) и 
«Маскарад» в постановке Нины 
Чусовой.

На сборе труппы состоялось 
награждение артистов меда-
лями, почетными грамотами 
и благодарственными письма-
ми министерства обороны. А 
триумфатором встречи стала 
Алина Покровская, которая в 
этом году отметила 60 лет твор-
ческой деятельности. Все эти 
годы народная артистка, полю-
бившаяся зрителям всей стра-
ны еще с 1971 года, с ее всесо-
юзного успеха в фильме «Офи-
церы», служит в Театре армии. 
В этом году Алина Покровская 
стала лауреатом премии «Зо-
лотая маска» за выдающийся 
вклад в развитие театрального 
искусства.

О предстоящем сезоне в род-
ном театре Покровская гово-
рит так:

— Слава Богу, что у меня сей-
час семь названий в текущем 
репертуаре, несмотря на воз-
раст, на все юбилеи и даты… О 
планах я боюсь говорить — мы, 
актеры, народ суеверный. Хотя 
могу признаться, что у меня 
есть несколько предложений…
Пока в месяц я играю 8—10 
спектаклей, этого достаточно. 
Ну, а будет больше — хорошо!  

Алина Покровская отметила 
60 лет своей службы на сцене 
Театра армии.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Металлург» 
выиграл пятый матч 
подряд в чемпионате КХЛ

«Магнитка» 
в ударе

Михаил Щербань

Продолжаются поединки в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги. 

Очередную, пятую подряд, победу подарил своим 
болельщикам магнитогорский «Металлург». На выез-
де «Магнитка обыграла «Адмирал» из Владивостока 
— 3:1.

Авторами заброшенных шайб у «Металлурга» ста-
ли Денис Зернов, Владислав Еременко и Филипп Майе. 
У «Адмирала» отличился Рудольф Червены.

Комментируя итоги встречи, главный тренер маг-
нитогорцев Илья Воробьев остался доволен действия-
ми своей команды:

— Игра получилась очень напряженная. Было движе-
ние, силовые приемы. Мы забили на два гола больше. 
Очень здорово сыграл наш вратарь. Горжусь ребятами, 
что мы с такой поездки взяли максимальное количе-
ство очков. Это дорогого стоит. Все четыре матча были 
очень напряженными. Дальневосточные команды по-
казывают себя с лучшей стороны, хорошо играют. Ере-
менко забил гол, значит, хорошо себя показал. Он дав-
но не играл, добавил сегодня. Мы с ним работали над 
оборонительными аспектами. В обороне сегодня он 
сыграл неплохо, а в атаке вовсе хорошо.

В свою очередь, уфимский «Салават Юлаев» в се-
рии буллитов победил хабаровский «Амур» в выезд-
ном матче — 3:2. В составе победителей шайбы забро-
сили Александр Хмелевский и Сергей Шмелев. У «Аму-
ра» отличились Ярослав Лихачев и Кэмерон Ли. Реша-
ющий буллит исполнил Шмелев.

Тем временем нападающий «Колорадо Эвеланш» 
Нэтан Маккиннон подписал рекордный контракт сре-
ди действующих хоккеистов НХЛ. 27-летний канадец 
подписал новый восьмилетний контракт, который на-
чнет действовать с сезона-2023/24. 

Как сообщают североамериканские СМИ, средне-
годовая зарплата Маккиннона будет составлять 12,6 
миллиона долларов в год. Форвард «Колорадо» обой-
дет по этому показателю капитана «Эдмонтон Ойлерз» 
Коннора Макдэвида, который зарабатывает 12,5 мил-
лиона долларов.  

ТЕННИС Самсонова 
выбила чемпионку 
Уимблдона Рыбакину

Помог выход 
к сетке

Анна Козина

Российская теннисистка Людмила Самсонова с по-
беды стартовала в турнире WTA в Токио. Причем в 
первом круге сетка свела ее с чемпионкой Уимблдо-
на 2022 года Еленой Рыбакиной, представляющей Ка-
захстан.

Самсонова, занимающая 30-е место в мировом 
рейтинге, справилась с Рыбакиной (22) меньше чем за 
полтора часа. Встреча завершилась со счетом 6:2, 6:4 
в пользу россиянки. Неприятное поражение для Еле-
ны, которая прилетела в Японию из Словении. Тем бо-
лее там, на турнире в Портороже, она тоже уступила, 
да еще в финале, чешке Катержине Синяковой. Вооб-
ще после титула на Уимблдоне самым серьезным ре-
зультатом Рыбаки-
ной был четверть-
финал на турнире 
категории WTA-
1000 в Цинциннати, 
а на нью-йоркском 
«Большом шлеме» 
US Open она выле-
тела уже в первом 
раунде. 

Самсонова — гро-
за чемпионок «мэй-
джоров». В августе 
на турнире в Ва-
шингтоне россиян-
ка также выбила из борьбы британку Эмму Радукану, 
ставшую сенсацией на US Open-2021. А на Открытом 
чемпионате США нынешнего года Людмила справи-
лась с прошлогодней финалисткой — представляющей 
Канаду Лейлой Фернандес.

Возвращаясь в Токио, отметим, что во втором круге 
соперницей Самсоновой будет Ван Синьюй из Китая.

Еще один женский турнир на этой неделе прохо-
дит в Южной Корее, в Сеуле. Екатерина Александрова, 
24-я ракетка мира, без проблем попала в третий круг, 
разгромив кореянку Хан На Лэ, занимающую 212-ю 
строчку в рейтинге, — 6:1, 6:3. 

В четвертьфинале Александрова сыграет либо с соо-
течественницей Анной Блинковой, либо с Лулу Сун из 
Швейцарии. Накануне Блинкова (146) одолела Варвару 
Грачеву (85) со счетом 6:4, 7:6 (7:1). Кроме того, Анна 
Блинкова выступает в парном разряде. Вместе с Нате-
лой Дзаламидзе из Грузии она вышла в 1/4 финала.  

ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная России встретилась в Москве с соперниками 
из Республики Беларусь и оба раза взяла верх в трех сетах

Друзья приехали проверить
Илья Трисвятский

С
еребряный призер Олим-
пиады в Токио мужская 
с б о р н а я  Ро с с и и  п р о -

вела первые матчи под руко-
водством нового главного трене-
ра Константина Брянского, па-
раллельно работающего с дей-
ствующими чемпионами страны 
из московского «Динамо». Со-
перником нашей национальной 
команды в Москве на домашней 
площадке «бело-голубых» были 
волейболисты Республики Бела-
русь, также с марта отстранен-
ные от участия в официальных 
международных соревнованиях.

Первая встреча во вторник 
принесла победу россиянам — 3:0 
(25:17, 25:19, 25:19). Вчера в по-
вторном противостоянии хозяе-
ва также взяли верх — 3:0 (25:22, 
25:18, 25:14).

Напомним, что с момента 
завершения первенства Евро-
пы-2021 и до игр с белорусами 
наша команда не провела ни од-
ного матча, пропустив по при-
чинам, далеким от спорта, и лет-
нюю Лигу наций, и осенний чем-
пионат мира-2022.

В середине июня этого года на 
посту главного тренера финского 
специалиста Туомаса Саммелвуо 
сменил 45-летний Константин 
Брянский. С ним столичное «Ди-
намо» в 2021 году выиграло свое-
образный «Большой шлем»(чем-
пионат, Кубок и Суперкубок 
России, континентальный Ку-
бок  ЕКВ), а нынешний весной 
«бело-голубые» отстояли титул 
сильнейшей команды страны. 
Так что решение президиума Все-

российской федерации волейбо-
ла (ВФВ) было вполне логичным. 

— Для нас первостепенное зна-
чение имеет получение возмож-
ности вернуться на международ-
ную арену. Никто не знает, когда 
это произойдет. Но как только это 
случится, команда должна быть в 
игровом тонусе, в полной боевой 
готовности, — говорил вскоре по-
сле своего назначения Брянский.

В последней декаде авгу-
ста начался сбор националь-
ной команды, на который Брян-
ский пригласил 25 игроков. 
Большинство составили предста-

вители московского «Динамо» — 
восемь волейболистов.

В список вошли 11 из 12 при-
зеров Олимпиады, твердые кан-
дидаты в сборную из прошлых 

созывов, плюс группа перспек-
тивной молодежи, еще ни разу 
не выступавшей за главную ко-
манду страны.

ВФВ параллельно предприни-

мала максимальные усилия для 
организации международного 
турнира, разослала письма в дю-
жину национальных федераций 
волейбола стран, не поддержав-
ших антироссийские санкции, но 
по объективным причинам при-
шлось в итоге ограничиться мат-
чами с Беларусью.

Дело в том, что лишь совсем 
недавно завершился чемпионат 
мира, где выступали несколько 
наших потенциальных гостей. 
Сейчас они предоставили своим 
игрокам отдых.

Первый матч с Беларусью 
Брянский начал таким старто-
вым составом: связующий — Па-
вел Панков, диагональный напа-
дающий — Романас Шкулявичус, 
блокирующие — Илья Власов (все 
— «Динамо» М), Ильяс Куркаев 
(«Локомотив», Новосибирск), 
доигровщики — Дмитрий Вол-
ков («Зенит-Казань»), Ярослав 
Подлесных, либеро — Евгений Ба-
ранов (оба — «Динамо» М).

Среди игроков, выходив-
ших на замену по ходу встречи, 
в сборной дебютировали связу-
ющий Роман Порошин («Бело-
горье») и диагональный Назар 
Литвиненко («Югра-Самотлор», 
Нижневартовск).  

ФУТБОЛ Перед матчами Лиги наций лидер 
французской команды устроил скандал

Мбаппе и его капризы 
Артур Нанян 

Д
ействующие чем-
пионы мира фран-
цузы сыграют сего-
дня с австрийцами 
в матче пятого тура 
группового этапа 
Лиги наций. Во вто-
рой встрече кварте-
та «А» хорваты при-

мут датчан.
Сборная Франции — одно из 

главных разочарований стар-
та Лиги наций. «Трехцветные» 
находятся в серьезном кризисе, 
причем говорят о нем не толь-
ко эксперты или журналисты, 
но и представители националь-
ной команды. После домашне-
го поражения от Хорватии (0:1) 
в середине июня подопечные 
Дидье Дешама лишились даже 
теоретических шансов на вы-
ход в финальную стадию. Всего 
в четырех поединках «синие» 
набрали лишь два очка и заслу-
женно идут на последнем месте. 

 — Моим футболистам нужно 
понять одну простую вещь: ста-
тус чемпионов мира не будет 
выигрывать нам матчи. Лето 
получилось сложным, с точ-
ки зрения результатов ника-
кой радости у нас не было. Мы 
не добились успеха, нужно из-
влечь урок. Сборной не хвата-
ло свежести, агрессии, — отме-
чал Дешам.

Многие эксперты счита-
ют, что Дешам не может нала-
дить атмосферу в раздевал-
ке. В частности, ему не удает-
ся найти общий язык с Кили-
аном Мбаппе. Форвард «Пари 
Сен-Жермен» и главная звез-
да французской сборной в по-
следнее время вообще частень-
ко попадает в скандальные ис-
тории. То он не поделил право 
бить пенальти с Неймаром, то 
оскорбил своего одноклубника 
Ашрафа Хакими, то теперь едва 
не устроил бунт уже в нацио-
нальной команде.

Дело в том, что Мбаппе отка-
зался принимать участие в ко-
мандной фотосессии «трех-
цветных». Конфликт игрока с 
федерацией футбола Франции 
связан с разногласиями в во-
просе использования имидже-
вых прав игроков. Килиан не 
согласен с тем, что его имя ис-
пользуют для рекламы спон-
соров, с которыми у него нет 
контрактов. В результате по-
сле сложных переговоров сто-
ронам удалось достичь понима-
ния, и со второй попытки Мба-
ппе уговорили сняться в фото-
сессии. Однако осадок все рав-
но остался.

Если говорить непосред-
ственно о футболе, то у францу-
зов большие проблемы с соста-
вом. Точно не примет участия 
в ближайших матчах нападаю-
щий «Реала» Карим Бензема, 
из строя выбыл голкипер, капи-
тан «трехцветных» Уго Льорис. 
Наконец, до сих пор непонят-

но, когда восстановится Поль 
Погба. Дешам и вовсе не ис-
ключает, что Погба не сможет 
сыграть на чемпионате мира в 
Катаре.

— Мы не будем никого вызы-
вать только из-за того, что он 
входит в костяк сборной. Это 
касается и Погба. В случае если 
Поль не будет выходить на поле 
до первенства планеты и не бу-
дет в топ-форме, он не поедет в 
Катар. Поверьте, он и сам не хо-
чет попадать в состав таким об-
разом, — признался Дешам.

Уже сегодня путевку в фи-
нальную стадию Лиги наций 
могут забронировать Нидер-

ланды и Дания. «Оранжевые» 
— вообще одна из самых ярких 
европейских сборных на дан-
ный момент. Команда неверо-
ятным образом преобразилась 
после возвращения на тренер-
ский мостик знаменитого Луи 
ван Гала. Под руководством 
71-летнего специалиста Нидер-
ланды не уступают никому на 
протяжении 13 встреч, одержав 
в них девять побед. 

Стоит отдать должное ван 
Галу: он продолжает работать 
на самом высоком уровне, не-
смотря на рак простаты. О бо-
лезни сам наставник объявил 
еще весной, подчеркнув при 

этом, что чувствует он себя 
нормально и готов трудить-
ся дальше. Результаты «оран-
жевых» в Лиге наций не могут 
не радовать болельщиков этой 
команды: после четырех ту-
ров в активе у Нидерландов де-
сять очков. Уже завтра подопеч-
ные ван Гала могут обеспечить 
себе участие в финальной ста-
дии. Для этого им достаточно не 
проиграть на выезде Польше и 
ждать осечки бельгийцев в до-
машнем поединке с Уэльсом.

— Когда каждый футболист 
делает то, что должен, и не от-
кланяется от плана, это уже по-
ловина успеха. Многое зависит 
и от соперника, поскольку у них 
может быть своя тактика. В то 
же время я уверен в своих прин-
ципах. И что касается болезни, 
то не хотел бы о ней больше го-
ворить. Но могу заверить всех: 
я справлюсь. Тренировать та-
кую сборную — это подарок для 
меня. Никогда прежде в сво-
ей карьере не руководил такой 
сильной командой, — признался 
недавно ван Гал.  

А К Ц Е Н Т

Мбаппе только со второй попытки 
уговорили принять участие 
в командной фотосессии. Многие игроки 
недовольны его поведением 

НОВОСТИ 

Наша 
молодежка 
победила 
в первой 
встрече 
в этом году

СПАРРИНГ 
УДАЛСЯ
Сергей Литвинов

Молодежная сборная России 
провела первый матч в 2022 
году. В товарищеской встрече 
в Борисове наши футболисты 
разгромили сверстников из Бе-
ларуси со счетом 6:1.

Свою последнюю игру моло-
дежка провела аж в ноябре про-
шлого года. Во встрече отбороч-
ного цикла чемпионата Европы 
команда Михаила Галактионо-
ва одолела на своем поле испан-
цев (1:0), после чего возникла 
длительная пауза. Идея об иг-
рах с Беларусью и Казахста-
ном была встречена в сборной 
с нескрываемой радостью. Не-
смотря на уровень соперников, 
который, будем объективны, 
ниже, чем у россиян, такие мат-
чи всегда бывают полезными 
для тренерского штаба, да и для 
самих футболистов тоже. 

— Конечно, ребята соскучи-
лись. Все прекрасно понимают, 
что сборная должна собирать-
ся и жить. Сейчас очень важно 
вспомнить друг друга, отрабо-
тать определенные моменты. 
Матчи с Беларусью и Казахста-
ном дадут возможность пока-
зать себя не только во внутрен-
нем чемпионате, и это здорово, 
— говорил до встречи в Борисо-
ве Галактионов. 

Стартовый состав у росси-
ян был самый что ни на есть 
боевой. С первых минут вышли 
основной голкипер «Локомоти-
ва» Даниил Худяков, спартако-
вец Данил Пруцев, а также фор-
варды «Динамо» Ярослав Гла-
дышев с Константином Тюкави-
ным, который ранее забивал и 
за основную сборную. Именно 
Тюкавин открыл счет во встре-
че с белорусами, отличившись 
на 13-й минуте. 

В начале второй половины 
белорусы сравняли счет, после 
чего россияне забили аж пять 
мячей: дубль оформил Никита 
Ермаков, по голу в свой актив 
записали Владислав Шитов с 
Владиславом Яковлевым, плюс 
мяч в свои ворота отправил иг-
рок хозяев Алексей Фирсов. Как 
итог — 6:1. Следующий матч 
команда Галактионова прове-
дет 24 сентября в Минске про-
тив Казахстана.  

Горячкина 
держится 
в лидерах 
Гран-при

ПОРЯДОК 
НА ДОСКЕ
Анна Бекетова

Российская шахматистка Алек-
сандра Горячкина белыми фи-
гурами сыграла вничью с пред-
ставительницей Казахстана Би-
бисарой Асаубаевой на этапе 
серии Гран-при ФИДЕ, который 
проходит в Астане.

— Для меня это хороший ре-
зультат, — приводит слова вто-
рого номера сборной Казахста-
на пресс-служба соревнований. 
— Тем более у меня были черные 
фигуры, а соперница уверенно 
проводит турнир.

В других партиях четвертого 
тура две россиянки потерпели 
поражения, играя белыми. Две-
надцатая чемпионка мира Алек-
сандра Костенюк уступила нем-
ке Динаре Вагнер, а Полина Шу-
валова проиграла китаянке Чжу 
Цзиньэр. Остальные встречи за-
вершились вничью, в том числе 
еще одной российской шахма-
тистки Екатерины Лагно против 
Алины Кашлинской, которая те-
перь представляет Польшу.

По итогам этого соревнова-
тельного дня Александра Горяч-
кина потеряла единоличное ли-
дерство на этапе Гран-при и раз-
делила первую-вторую строч-
ки с 19-летней Чжу Цзиньэр — 
самой юной участницей. На их 
счету по 3 очка. 

— В какой-то момент партии с 
Шуваловой моя позиция была не 
самой выигрышной, но мне по-
везло (Полина дважды упусти-
ла шансы на победу, в том чис-
ле зевнула в концовке. — Прим. 
«РГ») и я нашла способ завер-
шить встречу в свою пользу, — от-
метила Чжу Цзиньэр. — Рада, что 
удалось подняться верх по тур-
нирной таблице. Однако этап 
долгий, впереди нас ждет еще 
много матчей. 

Третье-четвертое места де-
лят Екатерина Лагно и Бибисара 
Асаубаева (по 2,5 очка).  

КСТАТИ

В отличие от ряда других командных игровых ви-

дов спорта, в волейболе временное неучастие на-

шей сборной в официальных международных тур-

нирах не приводит к понижению шансов квалифи-

цироваться на Олимпиаду 2024 года в Париже. 

Даже если россиян допустят к участию в летних 

Играх «на флажке», российская команда одно-

значно отберется по мировому рейтингу. Здесь 

весь секрет кроется в том, что с 2019 года по но-

вой системе подсчета рейтинга не имеют никакого 

значения турнирные результаты, то есть занятые 

места. Обсчитываются лишь результаты конкрет-

ных матчей. В целом рейтинг похож на тот, кото-

рый действует в шахматах. Если кто-то не играет 

даже очень долго, то ранее заработанные баллы 

просто не меняются. 

Игроки нашей сборной (слева) тщательно готовили блок во время атакующих действий белорусов.

В августе в Вашингтоне Людмила Самсонова выбила из борьбы 
еще одну чемпионку — звезду US Open-2021 Эмму Радукану.

В этом сезоне 
на счету Людмилы 
Самсоновой 
уже два титула:
Кливленд 
и Вашингтон 

Мбаппе блестяще выступает за «ПСЖ», но в сборной он далеко не всегда так ярок.
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Четвертая ракетка мира Даниил Медведев узнал имя перво-

го соперника на турнире категории ATP-250 во француз-

ском Меце. Россиянин как первый сеяный стартует сегодня 

со второго круга и встретится со швейцарцем Стэном 

Вавринкой. Тот начинал с квалификации, а в первом раунде 

обыграл португальца Жоау Соузу со счетом 7:6 (7:1), 6:2. 

«Это самая серьезная проверка. С Медведевым всегда тя-

жело, — цитирует Вавринку пресс-служба ATP. — Но я рад 

возможности испытать себя».

Тем временем

Полузащитник московского «Ди-

намо» Арсен Захарян не сможет 

помочь сборной России в товари-

щеском матче с Киргизией, кото-

рый состоится 24 сентября в 

Бишкеке. Захаряна беспокоят 

боли в колене. Повреждение он 

получил в субботней встрече чем-

пионата страны с «Зенитом». 

«Принято решение не рисковать 

здоровьем Арсена и отпустить 

его в расположение клуба для 

восстановления и подготовки к 

дальнейшим играм», — сообщил 

старший врач нашей сборной 

Владимир Хайтин. Если говорить 

об остальных футболистах, то не-

большие проблемы со здоровьем 

есть у спартаковцев — Георгия 

Джикии и Александра Соболева. 

По словам рулевого россиян Ва-

лерия Карпина, предстоящий 

поединок с Киргизией играет для 

него огромную роль: «Насколько 

важен результат? По шкале от од-

ного до десяти — девять». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФЕСТИВАЛЬ В Петропавловске-Камчатском представили саунд-арт и экспериментальную музыку

Звучит край света
Жанна Васильева

Н
и к о л ь с к а я  с о п -
к а  в  П е т р о п а в -
л о в с к е - К а м ч а т-
ском как Воробье-
вы горы в Москве. 
Только с почти неа-
политанским ви-
дом на потухшие 
вулканы на дру-

гой стороне Авачинской бухты. 
Правда, тут не один Везувий, а 
несколько. Здесь — самый попу-
лярный парк в центре города. 
Именно Никольская сопка ста-
ла основной площадкой фести-
валя «Sound Around Камчатка», 
который придумал ГМИИ им. 
А.С. Пушкина. Этот фестиваль 
саунд-арта — собрат аналогич-
ного фестиваля, который с 2012 
года проводится в Калинингра-
де, вначале его делал ГЦСИ, те-
перь — Пушкинский музей. Фе-
стиваль связывает самый вос-
точный и самый западный го-
рода страны. А заодно перебра-
сывает мостики к Петропав-
ловску-Камчатскому из Петер-
бурга (откуда прибыла аудио-
инсталляция «Сад» Виталия 
Пушницкого), из Выксы с ее фе-
стом «Арт-овраг», из Москвы. 
Из столицы — аудиозапись спек-
такля «Территория «Гамлет». 

Любая интервенция искус-
ства в городскую среду всегда 
немного история про «рояль в 
кустах». Но Никольская сопка 
— территория столь же города, 
сколь и природы. И «рояль в ку-
стах» оказывается не метафо-
рой вторжения, а образом ожи-
даемой встречи. Тем более что 
«рояли» явились в образе вось-
ми новеньких лавочек, похожих 
на низкие пианино.

«Звуколавка» и «Поцелуи»
Лавочки не простые, а зву-

ковые. Они говорящие, пою-
щие, рассказывающие люби-
мый фильм или читающие сти-
хи. «Звуколавки» (так назвала 
свой проект куратор Катя Боча-
вар) — часть собрания коллек-
ции «Архива сенсорной культу-
ры». Восемь «звуколавок» де-
монстрируют безбрежность 
саунд-арта, его готовность вы-
ходить за границы и музыки, 
и речи. Чего стоит одна «Ше-
пот-опера» в исполнении Фо-
нема-хора. Опера без слов и 
либретто. Ее шестиминутный 
фрагмент «Поцелуи» звучит в 
двух шагах от места, где фото-
графируются молодожены. 
Хотя в опере не услышишь кри-
ков «Горько!», а звуки поцелуев 
напоминают чмоканье воздуш-
ных шариков, она не требует 
комментариев. И перекликает-
ся с топотком малышей, гуляю-
щих тут с мамами. 

Путеводные колокольчики
Территория саунд-арта в 

зоне вечного транзита не толь-
ко между музыкой и речью, но 
и между театром и перформан-
сом, вечными «Картинками 
с выставки» и архитектурой. 
Кураторы фестиваля (Катя Бо-
чавар, Ксения Ануфриева, Да-
нил Акимов, Николя Одюро) 
эту «пограничность» подчер-
кивают.

Говорить,  что работа со 
звуком связана с работой с 
пространством — ломиться в 
открытую дверь. Звук и дает 
нам представление о  про-
странстве. Особенно когда ви-
димость ограничена. Но на 
Камчатке, где оглушает гро-
хот тихоокеанского прибоя, 
где медведи на сопках привыч-
ны, как бобры в подмосковной 
запруде, — союз пространства 
и звука способен напомнить 
об иных пределах. Так коло-
кольчики, спрятанные в глуби-
не ветвей берез и колеблемые 
ветром, напоминают об Эо-
ловой арфе. Этот проект «Вы-
ход» композитора Петра Айду, 
впрочем, выстроен и как «пу-
теводитель» по дорожке рядом 
с обрывом. Спускаясь вниз, об-
наруживаешь, что тональность 
колокольчиков понижается. 
Как и Эолову арфу, их неж-
ный перезвон можно услышать 
только при порывах ветра. Он 
автор и исполнитель музыки.

А вот композитор Олег Ма-
каров выступает в роли «уче-
ника» природы. Для инсталля-
ции «Пианоптицы» он сочинил 
музыку, имитирующую пение 
птиц. Записанная на старин-
ном фортепьяно, она звучит 
на деревьях в парке как «пти-
чий хор». Пение птиц небес-
ных тут ассоциируются со зву-
ками райских песен и «музы-
кой сфер».  

Клавесин в пещере
Концерт с таким названием 

— сильное впечатление фестива-
ля. Пещера настоящая — Лавовая 
пещера вулкана Горелый. Кроме 
клавесина, созданного по образ-
цу итальянского инструмента 
XVII века и доставленного в пе-
щеру (не спрашивайте как — это 
отдельная история), в концерте 
участвовали и старинные лют-
ня и гитара. На клавесине играл 
Петр Айду. А на лютне и гитаре 
— Олег Бойко. Дуэты из оперы 
Монтеверди «Коронация Поп-
пеи» исполняли Сергей Малинин 
и Арина Зверева, певцы ансамб-
ля N’Caged. Вход в пещеру на 
склоне Горелого, вполне оправ-
дывающего название, выглядит 
вольной цитатой из Данте. От 
Петропавловска-Камчатского 
сюда добираться четыре часа 
на внедорожнике. Представить, 
что на концерт барочной музы-
ки в пещеру приедет масса лю-
дей, с маленькими детьми, при-
хватив термосы, еду, фонарики 
и не забыв одеться как на Север-
ный полюс, было трудно. Ока-
залось, пещера — раскрученное 
место. И концерты тут бывают. 
Закутанные в покрывала дети 
уселись на складные стулья в 
первых рядах слушателей «пе-
щерного» концерта барочной 
музыки. «Добро пожаловать в 
нашу машину времени!» — обра-
тился к ним Олег Бойко.

Между лавой и льдом
Петр Айду, рассказывая об 

интересе к старинным инстру-
ментам в подкасте «Арзама-
са», объяснял, что это явление 
очень современное. Потому что 
опирается на идею историче-
ского развития — без нее исто-
рии нет, есть одно повторение 
по кругу. Аутентичное исполне-
ние произведений, скажем, эпо-
хи Шекспира, позволяет суще-
ствовать слушателю в несколь-
ких пластах времени. В пеще-
ре к нашей встрече с временем 
Шекспира, Монтеверди и Фран-
ческо да Милано добавляется 
еще и ощущение «медленного» 
геологического времени. По-
следнее определяется ритмом 
жизни гор, клокочущей лавы 
ядра планеты. На этой шкале 
времени века человечества едва 
заметны. И изящные мелодии 
Джона Булла или танцевальной 
музыки Николо Маттейса, воз-
вышенная строгость музыки 
Клаудио Меруло, знаменитого 
органиста Венеции, в холоде пе-
щеры звучали словно послание 
в глубины космоса. Или — как 
надежда на теплоту человече-
ского сердца, которое способно 
согревать горячим чаем (даже 
случайных спутников по кон-
церту), дыханием, гармонией 
музыки и любовью, несмотря 
ни на темь, холод, страх.

Не забыть «Сероглазку»
Территория саунд-арт — ме-

сто встречи профи из разных 
областей. Например, ценителей 
старинной музыки и ансамбля 
N’Caged, исполняющего произ-
ведения современных компо-
зиторов. Или морского волка и 
основателя Первой Антарктиче-
ской биеннале современного ис-
кусства Александра Пономаре-
ва и молодой художницы Ульяны 
Подкорытовой, работающей с 
фольклорными мифами. Одним 
из знаков такого диалога стало 
исполнение произведения фла-
мандца XVI века Орландо Лассо 
«Эхо». Оно завершало концерт 
«Мотеты и мадригалы» в ЦДК 
«Сероглазка».Зал «Сероглазки» 
с витражами явно создавался по 
модели храмового пространства. 
Наверху — хоры, а впереди на воз-
вышении — круг сцены. На сцене 
пели Арина Зверева, Ольга Рос-
сини, Сергей Малинин и Илья 
Лаптев из N’Caged. А на хорах — 
солисты Камчатской хоровой 
капеллы имени Евгения Моро-
зова. Слушатели могли ощутить 
себя частью их мощного полифо-
нического единства. Не отторже-
ние человека, а включение его в 
стихию полифонии, диалога — 
один из сильнейших посылов му-
зыки Северного Возрождения. 
Этот опыт, опирающийся на гу-
манизм Возрождения, — из са-
мых актуальных сегодня. Музы-
ка и фестиваль «Sound Around 
Камчатка» как-то очень вовремя 
напомнил о нем.  

Звуковой пейзаж Камчатки определил структуру видео «Вдох — Выдох» Андрея Сильвестрова и композиции Алексея Наджарова. 

Олег Бойко играет на лютне на концерте «Клавесин в пещере». 

Концерт электронной музыки «Синтезированные ландшафты» обещают в зале филармонии «Октябрьский» 24 сентября. 

Вот такая «Звуколавка» — с «Шепот-оперой» в парке. 

Петр Айду и Ксения Ламшина слушают колокольчики. «Выход» Петра Айду. 

Горы Камчатки впечатляют и весной, и осенью. 

Больше 
фото 
с фестива-
ля на скло-
не вулкана 
на сайте 
«РГ». 
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Справка

Фестиваль саунд-арта и экспериментальной музыки «Sound Around 

Камчатка» в Петропавловске-Камчатском организован ГМИИ им. А.С. 

Пушкина вместе с правительством Камчатского края и Корпорацией 

развития Дальнего Востока и Арктики при поддержке компании 

Highland Gold. Горожан ждут концерты, встречи с художниками, музы-

кантами, кураторами фестиваля в Камчатском колледже искусств и 

Камчатской краевой научной библиотеке им. С.П. Крашенинникова. 

Фестиваль продлится до 2 октября.
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